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Возрождено 
все, что  
не запрещено
Братья Ананьевы покупают 
банк «Возрождение»,  
как им удобнее

Несмотря на требование закона 
об обязательном согласовании 
в ЦБ покупок более чем 10-про-
центных пакетов акций, крупные 
сделки в российском банков-
ском секторе по-прежнему про-
ходят так, как сторонам удоб-
нее. Хотя бенефициар сделок по 
покупке контроля в банке «Воз-
рождение» — «Промсвязькапи-
тал» — своих намерений не скры-
вает, эта сделка проводится по 
сложной многоэтапной схеме 
с привлечением офшоров и за-
емного финансирования, не вы-
зывая вопросов у регулятора. 
Впрочем, иногда обход закона 
может быть оправдан — в данном 
случае необходимостью опера-
тивно провести сделку в непро-
стой конъюнктуре. В будущем 
владение будет спрямлено, уве-
ряют ее стороны.

Вчера Московский кредитный 
банк объявил о получении права 
распоряжаться 9,68% акций банка 
«Возрождение». Этот пакет был по-
лучен в рамках сделки репо. За по-
следнее время это уже третья попыт-
ка неизвестных держателей чуть ме-
нее чем 10-процентных пакетов ак-
ций банка «Возрождение» получить 
финансирование в разных банках 
под эти бумаги. В понедельник све-
дения о получении 9,9% акций «Воз-
рождения» раскрыл Первобанк по 
сделке репо. На прошлой неделе 
сам банк «Возрождение» сообщил 
о том, что 9,8% его акций достались 
Промсвязьбанку. Тогда в Промсвязь-
банке сообщали, что это тоже про-
изошло в рамках сделки репо. По 
данным источников 

”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией, это не совпадение, 
а продуманная политика по при-
обретению контроля в «Возрожде-
нии» структурами, близкими к вла-
дельцам группы «Промсвязькапи-
тал» (куда входит Промсвязьбанк) — 
братьям Алексею и Дмитрию Анань-
евым. Всего, по данным 

”
Ъ“, таких 

сделок будет пять. Их цель — проме-
жуточное финансирование покуп-
ки миноритарных пакетов банка, 
пока формальный второй этап, кон-
солидация «Промсвязькапиталом» 
контрольного пакета, проходит со-
гласование в ЦБ.

Дело в том, что по закону прио-
бретение пакетов акций банков 
свыше 10% требует предваритель-
ного согласования Банка России. 
«Такая заявка подана, но на провер-
ку документов и бюрократические 
процедуры нужно время, а в слу-
чае с этой сделкой, в которой мно-
го сложных моментов, время может 
быть критично,— указывает один 
из собеседников 

”
Ъ“.— Поэтому по-

ка совершаются предварительные 
сделки в долях, не требующих со-
гласования, на не связанные между 
собой (в противном случае ЦБ объе-
динил бы их в группу и требовал бы 
согласования и этих сделок.— 

”
Ъ“) 

офшорные структуры».
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Росрыболовство может быть вновь вы-
ведено из-под контроля Минсельхоза 
и вернуться в прямое подчинение пра-
вительству, как это было до 2012 года. 
Развитию отрасли мешает избыточный 
контроль со стороны целого ряда струк-
тур, в том числе силовых, утверждают 
рыбодобытчики. Свои ежегодные поте-
ри из-за разнонаправленных действий 
регулятора они оценивают в 11 млрд руб. 
Если такое решение будет принято, ку-
рировать Росрыболовство, возможно, 
будет поручено вице-премьеру Юрию 
Трутневу, полпреду на Дальнем Востоке, 
на который приходится 75% вылова всей 
российской рыбы.

В ближайшее время Росрыболовство может 
быть выведено из состава Минсельхоза и пе-
реподчинено непосредственно правительст-
ву. Об этом рассказали три участника рынка. 
Источник 

”
Ъ“ в администрации президента 

уточнил, что «указ еще не подписан, но такое 
решение обсуждается и сейчас оно приоритет-
ное». Собеседники 

”
Ъ“ утверждают, что реше-

ние будет принято до заседания президиума 
Госсовета по развитию рыбной отрасли, кото-
рое состоится в ноябре во Владивостоке. Пись-
ма с такими предложениями на имя премьер-
министра Дмитрия Медведева направили гу-
бернаторы Камчатки и Сахалина, добавляет 
источник 

”
Ъ“. Представители премьер-минис-

тра и курирующего отрасль вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, а также пресс-служба Мин-
сельхоза не стали комментировать возможное 
переподчинение Росрыболовства.

В Российском союзе промышленников 
и предпринимателей (РСПП) поддерживают 
выведение Росрыболовства в отдельное ве-
домство с прямым подчинением правитель-
ству. Председатель комиссии по рыбному хо-
зяйству и аквакультуре РСПП Герман Зверев 

настаивает, что существующая система при-
вела к конкуренции регуляторов — Феде-
ральной антимонопольной службы, Россель-
хознадзора, Федеральной службы безопасно-
сти и Федеральной таможенной службы. «Раз-
нонаправленные действия регулятора при-
водят к отставанию развития отрасли и по-
терям участников рынка до 11 млрд руб.»,— 
подсчитали в РСПП. Это те расходы, кото-
рые рыбодобытчики несут из-за избыточ-
ного контроля отрасли разными ведомства-
ми, уточняют в союзе. Господин Зверев счи-
тает, что, помимо вывода Росрыболовства из 
структуры Минсельхоза, необходимо вер-
нуться к той практике, которая была до 2012 
года, создав специальную правительствен-
ную комиссию по развитию рыбохозяйствен-
ной отрасли. С таким предложением он вы-
ступит в рамках конгресса рыбаков, который 
пройдет в конце августа на Дальнем Востоке.

Собеседники 
”
Ъ“ говорят, что сейчас в пра-

вительстве также обсуждается, кто возгла-
вит Росрыболовство в случае выведения его 

из структуры Минсельхоза (сейчас агентство 
возглавляет Илья Шестаков). Самым вероят-
ным кандидатом на эту должность собеседни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, называют Пет-

ра Савчука, заместителя главы Росрыболовст-
ва, до июля этого года он руководил дальнево-

сточным подразделением Русской рыбопро-
мышленной компании (принадлежит зятю 
Геннадия Тимченко Глебу Франку и брату гу-
бернатора Подмосковья Максиму Воробьеву).

В 2008 году президент Дмитрий Медведев 
подписал указ о переводе Росрыболовства из 

ведения Минсельхоза в прямое подчинение 
правительству. Однако уже в 2012 года ука-
зом президента Владимира Путина Росрыбо-
ловство было возвращено Минсельхозу. «За 
эти четыре года присутствие российской ры-
бы на прилавках приблизилось к 80%, сокра-
тилось количество убыточных компаний, 
прибыльных компании к 2012 году было 
83% против 53% в 2007 году, кроме того, в ра-
зы увеличились инвестиции в отрасль»,— пе-
речисляет Андрей Крайний, возглавлявший 
агентство в этот период. Кроме того, бывший 
руководитель Росрыболовства отмечает, что 
рыба и сельское хозяйство — абсолютно раз-
ные отрасли, требующие разных систем 
управления. «Рыбная отрасль сильно при-
вязана к сезону, решение нужно принимать 
в режиме реального времени, а дополни-
тельная структура в лице Минсельхоза утя-
желяет и удлиняет принятие каждого реше-
ния»,— отмечает господин Крайний.

Глава Всероссийской ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий, предпринима-
телей и экспортеров (ВАРПЭ) Александр Фо-
мин настаивает, что рыбакам важно иметь 
прямой выход на правительство, потому что 
многоступенчатая схема управления неэф-
фективна. «До 2012 года премьер-министр 
лично занимался всеми вопросами, и от-
расль за эти годы сделала скачок: нарастила 
объемы вылова на 1 млн тонн за четыре го-
да, была принята федеральная целевая про-
грамма с прописанными мерами поддер-
жки, но самое главное — существовала про-
зрачная структура регулирования и управ-
ления отраслью»,— перечисляет он. По дан-
ным ВАРПЭ, в 2014 году объем вылова рыбы 
в России составил 4,3 млн тонн, или $3,5 мл-
рд. При этом с 2012 по 2014 год, то есть когда 
Росрыболовство находилось в подчинении 
Минсельхоза, объем вылова оставался пра-
ктически неизменным.

По мнению Андрея Крайнего, в случае ре-
ализации структурных изменений куриру-
ющим отрасль вице-премьером мог бы стать 
Юрий Трутнев, у которого «есть понимание 
отрасли, так как он полпред по Дальнему 
Востоку, на который приходится 75% выло-
ва всей рыбы».

Анна Зиброва, Иван Сафронов,  
Олег Трутнев

На Росрыболовство расставили сети
Агентство может быть вновь подчинено правительству

Представители рыбной отрасли  
давно жалуются на избыточное  
регулирование  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Работы по созданию системы предупре-
ждения о ракетном нападении (СПРН) 
 велись в СССР с 1960-х годов для того, 
чтобы исключить возможность внезап-
ной атаки со стороны потенциального 
противника — прежде всего США. О том, 
в каком состоянии сейчас  находятся 
ее наземный и космический эшелоны, 
почему генеральным конструкторам 
 необходимо расширение полномочий 
и в каком ключе можно вести импорто-
замещение, генконструктор СПРН и ген-
директор Радиотехнического института 
(РТИ) имени Минца СЕРГЕЙ БОЕВ рас-
сказал специальному корреспонденту 

”Ъ“  ИВАНУ САФРОНОВУ.

«Безопасность страны зависит 
от того, насколько быстро  
мы обнаружим цель»
— Как обстоят дела с созданием наземно-
го эшелона СПРН?
— В этом году у нас завершились работы по 
испытанию станций на востоке и западе на-

шей страны, проводится целый комплекс до-
полнительных проверок. Это связано с тем, 
что так быстро и одновременно мы еще ни-
когда не вводили в строй такое количество 
сложных интеллектуально-информацион-
ных систем: что-то нужно подкрутить, где-то 
повысить характеристики… Создать задел 
на будущее, в конце концов: ведь в 2016 го-
ду запланировано начало испытаний на Бар-
наульском узле. Он вберет в себя все то луч-
шее, что было на всех предыдущих объектах. 
Сейчас полным ходом идут работы по строи-
тельству РЛС в Енисейске и Орске. По требо-
ванию заказчика на Армавирском узле была 
проведена работа по усовершенствованию 
характеристик, она поставлена на дежурст-
во. Аналогичная работа будет вестись и на 
других станциях. Сама же задача перед нами 
стоит по своим масштабам просто беспреце-
дентная: в сжатые сроки создать на границах 
страны сплошное радиолокационное поле. 
Этого не было даже в Советском Союзе.
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«В тех вещах,  
которыми мы занимаемся, 
даже несколько минут  
могут стоить очень дорого»
Генеральный конструктор системы предупреждения 
о ракетном нападении Сергей Боев рассказал „Ъ“  
о ее радарах и проблемах

Президент Владимир Путин назвал заяв-
ление главы ОАО РЖД Владимира Яку-
нина о переходе на работу в Совет фе-
дерации (СФ) его личным решением, 
которое он с ним еще обсудит. По све-
дениям ”Ъ“, встреча президента с гла-
вой РЖД состоится на следующей неде-
ле. До этого источники ”Ъ“ не берутся 
прогнозировать, кто именно возглавит 
монополию. Тем временем калинин-
градский облизбирком проверяет кан-
дидатуру главы РЖД на соответствие 
 закону о порядке формирования СФ.

Вчера в РЖД поступила телеграмма, в ко-
торой Владимир Якунин подтвердил свое 
желание перейти в СФ в качестве сенатора от 
Калининградской области, но подчеркнул, 
что окончательные решения будут приняты 
руководством страны. «Это его выбор, каж-
дый человек смотрит на свое будущее так, 
как считает это нужным,— прокомменти-
ровал ситуацию Владимир Путин.— Но мы 
с ним еще об этом поговорим, сейчас он в от-
пуске находится, вернется — пообсуждаем».

По информации 
”
Ъ“, встреча президен-

та и главы РЖД может состояться на следую-
щей неделе. До этой встречи, как утвержда-
ют собеседники 

”
Ъ“ в госструктурах, какие-

либо консультации на уровне Кремля и Бе-
лого дома по кандидатуре преемника госпо-
дина Якунина плотно не ведутся. Возможны-
ми кандидатами на пост главы РЖД собесед-

ники 
”
Ъ“ называют представителей самых 

разных структур (см. стр. 7), а наиболее веро-
ятной источники 

”
Ъ“ в Кремле считают кан-

дидатуру помощника президента Игоря Ле-
витина, который в период 2004–2012 годов 
возглавлял Минтранс. «Владимир Владими-
рович всегда ценил его профессиональные 
качества, тем более что Левитин знаком с же-
лезной дорогой не понаслышке — он смо-
жет укрепить ведущие позиции монопо-
лии»,— отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.

Основания, по которым глава РЖД выдви-
нут в СФ, сейчас анализирует рабочая группа 
калининградского избиркома, сообщил 

”
Ъ“ 

его пресс-секретарь Василий Ротар. Секре-
тарь облизбиркома Ярослава Орлова заявила 

”
Ъ“, что в комиссию предоставлены «все до-

кументы кандидата в сенаторы, требуемые 
законом». Она не уточнила, о каких докумен-
тах идет речь, но подчеркнула, что опыт ди-
пломатической службы и работы в правоох-
ранительных органах у Владимира Якунина 
есть. По ее словам, рабочая группа разослала 
во все профильные министерства и ведомст-
ва — МИД, МВД, ФМС, аппарат правительст-
ва, администрацию президента, налоговую 
службу — запросы, чтобы уточнить, имеет ли 
право Владимир Якунин выдвигаться в сена-
торы. Ответ должен прийти в течение десяти 
дней, заявила госпожа Орлова.
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Владимиру Якунину  
уточняют биографию
Главу РЖД проверяют на право стать сенатором

новости | Владимир Путин  
опустился на дно Черного моря  
и увидел галеон и амфоры — 6
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В СССР госструктуры, курирующие рыболовство, 
в разных форматах существовали с 1918 года. 
В 1946–1953 годах было даже сразу два мини-
стерства — рыбной промышленности запад-
ных и рыбной промышленности восточных 
районов. С 1965 года работало Министерство 
рыбного хозяйства СССР.

14 декабря 1991 года указом президента Бориса 
Ельцина образован Комитет рыбного хозяйства 
при Минсельхозе РСФСР.

30 сентября 1992 года его правопреемником стал 
Комитет РФ по рыболовству (Роскомрыболов-
ство), получивший статус самостоятельного органа 
федеральной исполнительной власти. 14 августа 

1996 года он был переименован в Госкомитет РФ 
по рыболовству (Госкомрыболовство).

17 марта 1997 года указом президента Госком-
рыболовство ликвидировано, его функции переданы 
Министерству сельского хозяйства и продовольствия. 
В мае того же года в структуре министерства образо-
ван департамент по рыболовству.

22 сентября 1998 года указом президента 
«в  целях формирования эффективной  структуры 
 органов власти» воссоздан самостоятельный 
 Госкомитет РФ по рыболовству.

12 марта 2004 года вместо комитета создано 
Федеральное агентство по рыболовству 
 (Росрыболовство), подотчетное Минсельхозу.

26 сентября 2007 года агентство преобразова-
ли обратно в госкомитет, передав ряд функций 
Минсельхоза и Россельхознадзора и поставив под ру-
ководство правительства. Глава ведомства Андрей 
Крайний тогда заявил: «По набору полномочий и функций 
мы по факту стали полноправным министерством».

13 мая 2008 года комитет вновь стал агентст-
вом и вновь был подчинен Минсельхозу. 18 мая 
шесть объединений отрасли обратились к прави-
тельству с просьбой приостановить преобразование. 
30 мая 2008 года Росрыболовство вновь сделали 
подведомственным правительству.

21 мая 2012 года ведомство вернули в подчине-
ние Минсельхозу.

07  Лечь на те же рельсы 
Новому главе ОАО РЖД 
придется решать  
старые проблемы

07  «Аэрофлот» 
сделал «Открытие» 
Авиаперевозчик расширяет 
бонусную программу

07  МТС переждет 
кризис дома 
Оператор отказался  
от переезда в Нагатино

08  ВТБ настроился 
на безубыточность 
Реализация планов банка  
будет зависеть от ЦБ

09  «Транснефть» 
нашла покупателей 
на украинские риски 
Спорный актив продают 
европейцам

10  «Росинка» для роста 
Х5 приобрела очередную 
региональную сеть 
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картины Карла Брюллова «Христос во гробе»  
как орудия преступления — 5
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Вызванный преимуществен-
но девальвацией заметный 
рост налоговых доходов регио-
нов в первой половине 2015 года 
во втором полугодии замедлит-
ся, прогнозирует Fitch Ratings. 
По прогнозу агентства, вместе 
с увеличением капитальных рас-
ходов конца года это создаст 
сложности для исполнения бюд-
жетов субъектов и окажет давле-
ние на их кредитоспособность. 
Федеральный центр не спорит 
с тем, что текущий профицит ре-
гиональных бюджетов не отра-
жает их реального состояния, 
поскольку получен за счет искус-
ственного сжатия расходов тер-
риторий на фоне разового вспле-
ска доходов.

Опубликованная ранее минфи-
новская отчетность об исполнении 
бюджетов субъектов РФ в первой 
половине 2015 года выглядит весь-
ма оптимистично. Налоговые дохо-
ды регионов на 1 июля 2015 года в 

сравнении с сопоставимым перио-
дом прошлого года выросли на 12%. 
Один из двух главных для террито-
рий налогов — на прибыль — пока-
зал рост сразу на 26%. Второй базо-
вый налог — НДФЛ — вырос скром-
нее, на 4%. Суммарно региональные 
бюджеты исполнены с внушитель-
ным профицитом в 353 млрд руб. (го-
дом ранее — в более благополучной 
первой половине 2014 года профи-
цит был равен 83 млрд руб.). Такой 
расклад заметно отличается от ситу-
ации с федеральным бюджетом, ко-
торый в первом полугодии был «за-
крыт» с дефицитом в 900 млрд руб.

Fitch в своем вчерашнем сообще-
нии прогнозирует замедление ро-
ста налогов во второй половине го-
да. Для налога на прибыль это объ-
ясняется тем, что разовый эффект 
девальвации рубля сойдет на нет и 
финансовые показатели в корпора-
тивном секторе ослабнут. В первом 
полугодии поступления этого нало-
га поддерживались высокой при-
былью экспортных компаний, по-
лучивших преимущества от обвала 
курса рубля в конце 2014 года. Кро-
ме того, отмечает агентство, «высо-
кий объем государственного обо-
ронного заказа также подкреплял 

рост поступлений от налога на при-
быль организаций». Сборы НДФЛ, 
выросшие лишь на 4% к первому по-
лугодию прошлого года (ниже ин-
фляции), сильнее расти уже не бу-
дут, поскольку привязаны к доходам 
населения. Сейчас в правительстве 
РФ ожидают роста зарплат в 2015 го-
ду в среднем на 3,9%, что вдвое ни-
же прежних темпов увеличения. Это 
объясняется не только общей ситуа-
цией в экономике, но заморажива-
нием роста зарплат в госсекторе.

В Fitch отмечают, что профицит 
первой половины года «обусловлен 
жестким контролем за расходами в 
регионах». Действительно, по отчет-
ности Минфина, расходы субъектов 
выросли всего на 4%, что значитель-
но ниже 16-процентной инфляции в 
стране и заметно меньше, чем траты 
федеральной казны (плюс 18%). В со-
четании с разовым всплеском по на-
логу на прибыль такое сжатие рас-
ходов и дало временный профицит. 
С тем, что он не отражает реально-

го положения дел, не спорят и феде-
ральные власти. Глава Счетной пала-
ты Татьяна Голикова, выступая ранее 
в Совете федерации, назвала профи-
цит «мнимым». По расчетам палаты, 
основная нагрузка на регионы ля-
жет во втором полугодии, и год они 
закончат с дефицитом в 950 млрд 
руб. Глава Минфина Антон Силуанов 
в Госдуме говорил, что «сегодняш-
ний профицит обманывать не надо, 
превратится в дефицит».

Напомним, в июне другое агент-
ство — Standard & Poor’s (S&P) — 
предупреждало, что российские ре-
гионы подвергаются возрастающе-
му риску дефолтов (см. 

”
Ъ“ от 5 ию-

ня). В S&P тогда пришли к выводу, 
что возросшие из-за майских ука-
зов президента «негибкие социаль-
ные расходы» почти не оставляют 
регионам другого выбора, кроме 
как наращивать дефицит и долг, фи-
нансируя текущие расходы за счет 
заемных средств.

Вадим Вислогузов

Регионы получили видимость профицита
Красивый баланс их бюджетов вызван сжатием расходов

экономическая политика
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миллиарда долларов составил объем российских вложений в казначейские облигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 июля 2015 года по данным Минфина США. На конец 2014 года сумма составляла 
$86 млрд. За половину 2015-го вложения сократились на $14 млрд, или на 16%. С начала 2013 года РФ сокраща-
ет вложения в UST (с пика в $164,3 млрд по итогам февраля 2013-го). Самое значительное сокращение пришлось 
на март 2014 года, когда на фоне ситуации вокруг Украины вложения упали на $26 млрд — до $100,4 млрд. Мини-
мум зафиксирован по итогам апреля 2015-го — $66,5 млрд. В последние два месяца эта сумма несколько выро-
сла, но такие колебания при общем тренде на выход РФ из UST фиксировались и в прошлом году. 0
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Склады-магазины 
в США успешно  
конкурируют  
с онлайн-торговлей

По крайней мере в США в ближай-
шие пять-десять лет «физическому» 
ритейлу (розничным продажам 
в торговых точках с обязательным 
присутствием покупателей) не угро-
жает сокращение объемов продаж, 
а появление новых форматов муль-
тиканальных продаж влияло на ри-
тейловый бизнес в 2009–2014 годах 
существенно больше, чем развитие 
онлайн-торговли. Это отмечают 
в августовской статье в серии ис-
следовательских материалов NBER 
экономисты Али Хорашу и Шад 
Сайверсон из университета Чикаго. 
Они изучали крупные форматы роз-
ницы в США с начала 2000-х по 2014 
год с точки зрения инвестиций в их 
инфраструктуру владельцев торговых 
компаний, занятости и расходов на 
персонал, прибыльности операций. 
Одной из задач была оценка нынеш-
него и будущего влияния «чистой» 
онлайн-торговли (e-commerce) на 
«физический» ритейл.

Распространено мнение о том, 
что влияние интернета на ритей-

ловый бизнес в США по крайней 
мере переоценено. Так, AT Kearney 
в исследовании 2014 года демон-
стрировала, что крупные ритейлеры 
в 2010–2013 годах последовательно 
(с 68% до 76%) наращивали долю 
в общих инвестициях вложений в 
«физический» ритейл. Аналитики 
не отрицали того, что во многом это 
было естественным сопротивлением 
росту продаж онлайн-ритейла — они, 
по оценкам Хорашу и Сайверсона, 
увеличились с 1992 по 2013 год в 
оборотах с $35 млрд до $348 млрд 
(оставшись, впрочем, малозначи-
тельны в объемах всего рынка — 
см. диаграмму).

Работа Хорашу и Сайверсона 
демонстрирует, что по крайней 
мере в последние пять лет реальной 
угрозой традиционным форматам 
ритейла в США был не столько 
интернет, сколько «клубные склады» 
(warehouse clubs) и «суперцентры» 
— в России этот формат, развиваю-
щийся в США с 1970-х и совмеща-
ющий форматы многопрофильного 
дискаунтера и гипермаркета, распро-
странен мало. В США, констатируют 
в университете Чикаго, обороты 
этих форматов выросли с $40 млрд 
до $420 млрд., и конкуренцию 
e-commerce, более эффективную, 
чем «физический» ритейл, составля-
ли именно они. Хорашу и Сайверсон 
предполагают, что конкурентоспо-
собность «суперцентров» достигается 
и большей «социальностью» форма-
та: при онлайн-продажах покупатель 
теряет важную для него социально-
коммуникационную составляющую 
процесса покупок.

Дмитрий Бутрин

ОБЪЕМЫ РОЗНИЧНЫХ ПРОДАЖ В США 
ПО КАНАЛАМ
(% ОТ ОБЩЕГО ОБОРОТА 
РИТЕЙЛА)   ИСТОЧНИК: AT KEARNEY.
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Правительство, обеспо-
коенное остановкой роста 
в жилищном строительст-
ве, изучает ситуацию в ре-
гионах — вчера первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов 
провел «жилищное» сове-
щание в Казани. Он сооб-
щил, что проблему нехват-
ки земли для строительства 
жилья удалось решить, и 
поддержал идею поделить-
ся с покупателями квартир 
доходами от эксплуатации 
коммунальной инфраструк-
туры, в которую им могут 
разрешить вкладываться. 
Кроме того, господин Шу-
валов успокоил дольщиков: 
полной отмены закона №214 
о долевом строительстве 
пока не планируется, будут 
исправлены его отдельные 
недостатки.

Вчера первый вице-премьер 
Игорь Шувалов провел в Казани 
совещание по развитию жилищ-
ного строительства. Правитель-
ство, по его словам, решило «по-
советоваться» в Татарстане, по-
скольку в кризис 2008–2010 го-
дов республика первой начала 
работать с застройщиками «по 
снижению цены выставляемого 
жилья на рынок». Отметим, Та-
тарстан был одним из лидеров 
по исполнению и других строи-
тельных госпрограмм, включая 
программу расселения аварий-
ного жилья.

«Мы обсуждали, что в сегод-
няшних условиях правиль-
но делать федеральному пра-
вительству вместе с губерна-
торами для того, чтобы охла-
ждение, которое мы наблюда-
ем на рынке жилья, потихонь-
ку разворачивать в другую сто-
рону. Нам нужно на этом рынке 
оживление»,— пояснил чинов-
ник. По его словам, речь идет о 
жилье ценой 35–40 тыс. руб. за 
1 кв. м: такой «ипотечный кре-
дит для семьи не обремените-
лен». Также господин Шувалов 
сообщил, что правительству 
удалось справиться с нехваткой 
земельных ресурсов для строи-
тельства. «Сегодня во всех субъ-
ектах РФ, которые хотели участ-
вовать в программах фонда 
РЖС, такие земельные ресур-

сы выделены, построены мил-
лионы квадратных метров жи-
лья»,— сказал он.

Однако проблемы остают-
ся. В частности, Белый дом бес-
покоит обеспечение земель-
ных участков необходимой ин-
женерной инфраструктурой. 
На совещании от представите-
лей Татарстана, по словам го-
сподина Шувалова, «прозвуча-
ло очень интересное предложе-
ние» — сделать жителей микро-
районов совладельцами-соинве-
сторами такой инфраструктуры. 
«Чтобы люди, которые вынужде-
ны покупать квадратные метры 
и соинвестировать в создание 
инженерной инфраструктуры, 
затем могли получать доход от 
этого»,— объяснил первый ви-
це-премьер, пообещав подумать 
над этим предложением.

Также Игорь Шувалов поста-
рался снять беспокойство поку-
пателей жилья из-за поправок 
правительства к закону о доле-
вом строительстве. Отменять 
его не планируется, но прави-
тельство намерено просить Гос-
думу поддержать поправки к за-
кону в осеннюю сессию. По сло-
вам господина Шувалова, необ-
ходимо «ликвидировать его про-
белы и изъяны»: в частности, он 
предложил, чтобы проекты до-
левого строительства с самого 
начала находились под контр-
олем банков, а деньги «шли на 
конкретный дом, а не так, что-
бы на эти деньги достраивались 
предыдущие обещанные проек-
ты». «Пусть работает 214-й закон, 
пусть жилье строится, люди ис-
пользуют долевое участие, толь-
ко это должно иметь дополни-
тельную страховку: на каждый 
объект деньги идут только со-
гласно проектной декларации 
при специальном контроле бан-
ка»,— указал господин Шувалов. 
На вопрос журналистов, будет 
ли отменено долевое строитель-
ство после 2020 года, он ответил: 
«До 2020 года надо дожить». Сей-
час при стагнации экономики 
правительство такой задачи се-
бе не ставит: это может «убить» 
рынок или вызвать рост цен — 
а правительство и так ждет спа-
да на рынке жилья.

Кирилл Антонов, Казань

Сам себе 
водопроводчик
Правительство подумает об участии 
покупателей жилья в доходах 
коммунальных сетей

«Неудовлетворительное» состоя-
ние компании не является теперь 
основанием для отказа ей в получе-
нии госгарантий. Правительство от-
редактировало правила выдачи га-
рантий, опубликованные в августе 
2012 года и с марта 2015 года тре-
бовавшие «удовлетворительности» 
ситуации с финансами в качестве 
условия для получателя госпомо-
щи по решению правительственных 
структур. Компании в процедуре 
банкротства, как и ранее, получате-
лями госгарантий быть не могут.

Опубликованное вчера постановле-
ние №839 от 13 августа 2015 года дета-
лизирует правила предоставления гос-
гарантий, зафиксированные аналогич-
ным документом №825 от 14 августа 
2012 года. Теперь госгарантии могут по-
лучить и «юридические лица, находящи-
еся в неудовлетворительном состоянии».

С 2012 года при наличии у компании 
просроченной задолженности перед РФ 
или в целом бюджетной системой «при 
условии особой значимости юридиче-
ского лица для отдельных отраслей эко-
номики» Белый дом может самостоя-
тельно принимать решения о гаранти-
ях — по его кредитам или облигаци-
ям. Отбор юрлиц-должников для предо-
ставления государственной гарантий-
ной поддержки проводит правительст-
венная комиссия по экономическому 
развитию и интеграции — в нее прев-
ратилась в 2010 году комиссия по ко-
ординации действий правительства в 
условиях кризиса, которую первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов возглавлял 
с 2008 года. Представления готовят меж-
ведомственные комиссии при Минфи-

не (для стратегических предприятий, 
которым гарантируется до 70% обяза-
тельств) и Минэкономики (для осталь-
ных покрытие — до 50% обязательств).

Редакция правил, поправки к кото-
рой и зафиксированы в постановле-
нии, снимает обязательное требование 
удовлетворительного финансового со-
стояния получателя господдержки. Оно 
было введено постановлением прави-
тельства №189 от 3 марта и продержа-
лось менее полугода. Вместо этого пра-
вила теперь обязывают комиссии (пра-
вительственную и межведомственные) 
обосновывать особую значимость ком-
пании-неудачника для отрасли. При 
наличии же долгов перед бюджетами 
Минфину нужно будет представить 
«выводы о неспособности юрлица ис-
полнить обязательства по погашению 
просроченной задолженности».

Раздел, описывающий, какие дан-
ные нужно предоставить о компании, 
находящейся в неудовлетворительном 
состоянии, для обеспечения ее досту-
па к госгарантиям, включает методику, 
определяющую, какое именно состоя-
ние обратившейся за поддержкой ком-
пании можно считать «неудовлетвори-
тельным». Среди критериев — отноше-
ние стоимости чистых активов к устав-
ному капиталу (последний не может 
быть ниже минимального), коэффи-
циенты покрытия основных средств 
собственными средствами и текущей 
ликвидности (более 1), рентабель-
ность продаж и норма чистой прибыли 
(должны быть неотрицательными). Рас-
сматривать обоснования и результаты 
финансового анализа, как и в случае с 
обычными получателями госгарантий, 

будет Минфин. При наличии решения 
правительства о выдаче госгарантий 
ведомству предписывается договор о 
них заключить, а на ограничения, свя-
занные с финансовым состоянием и 
долгами, внимания не обращать.

Напомним, в 2015 году в РФ возни-
кла практика, при которой банки, кре-
дитующие активы оборонно-промыш-
ленного комплекса или входящие в пе-
речень системообразующих, при воз-
никновении споров о платежах демон-
стрировали намерения инициировать 
банкротство должников, затруднив тем 
самым предоставление им госгаран-
тий. Так, весной 2015 года Альфа-банк 
угрожал Уралвагонзаводу подачей иска 
о банкротстве в рамках спора о креди-
те на 6 млрд руб. подконтрольного УВЗ 
«ЧТЗ-Уралтрака». Ранее угроза банкрот-
ства звучала в спорах о реструктуриза-
ции долгов «Мечела» ВТБ и Сбербанку. 
Однако, несмотря на отказ правитель-
ства от требования финансовой состоя-
тельности потенциальных получателей 
господдержки, речи о разрешении пре-
доставлять госгарантии компаниям, в 
отношении которых возбуждено дело о 
банкротстве, пока не идет. Пункт, запре-
щающий предоставление госгарантий 
несостоятельным компаниями, в ны-
нешней редакции сохранен.

Олег Сапожков

Пока живой — есть гарантии
Правительство разрешило себе помогать компаниям  
с явно проблемными финансами

Дмитрий Медведев поручил  
ведомству Антона Силуанова 
(справа) оценивать финансовые 
проблемы получателей госгаран-
тий, которым до сих пор гарантий 
не полагалось   
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новости

Согласно ст. 2 закона «О по-
рядке формирования СФ», сена-
тором может стать гражданин, 
проживший в регионе пять лет 
перед выдвижением или 20 лет 
в совокупности. Владимир Яку-
нин ценз оседлости «не прохо-
дит», признают в комиссии. Но 
под ценз не подпадают сотруд-
ники правоохранительных ор-
ганов, дипломаты в ранге по-
слов, члены парламента либо 
госслужащие соответствующе-
го региона. Владимир Якунин, 
согласно его официальной био-
графии, и под эти критерии не 
подпадает. Он работал с 1985 по 
1991 год вторым, а затем первым 
секретарем постпредства СССР 
при ООН, однако по «Положе-
нию о порядке присвоения и со-
хранения дипломатических ран-
гов» эта должность соответствует 
максимум рангу первого секре-
таря первого класса. У господина 
Якунина есть ранг действитель-
ного государственного советни-
ка первого класса, который при-
своил ему президент 10 января 
2003 года, но это не дает ему пра-
ва стать сенатором.

Глава комитета СФ по регла-
менту Вадим Тюльпанов пред-
полагает, что президент присво-
ил Владимиру Якунину ранг по-
сла. Ранг чрезвычайного и пол-
номочного посла присваивается 
президентом по представлению 
главы МИДа (кандидатуру рас-
сматривает аттестационная ко-
миссия под председательством 
первого заместителя главы МИ-
Да), представление в МИД о наде-
лении господина Якунина ран-
гом посла могло прийти и из ад-
министрации президента (АП). 

Источники 
”
Ъ“ в МИДе не смо-

гли оперативно пояснить, при-
нималось ли такое решение.

Политолог Григорий Добро-
мелов считает, что господин Яку-
нин попадет в СФ по президент-
ской квоте. Однако ранее источ-
ники 

”
Ъ“ в АП предполагали, что 

квота начнет заполняться не рань-
ше, чем пройдут выборы в Госду-
му 2016 года.

Региональный закон о выбо-
рах губернатора не обязывает 
кандидата в СФ от исполнитель-
ной власти предоставлять в из-
бирком декларацию о доходах, 
заявил 

”
Ъ“ Василий Ротар. В ст. 5 

закона «О порядке формирова-
ния СФ» говорится, что кандидат 
представляет эти сведения главе 
региона. Господин Ротар считает, 
что по закону Владимир Якунин 
должен будет подать декларацию 

уже после того, как избранный гу-
бернатор делегирует его в СФ. Го-
спожа Орлова заявила 

”
Ъ“, что го-

сподин Якунин мог подать декла-
рацию о доходах губернатору, но 
подчеркнула, что сама комиссия 
ее не запрашивает. Глава регио-
на Николай Цуканов заявил 

”
Ъ“, 

что «все сделано по закону», но 
не уточнил, на каких оснований 
выдвинут глава РЖД и получил 
ли он его декларацию.

Член Общественной палаты 
Павел Кретов, которого в трой-
ке кандидатов в СФ сменил Вла-
димир Якунин, сообщил 

”
Ъ“, что 

предоставлял декларацию о до-
ходах в аппарат губернатора. На-
помним, Владимир Якунин неод-
нократно отказывался публично 
отчитываться о доходах и лишь 
8 мая, после прямой линии пре-
зидента, который рекомендовал 
главам госкорпораций раскрыть 
заработок, заявил на селекторном 
совещании в РЖД, что его зарпла-
та составляет 4 млн руб. в месяц.

«Для Якунина СФ — это не по-
четная пенсия, это изменения 
в карьере и переход на новый по-
литический уровень,— считает 
Григорий Добромелов.— Его ап-
паратный вес уменьшается, и ему 
необходимо статусное место, что-
бы продолжать активную полити-
ческую работу и иметь прямой до-
ступ к президенту». Эксперт под-
черкивает, что Владимир Якунин 
станет как минимум первым ви-
це-спикером. Впрочем, источни-
ки в СФ полагают, что на этот пост 
будет претендовать и экс-глава 
управления президента по вну-
тренней политике Олег Морозов 
(выдвинут главой Татарстана).

Сергей Горяшко,  
Иван Сафронов,  
Антон Фейнберг

Владимиру Якунину  
уточняют биографию

Разработанный Минэкономики проект 
закона «О федеральном, региональном 
и муниципальном контроле в РФ» хотят 
подвергнуть дополнительному обсужде-
нию. На этот раз не экспертному и чинов-
ничьему, а общественному. Как стало 
известно ”Ъ“, законопроект, призван-
ный реформировать систему госконтро-
ля,  будет обнародован сегодня на спе-
циальном сайте «контроль-надзор.рф». 
Это третий случай после реформ образо-
вания и МВД, когда проект закона пред-
варительно публикуется для внесения 
«народных» предложений, на этот раз 
«Открытым правительством».

Сегодня «Открытое правительство» (ОП), 
которое курирует министр Михаил Абы-
зов, запустит портал «контроль-надзор.рф», 
посвященный проекту нового закона о го-
сконтроле, который разработан Минэконо-
мики (см. 

”
Ъ“ от 16 апреля), но по ряду пара-

метров раскритикован экспертами. В частно-
сти, представителями бизнеса, которых про-
верки со стороны госорганов касаются в пер-
вую очередь: они высказывали замечания 
в рамках экспертного совета при Белом доме 
и подкомиссии по реформе контроля и над-
зора, созданной в рамках правительствен-
ной комиссии по административной рефор-
ме (см. 

”
Ъ“ от 14 июля).

Проект закона должен быть внесен в Госду-
му до 1 сентября, уточнили 

”
Ъ“ в ОП. На новом 

ресурсе суть нового закона должна быть изло-
жена «кратко и понятно». К примеру, там разъ-
ясняется, кто может быть субъектом контр-
оля (граждане и объекты их личного пользо-
вания, организации, производственные объ-
екты, продукция), их распределение по «клас-
сам опасности» (от них должна будет зависеть 
интенсивность проверок), а также формы над-
зора и права предпринимателей. Можно бу-
дет найти и полную текстовую версию доку-
мента. В ОП говорят, что ресурс позволит ин-
тересующимся «сформировать свою собст-
венную позицию по нему». Сделать это мож-
но будет в том числе с помощью опросника, 
состоящего из десяти пунктов — об отноше-
нии к нынешней системе контроля и надзо-
ра, о предложенных проектом правах и обя-
занностях юрлиц и других,— ответы допуска-
ют и произвольный комментарий.

Михаил Абызов заверяет, что торопить-
ся с доработкой нельзя. По итогам работы 
должен быть создан «фундаментальный до-
кумент, четко определяющий права и обя-
занности как надзорных органов, так и под-

надзорных субъектов и не допускающий 
ухудшения положения предпринимате-
лей», говорит он.

Директор Центра технологий госуправ-
ления ИПЭИ РАНХиГС Владимир Южаков 
напомнил 

”
Ъ“, что Минэкономики уже не 

раз дорабатывало этот проект. Однако еще 
один этап обсуждения, по его словам, «не по-
мешает», поскольку в нем осталось еще не-
сколько «белых пятен». По словам экспер-
та, по-прежнему непонятно, почему в ка-
ждом конкретном случае, описанном в за-
конопроекте, нельзя обойтись вовсе без го-
сударственного контроля. «Мы слишком ча-
сто, как только возникает проблема, включа-
ем государственные механизмы, вместо то-
го чтобы подумать, как решить ее естествен-
ным путем»,— говорит он. По словам госпо-
дина Южакова, законопроект не отвечает 
на вопрос о том, что конкретно является ре-
зультатом контроля, а значит, люди не смо-
гут понять, эффективно или нет были потра-
чены бюджетные деньги. Третьей пробле-
мой он назвал несбалансированность доку-
мента: «Он подробно описывает основания 
для выявления нарушений в работе бизне-
са. А о том, как должен быть организован 
контроль за деятельностью самих чиновни-
ков и государственных органов, всего одна 
короткая статья».

Попытку официально привлечь граждан 
к обсуждению законопроектов через сбор их 
отзывов на специальном интернет-сайте (сей-
час называется zakonoproekt2012.ru) пред-
принял в 2010 году на тот момент президент 
Дмитрий Медведев. На портале были разме-
щены проекты законов «О полиции» и «Об 
образовании», к которым поступило 20,9 тыс. 
и 10,9 тыс. замечаний соответственно. В пре-
зидентском послании в 2010 году Дмитрий 
Медведев предложил расширять эту практи-
ку, но тогда это вылилось только в издание 
указа об общественном обсуждении проек-
тов федеральных законов (см. 

”
Ъ“ от 10 февра-

ля 2011 года). 
Зампред думского комитета по безопасно-

сти и противодействию коррупции едино-
росс Александр Хинштейн заявил 

”
Ъ“, что об-

суждение проекта закона о полиции было «по-
лезно, но нельзя сказать, что это кардинально 
меняло суть закона». «Есть народное обсужде-
ние, но нет механизма реализации предложе-
ний и их контроля, особенно при таком коли-
честве заявок»,— отметил он.

Максим Иванов,  
Мария Карпенко

Контроль протестируют 
в интернете
Правительство снова попробует публично обсудить 
законопроект

Премьер Дмитрий Медведев утвердил 
концепцию госполитики по увековече-
нию памяти жертв политических репрес-
сий. Правозащитники отмечают, что, 
несмотря на рекомендательный харак-
тер документа, его подписание — это 
историческое событие, поскольку фе-
деральные власти впервые официаль-
ным документом осудили политические 
репрессии. Между тем задерживается 
подведение итогов первой части конкур-
са на лучший проект памятника жертвам 
политических репрессий. Десяти фина-
листам придется изготавливать макеты 
памятника в сжатые сроки.

Согласно концепции, которую утвердил 
премьер Дмитрий Медведев, государствен-
ная политика в сфере увековечения памяти 
жертв репрессий строится на признании пре-
емственности исторического развития РФ 
и осуждении идеологии политического тер-
рора. «Россия не может в полной мере стать 
правовым государством и занять ведущую 
роль в мировом сообществе, не увековечив 
память миллионов своих граждан, ставших 
жертвами политических репрессий»,— гово-
рится в документе.

Задачами концепции являются создание 
условий для свободного доступа к архивным 
материалам и мемориальным объектам, со-
хранение и популяризация культурных цен-
ностей репрессированных народов РФ, появ-
ление образовательных и просветительских 
программ, связанных с политическими ре-
прессиями, в том числе для изучения в обще-
образовательных школах и для включения 
в сетку теле- и радиовещания страны. В доку-
менте перечислены трагические события ре-
прессивного характера: гонения на предста-
вителей религиозных конфессий, массовая 
эмиграция и дискриминация дореволюци-
онной элиты, «массовые репрессии, в ходе ко-
торых миллионы людей были лишены жиз-
ни, стали узниками ГУЛАГа». К 100-летию ре-
волюции в 2017 году предлагается «осознать 
трагический опыт» революции 1917 года, ко-
торый «характеризуется разрывом традиций, 
утратой преемственности культурного опы-
та, разрушением межпоколенческих связей». 
Предполагается создать и развивать сеть му-
зеев и памятных мест, общероссийскую кни-
гу памяти, выявить места массовых захоро-
нений жертв политических репрессий. Кон-
цепция будет реализована в 2015–2019 годах 
за счет бюджетных и внебюджетных средств.

Документ утвержден в соответствии с по-
ручениями президента Владимира Путина, 

которые он подписал по итогам встречи с Со-
ветом по правам человека (СПЧ) 14 октября 
2014 года. Поручение выполнено на полгода 
позднее установленного им срока (1 февраля). 
Три года назад СПЧ разработал проект полно-
ценной федеральной целевой программы, од-
нако идея не была поддержана, и вместо нее 
была принята общая концепция.

«Это не обязывающий документ и может 
казаться бесполезным. Но это первый раз, ког-
да правительство высказалось с государствен-
ным осуждением политического террора. Над-
еюсь, это тормоз к тому, что репрессии могут 
вновь повториться»,— говорит глава организа-
ции «Мемориал» Арсений Рогинский. Он рад, 
что такая концепция «плохо сочетается с наме-
рением установить на Лубянской площади па-
мятник Дзержинскому». По сведениям 

”
Ъ“, на-

шумевшая инициатива КПРФ о возвращении 
памятника Дзержинскому на Лубянку вряд ли 
будет осуществлена. Источники 

”
Ъ“ в Кремле 

рассказали, что в администрации президента 
(АП) есть данные опроса среди москвичей, ко-
торым предложили на выбор памятник Дзер-
жинскому или фонтан (был размещен там до 
революции), они выбрали второе. Что каса-
ется размещения памятника равноапостоль-
ному князю Владимиру, то в АП считают удач-
ным место на Боровицком холме, оно подчер-
кивает значение фигуры крестителя Руси.

Проект общероссийского памятника жер-
твам политических репрессий, который Вла-
димир Путин также поручил установить по 
итогам встречи с СПЧ, будет определен 30 ок-
тября: в день памяти жертв политических ре-
прессий в новом здании Музея истории ГУ-
ЛАГа подведут итоги конкурса на лучший 
проект. 3 августа эксперты должны были ото-
брать 10 финалистов из более чем 300 зая-
вок, однако этот этап отложен до сентября: 
количество лучших авторов уже сократили 
до 13, предстоит отсеять 3. В результате фи-
налистам придется мастерить макеты памят-
ников в сжатые сроки, всего за месяц вместо 
двух. Один из экспертов сказал 

”
Ъ“, что «ни-

чего великого» среди конкурсных работ ему 
не попалось, поэтому он хотел, чтобы памят-
ник был «хотя бы заметным».

«Меры, принятые властями — и кон-
цепция, и памятник, уже давно были необ-
ходимы. Они восстанавливают связь вре-
мен и справедливость. Этого ждали мно-
гие люди и их близкие»,— говорит дирек-
тор Музея ГУЛАГа Роман Романов. По офи-
циальным данным, в живых еще остаются 
800 тыс. репрессированных.

Ирина Нагорных

Политические репрессии 
получили официальное 
осуждение
Подписана концепция госполитики 
по увековечиванию памяти их жертв

Москомархитектура и префектура Север-
ного административного округа (САО) 
Москвы просят власти столицы переиме-
новать транспортно-пересадочный узел 
(ТПУ) «Войковская» в «Глебово». В четверг 
вопрос о переименовании будет поднят 
на публичных слушаниях о планировании 
территории узла. При этом о смене назва-
ния района, по поводу которого к мэрии 
обращались районные депутаты, полу-
чившие поддержку РПЦ, в письмах речи 
не идет. Для дальнейших переименова-
ний, говорит источник ”Ъ“, близкий к мэ-
рии, необходима «политическая воля» 
мэра Москвы Сергея Собянина.

На имя главы департамента транспор-
та Москвы Максима Ликсутова направили 
письма председатель Москомархитектуры 
Юлиана Княжевская и исполняющий обя-
занности префекта САО Антон Велиховский 
с просьбой переименовать ТПУ «Войков-
ская», частью которого является одноимен-
ная станция метро, в «Глебово» (есть у 

”
Ъ“). 

И. о. префекта ссылается на «многочислен-
ные обращения» жителей САО, представите-
лей РПЦ и муниципальных депутатов окру-
га Войковский. Госпожа Княжевская сообща-
ет, что за первые дни публичных слушаний 
по планированию ТПУ «большое количество 
жителей района высказали требования» по 
смене названия на «Глебово». С просьбой пе-
реименовать ТПУ в столичный департамент 
транспорта обратилось и руководство «Мос-
ковской кольцевой железной дороги» (также 

есть у 
”
Ъ“), которое предлагает определить 

название через площадку мэрии по прове-
дению электронных референдумов «Актив-
ный гражданин».

В пресс-службе департамента транспор-
та 

”
Ъ“ сказали, что смена названия ТПУ отно-

сится к полномочиям городской межведом-
ственной комиссии по переименованию тер-
риториальных единиц, которая подчиняется 
мэрии. Источник 

”
Ъ“, близкий к мэрии, го-

ворит, что решение о переименовании ТПУ 
«принималось первыми лицами правитель-
ства Москвы после многочисленных совеща-
ний», чтобы «снизить социальную напряжен-
ность в районе и оперативно достроить же-
лезнодорожную станцию без скандала». 

При этом в письмах и. о. префекта и гла-
вы Москомархитектуры ничего не говорит-
ся о переименовании Войковского района, 
о чем ранее в письме на имя вице-мэра Анас-
тасии Раковой писал зампред районного со-
вета депутатов Александр Закондырин (см. 

”
Ъ“ от 17 июля). Депутат также ссылался на 

обращения граждан, а одной из причин на-
зывал участие революционера Петра Войко-
ва в 1918 году в расстреле царской семьи. Но-
вое название он предлагал выбрать из пяти 
вариантов (Волковский, Космодемьянский, 
Петербургский, Никольский и Авиацион-
ный) на портале «Активный гражданин». 
Инициативу о переименовании района и ме-
тро поддержала РПЦ, по мнению которой 
имени Петра Войкова не может быть в то-
понимике Москвы, за смену названия стан-

ции метро выступал и лидер «Яблока» Сергей 
Митрохин. Против переименования метро 
не возражал мэр Сергей Собянин. «Станция 
не влечет изменения адресного хозяйства, 
поэтому надо послушать, что люди скажут. 
Как люди скажут, так мы и назовем. Мы гото-
вы к переименованиям»,— сказал он 23 ию-
ля в эфире радиостанции «Говорит Москва».

Как сказал 
”
Ъ“ господин Закондырин, во-

прос о переименовании ТПУ будет поднят 
на публичных слушаниях в четверг. Пред-
ложенное чиновниками название «Глебово» 
он назвал «разумным решением»: «Не надо 
раскалывать общество, нужны не полити-
ческие, а консолидирующие названия. Над-
еюсь, московские чиновники выполнят пу-
бличное поручение Сергея Собянина и ор-
ганизуют дискуссию на сервисе 

”
Активный 

гражданин“ по поводу наименования стан-
ции метрополитена».

Однако решение о дальнейших переиме-
нованиях, как говорит источник 

”
Ъ“, будет 

принято Сергеем Собяниным «либо в случае 
продолжения широкой кампании в СМИ, 
когда нельзя не принимать решение, либо 
официального обращения патриарха Ки-
рилла». Для этого «нужна политическая во-
ля Собянина, он осторожно относится к по-
добным инициативам», добавил собеседник, 
не исключив сценария с поручением от пре-
зидента, как в случае с появлением в Москве 
улицы Высоцкого.

Таисия Бекбулатова,  
Антон Фейнберг

«Войковской» подыскали новое имя
Префектура и Москомархитектура предлагают мэрии назвать станцию «Глебово»

По поручению премьера Дмитрия Медве-
дева Минздрав разработал законопро-
ект, наделяющий суды правом отправ-
лять пьяных водителей на диагностику, 
лечение и медицинскую реабилитацию 
в наркодиспансеры. Суд будет обязан на-
править гражданина на лечение, если тот 
систематически управляет автомобилем 
в нетрезвом виде. Не пройдя назначенных 
процедур, водитель не сможет вернуть 
права. Эксперты законопроект раскрити-
ковали: с их точки зрения, нельзя направ-
лять людей с неподтвержденным заболе-
ванием на принудительное лечение.

Поправки к Кодексу об административных 
правонарушениях и Уголовному кодексу, раз-
работанные Минздравом для профилакти-
ки пьянства за рулем, опубликованы на сай-
те regulation.gov.ru. Поправки предусматри-
вают, что судья при назначении наказания во-
дителю, который управлял машиной в пья-
ном виде, сможет обязать его пройти «диагно-
стику, профилактические мероприятия, ле-
чение и (или) медицинскую реабилитацию». 
Если же водитель был пойман ГИБДД пьяным 
за рулем повторно в течение года, суд уже бу-
дет обязан направить гражданина на лечение 
и медицинскую реабилитацию от алкоголиз-
ма, наркомании или токсикомании. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в пресс-службе Минздрава, прохо-

дить все эти процедуры нужно будет в медуч-
реждениях, имеющих лицензию для выполне-

ния работ и услуг по психиатрии-наркологии. 
«Как правило, это наркологический центр, ко-
торый определяется по прописке,— пояснили 
в ведомстве.— Туда направляется соответству-
ющее извещение». В Москве таким учрежде-
нием может быть, к примеру, Московский на-
учно-практический центр наркологии при де-
партаменте здравоохранения города Москвы. 
«Конкретные мероприятия по профилакти-
ке наркологических заболеваний избирают-
ся врачами-наркологами самостоятельно, ис-
ходя из инструкций и стандартов, изданных 
на подзаконном уровне,— говорят в Минздра-
ве.— Это может быть, к примеру, психокоррек-
ционная работа или мотивационное консуль-
тирование». Все услуги будут для нарушителей 
бесплатными: медпомощь при психических 
расстройствах и расстройствах поведения, свя-
занных с употреблением алкоголя или нарко-
тиков, оказывается в рамках системы ОМС. По 
итогам прохождения медицинских процедур 
водитель получит документ или справку: без 
нее права после лишения не вернут.

Разработать законопроект Минздраву по-
ручил премьер Дмитрий Медведев, утвердив 
в начале августа комплексный план по борь-
бе с аварийностью на ближайшие два-три 
года, включающий мероприятия по борьбе 
с пьянством. Минздрав ссылается на статисти-
ку ГИБДД: в 2014 году на 21,6% выросло число 
ДТП с участием пьяных водителей, на 47,8 % 
возросло число погибших в этих авариях.

Эксперты к идее принудительного ле-
чения отнеслись настороженно. «С трудом 
представляю, как это будет реализовано на 
практике. Как можно назначать человеку ле-
чение, если он не больной? — говорит завка-
федрой аналитической токсикологии, фар-
мацевтической химии и фармакогнозии 
Первого медицинского государственного 
университета Борис Зотов.— Суды не могут 
сегодня разделять граждан на хронических 
алкоголиков, регулярно или редко пьющих. 
Такие технологии уже существуют в Герма-
нии, они основаны на определении остаточ-
ных после употребления алкоголя веществ 
в организме. Но в России они еще не при-
няты на вооружение». «Нужно сначала уста-
новить критерии злоупотреблений алкого-
лем,— поддержал коллегу первый зампред 
комитета Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков.— Наркотики без назначения 
врача употреблять вообще запрещено, а вот 
сухого закона не существует. Следы алкого-
ля, которые можно выявить во время назна-
ченной судом диагностики, не должны яв-
ляться основанием для отказа при возврате 
прав». Предложения Минздрава можно рас-
ценить как попытку ограничить свободу гра-
ждан независимо от наличия у них заболе-
ваний, считает управляющий партнер юри-
дической компании «Кочерин и партнеры» 
Владислав Кочерин.

Иван Буранов

Выпил — лечись
Пьяным водителям принудительно поправят здоровье

Владимир Якунин призна-
ет, что окончательное ре-
шение о его уходе с поста  
главы РЖД остается 
за президентом  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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первые лица

— Эта работа будет завершена к 2020  
году?
— У нас действительно стоял этот срок. Од-
нако во время одного из совещаний под ру-
ководством Владимира Путина было приня-
то решение об ускорении темпов работ по со-
зданию радиолокационного поля наземного 
эшелона СПРН. Понимаю, что мы взяли по-
вышенные обязательства, но серьезных пре-
пятствий в выполнении этой задачи не вижу. 
Единственное, что огорчает,— это темпы ра-
боты строителей, которые не всегда обеспечи-
вают должный уровень готовности объектов 
для того, чтобы мы могли своевременно на-
чать там монтаж и настройку оборудования.
— Какие надежды возлагаете на космиче-
ский эшелон СПРН?
— Здесь предстоит очень большая работа: мы 
в скором времени ждем от наших коллег за-
вершения работ по первому космическому 
аппарату системы. Его запуск сразу же сни-
мет ряд имеющихся сейчас проблем.
— То, что сейчас на орбите нет ни одного 
спутника СПРН, сильно сказывается на 
возможностях системы?
— Могу заверить, что станции высокой за-
водской готовности надежно перекрывают 
все ракетоопасные направления, то есть со 
своей основной задачей наземный сегмент 
справляется. Но в отсутствие космического 
эшелона на него ложится дополнительная 
нагрузка. А из-за этого характеристики СПРН 
хоть и несущественно, но снижаются. Напри-
мер, с точки зрения ложных тревог.
— И много примеров ложных тревог было?
— Частым это явление быть не может по 
определению, поскольку технические воз-
можности средств СПРН сводят их практиче-
ски к нулю. Другое дело, что наземный эше-
лон системы — это исключительно слож-
ные технические средства, и сбои исклю-
чать нельзя. И здесь многое зависит от того, 
как разные компоненты СПРН взаимодей-
ствуют между собой: те ложные тревоги, ко-
торые могут возникнуть на одном средстве, 
должны в рамках командного пункта систе-
мы быть быстро проанализированы и вери-
фицированы. Ввод в строй космической ком-
поненты позволит кратно увеличить харак-
теристики СПРН в целом.
— Но ведь космический сегмент позво-
ляет засечь пуск баллистической ракеты 
всего на несколько минут раньше, чем ее 
увидит РЛС.
— В тех вещах, которыми мы занимаемся, 
даже эти минуты могут стоить очень дорого. 
Они влияют на принятие очень важных ре-
шений.
— Какими видите перспективы разви-
тия СПРН в целом?
— С учетом того, что было принято решение 
об интеграции СПРН в систему разведки и 
предупреждения о воздушно-космическом 
нападении, поле для работ у нас огромное: до 
2020 года появятся шесть мощных локаторов 
разных диапазонов. То есть в России будет раз-
вернута принципиально новая система обна-
ружения стартов ракет потенциальных про-
тивников. Учитывая, что недавно были созда-
ны Воздушно-космические силы, я вижу боль-
шие возможности для работы в сфере радио-
локации. В свое время основатель РТИ ака-
демик Александр Львович Минц предпола-
гал объединение информационного сегмен-
та СПРН и боевой составляющей противово-
здушной и противоракетной обороны в од-
но целое. Интеллектуальный комплекс, ко-
торый мог бы обнаружить цель, оценить сте-
пень ее угрозы и при необходимости уничто-
жить. Могу сказать, что сейчас ведутся работы 
по созданию новых типов мобильных лока-
торов различных диапазонов, которые опера-
тивно смогут перекрывать нужное направле-
ние. Они будут определять перспективы сис-
темы на ближайшие 10–20 лет.
— СПРН будет способна засекать пуски 
крылатых ракет?
— Эти средства воздушно-космического на-
падения являются для нас новым вызовом. 
Безопасность страны зависит от того, на-
сколько быстро мы обнаружим цель, поэтому 
работы по созданию средств адекватного реа-
гирования на подобные угрозы у нас ведутся. 
В первую очередь это станции загоризонтно-
го обнаружения, сейчас одна из таких настра-
ивается на западном радиотехническом узле. 
По результатам испытаний мы получили под-
тверждение, что эта станция реально способ-
на обнаруживать такие носители, как крыла-
тые ракеты. Но работы предстоит еще много.
— А как быть с гиперзвуковым оружием? 
Возможно ли засечь объект, летящий на 
пятой-шестой скоростях звука? Времени-
то на принятие решения практически не 
остается.
— Сказать, что у нас сейчас есть готовый ре-
цепт по тому, как предотвратить такую угро-
зу, было бы некоторым преувеличением. Но 
пристальное внимание к этой теме уже обра-
щено: наши станции типа «Воронеж» способ-
ны обнаруживать гиперзвуковые цели, у РЛС 
загоризонтного обнаружения есть существен-
ный потенциал. С точки зрения работ по ПРО, 
которые ведут наши коллеги из концерна «Ал-
маз-Антей», также есть серьезные успехи.

«Генконструктор —  
это всегда штучная должность»
— Как вы относитесь к введению инсти-
тута генеральных конструкторов по стра-
тегическим направлениям, которых бу-
дет назначать президент?
— Пока без восторга. Те нормативные доку-
менты, которые регулируют сегодня поло-
жение генерального конструктора, на мой 
взгляд, требуют тщательной шлифовки. Они 
очень четко очерчивают его ответственность, 

но не так много говорят о его правах и реаль-
ных полномочиях. Генконструктор — это 
всегда была штучная должность, это были лю-
ди, которых долго искали. Я по своему опы-
ту могу сказать, что найти генконструктора 
на большой проект — это целая эпопея. Очень 
сложно найти человека, который будет готов 
взять на себя огромную ответственность, ко-
торый готов жертвовать своим личным вре-
менем, был бы готов добиваться принятия ре-
шений на самых высоких уровнях. Это при-
звание. По формальным признакам генкон-
структора найти можно, но искать-то нужно 
по сути. Чувствуете разницу?

Вторая проблема заключается в том, что 
генконструктор должен обладать очень широ-
кими полномочиями. Как можно требовать от 
него ответственности за конечный результат, 
но при этом не давать инструментов воздей-
ствия? Вы можете себе представить, что акаде-
мик Королев или академик Челомей по тен-
деру выбирали бы себе поставщика какого-то 
изделия при разработке ракеты? А мы сегодня 
очень часто вынуждены месяцами по конкур-
су выбирать поставщика — так устроено зако-
нодательство. А если такой поставщик — един-
ственный? Я не могу прийти к нему и заклю-
чить контракт, мне нужно его выбор обосно-
вывать. Зачем мне это как генконструктору? 
Если вы уж наделяете генконструктора ответ-
ственностью вплоть до уголовной, то, значит, 
доверяете. Если бы не доверяли, то и не назна-
чили бы. А если уж доверили, так делайте это 
до конца. Дайте самому выбирать, с кем рабо-
тать. И эти проблемы не единичны. Я убежден, 
что только генконструктор может закладывать 
финансовые параметры проекта — и для всех, 
кто ведет договорную работу и со стороны за-
казчика, и со стороны исполнителя, это долж-
но стать законом. Но это не всегда так. А для 
того, чтобы что-то поменять, я должен пройти 
десять этажей согласований. Зачем? И потом, 
нельзя забывать, что генконструктор имеет де-
ло с новациями, а они могут принести иногда 
и отрицательный результат. А как быть в этом 
случае, как регулировать такие ситуации?
— То есть вы предлагаете оставить совме-
щение должностей гендиректора и ген-
конструктора одного предприятия?
— Генконструктору необходимы серьезные 
административные полномочия, в том чи-
сле в вопросе распределения ресурсов. Не 
зря ведь раньше они совмещали свой пост с 
должностью гендиректора своих конструк-
торских бюро или проектных институтов. 
Сейчас их разделяют, поскольку считается, 
что руководить предприятием может топ-ме-
неджер, а генконструктор — это уже другая 
ипостась. То есть создавать сложнейшие сис-
темы он может, а руководить предприятием 
— нет. Может просто ему грамотных помощ-

ников добавить — по финансам, по управле-
нию персоналом — но дать полномочия. Мне 
представляется, что в сегодняшнем положе-
нии полномочия генконструктора больше 
продекларированы, нежели созданы усло-
вия для улучшения его работы. Поэтому ра-
бота по расширению и совершенствованию 
полномочий генерального конструктора тре-
бует своего дальнейшего развития.

«Мир глобален,  
кто бы и что ни говорил»
— РТИ в своих разработках использует 
сложную элементную базу, сложные ми-
кросхемы. Запрет на приобретение ино-
странных комплектующих как-то ска-
зался?
— Пока это отразилось только на цене изде-
лий. Это влияет на наши издержки, повыша-
ет себестоимость нашей продукции и, как 
следствие, снижает нашу конкурентоспособ-
ность на внешнем рынке, а также затрудня-
ет организацию производственного процес-
са. Мы просто не можем рассчитывать, что все 
заказанное за рубежом будет нам поставлено 
в срок. Сильного влияния в этом году компа-
ния не почувствует, поскольку у нас был до-
статочный запас ЭКБ (электронная компо-
нентная база.— 

”
Ъ“) и других комплектую-

щих. В 2016 году будет уже сложнее, посколь-
ку в нашей аппаратуре на 70% так или иначе 
присутствуют импортные изделия. Сразу ска-
жу, что проблема поставки комплектующих с 
Украины для нас неактуальна.
— Приходится заниматься импортозаме-
щением в сжатые сроки?
— Я задаюсь риторическим вопросом: а нужно 
ли нам полное импортозамещение проводить 
сейчас? Может быть нужно просто по-другому 
выстраивать работу с поставщиками или по-
менять их так, чтобы иметь возможность при-
обретать часть импортной ЭКБ. В одночасье-
то заместить импорт не получится, а техника 
нужна уже сегодня. Тем более что сами мы все 
полностью создать не сможем: здесь не надо 
питать иллюзий. Вольно или невольно, но мы 
обречены на поиски оптимальных путей при-
обретения ЭКБ за рубежом. Хотя уже завтра во-
прос глобального импортозамещения встанет 
в полный рост, и тех областей, в которых мы 
комфортно жили вчера, практически не ста-
нет. То, что мы способны создавать собствен-
ную ЭКБ, в том числе классов space и military, 
у меня сомнений нет. Но для этого нужно вре-
мя, средства и дополнительный опережаю-
щий госзаказ. Нужны четкие правила игры 
и системная работа: тогда станет возможным 
не замещать, не догонять, а создавать новое и 
лучшее. Все, что сегодня делается, построено 
на реактивных принципах: реакция на санк-
ции, реакция на проблемы, реакция на отно-

шения с Украиной. Системной работы пока 
недостаточно. Для того чтобы продвигаться в 
области отечественной микроэлектроники, 
должна быть не одна, а несколько выстроен-
ных госпрограмм. Ведь для того, чтобы обре-
сти технологическую независимость, требу-
ются большие вложения — ни один частный 
капитал в одиночку с этим не справится.
— Но ведь проблема лежит глубже: у нас 
нет производственной базы для того, что-
бы создавать передовые технологии.
— За последние годы правительство вло-
жило очень серьезные деньги в модерниза-
цию производства ведущих предприятий с 
государственным участием. Для нас получе-
ние господдержки такого рода было связано 
с тем, что наши акции, которые мы купили 
на рынке, мы должны были бы отдавать госу-
дарству в обмен на деньги. Это не совсем биз-
нес-тактика для нас: мы, когда покупаем ак-
тив, рассчитываем его не просто развить, а 
сделать элементом большой синергии. Поэ-
тому схема «сегодня взять, а завтра отдать» не 
совсем подходит, хотя иногда нам приходи-
лось это делать. Есть и другой аспект: эти ак-
ции стоят немного, а на модернизацию про-
изводства требуются огромные средства.

Важно, чтобы предприятия, получившие 
господдержку, не имели собственного удель-
ного хозяйства, в котором у каждого одно и то 
же оборудование. Нужно стремиться это как-
то отрегулировать, тем более что правитель-
ство само выделяет на это деньги и вправе 
контролировать создание необходимых про-
изводственных кластеров. Нужно сегменти-
рование рынка, и за соблюдение баланса тер-
риториально-производственных интересов 
должно отвечать Министерство промышлен-
ности и торговли как проводник решений 
правительства в этой области. Кроме того, в 
условиях санкций есть возможность активно 
развивать государственно-частное партнерст-
во — оно в нынешнем состоянии не соответст-
вует вызовам времени. Нужно, чтобы оно ра-
ботало быстро, мобильно, без бесконечного 
количества бюрократических порогов, кото-
рые сегодня, к сожалению, присутствуют.
— Какие финансовые показатели закла-
дываете для РТИ на этот год?
— Пока сложно это прогнозировать, посколь-
ку больший объем выручки формируется, 
как правило, во второй половине года. Мо-
гу сказать, что ожидаю увеличения выруч-
ки в области оборонных программ — там по-
ложительная динамика наблюдается уже не-
сколько лет подряд. Акционер (АФК «Систе-
ма».— 

”
Ъ“) ставит перед нами задачу по ро-

сту выручки на 20% в год. Хочешь не хочешь, 
но надо ее реализовывать, хотя, признаюсь, 
сделать это будет сложно. У нас сократились 
некоторые международные рынки, поэтому 
надо будет проявлять дополнительные уси-
лия, бороться и конкурировать интеллек-
туально даже с теми, кто мощнее и сильнее 
нас за счет своих административных ресур-
сов. Представить несколько лет назад, что мы 
окажемся в списке «Топ-100 оборонных пред-
приятий мира», никто даже не мог. И оказав-
шись там четыре года назад впервые на 99-
м месте, сейчас мы занимаем уже 69-е место.
— Никогда не задумывались над тем, что-
бы получить право на внешнеэкономи-
ческую деятельность в рамках военных 
контрактов?
— Мы несколько раз заходили на эту тропу, 
но сказать, что очень бились за это, не могу. 
Мы долгое время были не слишком ориенти-
рованы на экспорт ввиду того, что наша про-
дукция во многом относится к категории «чув-
ствительной». Сейчас у нас выстроены отно-
шения с «Рособоронэкспортом», каких-то се-
рьезных проблем здесь я не вижу. Что касает-
ся права на продажу за рубеж финальной про-
дукции гражданского и двойного назначе-
ний, надеюсь, что когда-нибудь произойдут 
изменения в законодательстве и мы сможем 
осуществлять поставку изделий самостоятель-

но на основании лицензии. Отчасти право на 
экспорт комплектующих у нас есть: наш «Ми-
крон» поставляет микроэлектронику за ру-
беж, в том числе в США и Европу.
— Неужели они заинтересованы в этом 
в столь непростой политической обста-
новке?
— Послушайте, мир глобален, кто бы и что 
ни говорил. Чем больше у нас будет возмож-
ностей на равных обсуждать новые тренды, 
перспективные направления развития науки 
и техники, тем лучше. Я считаю, что тот зана-
вес в виде санкций, который Запад пытается 
создать между нашими странами, ничего хо-
рошего не даст ни нам, ни им. Но только если 
для нас это будет вызовом для активного раз-
вития наукоемких отраслей, то для их высоко-
технологичных компаний это будет абсолют-
но безвыигрышно. Диалог ведь всегда обога-
щает обе стороны. Я не могу утверждать, что 
они серьезно проиграют в чем-то, но точно не 
выиграют. Да, они в некоторых направлени-
ях ушли далеко вперед, но в некоторых-то и 
мы их обогнали! Наши локаторы, которые мы 
разрабатываем на протяжении нескольких 
десятков лет, по своим отдельным характери-
стикам превосходят свои западные аналоги.
— Это правда, что вы интересуетесь те-
матикой беспилотных летательных ап-
паратов и хотите развивать это направ-
ление в РТИ?
— У нас есть новое направление, в рамках ко-
торого мы занимаемся аэрокосмическими си-
стемами. За свой счет мы разрабатываем опти-
ко-радиолокационный комплекс — систему 
освещения обстановки, которая может быть 
размещена и на БПЛА, и на дистанционно пи-
лотируемом аппарате, и на космическом спут-
нике. Одну из таких платформ мы продемон-
стрируем на МАКС-2015, там покажем работу 
комплекса, состоящего из нескольких лета-
тельных аппаратов и наземного пункта управ-
ления. В целом же я очень заинтересован в 
проектировании и производстве беспилотни-
ков различных классов — от квадрокоптеров 
до тяжелых аппаратов аэродромного базиро-
вания. Нами не так давно был приобретен ин-
женерный центр «Икар», который долгое вре-
мя сотрудничает с концерном Airbus. Такая 
кооперация позволит нам выходить на созда-
ние собственных наработок в области авиа-
ции. Более того, скоро на Дубненском маши-
ностроительном заводе начнется строитель-
ство специального цеха с таким оборудова-
нием, которое позволит вести параллельную 
разработку и производство изделий. Я считаю 
рынок полезной нагрузки для летательных 
аппаратов крайне перспективным: кто это ос-
воит лучше всех, за тем и будущее.
— Ощущаете ли вы дефицит кадров в от-
расли? Как решаете эту проблему?
— У нас был горький опыт в середине 90-х, 
когда РТИ потерял большое количество высо-
коквалифицированных специалистов. Тогда 
произошла деформация — провал между тео-
рией и практикой. Преподаватели в вузах по-
теряли возможность проходить переподготов-
ку и повышение квалификации в своих отра-
слях, что неминуемо отразилось на качестве 
выпускников высокотехнологичных вузов. 
В 1990-е годы к нам в РТИ в год на работу по-
сле окончания института поступало 20–25 вы-
пускников, а увольнялось 35–50 — те, кто по-
работал два-три года. Решили разорвать этот 
порочный круг и сами стали подыскивать та-
лантливую молодежь в вузах, чтобы с перво-
го курса уже вести ее подготовку. Традицион-
но работаем с базовыми кафедрами в МФТИ, 
МГТУ имени Баумана и другими университе-
тами. Но мы решили, что поиск талантов дол-
жен идти со школьной скамьи. Здесь мы те-
перь работаем по схеме «школа—вуз—пред-
приятие». И пока сегодня нам удалось перело-
мить ситуацию в лучшую сторону. Ведь чело-
веческий капитал, капитал знаний и компе-
тенций — это главное, что будет определять 
успех страны, успех бизнеса в XXI веке.

«В тех вещах, которыми мы занимаемся,  
даже несколько минут могут стоить очень дорого»

Если вы наделяете генконструк- 
тора ответственностью  
вплоть до уголовной, то, значит,  
доверяете… А если уж доверили, 
так делайте это до конца

В одночасье-то заместить импорт 
не получится, а техника нужна  
уже сегодня. Тем более что сами мы 
все полностью создать не сможем: 
здесь не надо питать иллюзий

Найти генконструктора  
на большой проект — это целая  
эпопея. По формальным признакам 
найти можно, но искать-то нужно 
по сути. Чувствуете разницу?

Д О С Ь Е Ч Т О  В О З Г Л А В Л Я Е Т  С Е Р Г Е Й  Б О Е В

Российская система предупреждения о ракетном нападении состоит из двух эшелонов — космическо-
го и наземного. Предназначена для обнаружения запуска баллистических ракет, вычисления их траектории, опре-
деления района падения. Основным является наземный эшелон, который представлен сетью радиолокационных 
станций дальностью до 6 тыс. км. В составе космического эшелона в настоящее время работающих спутников нет.
Группа компаний ОАО РТИ — оборонный холдинг, учрежденный АФК «Система» и Банком Москвы в февра-
ле 2011 года на базе ОАО «Концерн РТИ Системы». АФК «Система» и Банку Москвы принадлежат 84,6% и 15,4% 
акций ОАО соответственно. Занимается разработкой радио- и космических технологий, систем безопасности, 
микроэлектроники, системной интеграции, оборонными госпроектами. Группа включает в себя 21 предприятие, 
в частности ОАО «НИИМЭ и Микрон», ЗАО «Энвижн Групп», ОАО «Ситроникс». За 2014 год выручка холдинга 
составила 2,2 млрд руб., чистый убыток — 9,8 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б О Е В  С Е Р Г Е Й  Ф Е Д О Т О В И Ч

Родился 17 сентября 1953 года в Москве. В 1978 году окончил Всесоюзный юридический заочный институт, 
в 1984 году — Московский институт управления имени Орджоникидзе, в 1988 году — высшие курсы Госплана 
СССР. В 1971–1999 годах в Радиотехническом институте имени академика Минца прошел путь от ученика слесаря 
до гендиректора. В 2000–2008 годах — гендиректор ОАО «Концерн ”Радиотехнические и информационные систе-
мы“». В 2008–2011 годах — вице-президент по развитию целевых программ и непубличных активов, руководитель 
бизнес-единицы «Высокие технологии и промышленность» АФК «Система». С 2011 года — гендиректор ОАО РТИ. 
С 2012 года — генконструктор системы предупреждения о ракетном нападении. Глава советов директоров ОАО 
«Радиотехнический институт имени академика Минца», ОАО «Научно-производственный комплекс ”Научно-иссле-
довательский институт дальней радиосвязи“», член советов директоров ОАО «АФК ”Система“», ОАО «Концерн  
ВКО ”Алмаз-Антей“» Заместитель председателя ОАО АФК «Система». Доктор экономических наук, профессор.
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новости

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура до-
билась пересмотра вступившего в силу в 2014 
году судебного решения о возврате картины 
Карла Брюллова «Христос во гробе», которая 
хранится под арестом в Русском музее более 
12 лет, гражданам Германии Александру и Ири-
не Певзнер. Дело передал в кассацию зампред 
Верховного суда (ВС) Владимир Давыдов, под-
держав требование о конфискации шедевра, 
который надзорное ведомство считает ору-
дием преступления. Владелец картины, дело 
о контрабанде в отношении которого давно пре-
кращено, считает это нарушением принципа 
презумпции невиновности и обратился к прези-
денту Владимиру Путину c просьбой привлечь 
должностных лиц к ответственности.

Генеральная прокуратура РФ добилась передачи 
на пересмотр принятого в июне 2014 года решения 
Леноблсуда о возврате законным владельцам карти-
ны «Христос во гробе», которую в 2003 году сотрудни-
ки ФСБ изъяли у Александра Певзнера. Полотно по-
мещено на хранение в Государственный Русский му-
зей (ГРМ) в качестве вещдока (без права на реставра-
цию и экспонирование).

Напомним, господин Певзнер привез в ГРМ на 
экспертизу приобретенную им вместе с супругой 
в Брюсселе картину. Как только эксперты установи-
ли, что это шедевр Карла Брюллова, выполненный 
в редкой технике «транспарент» (подразумевающей 
просмотр холста на просвет), ФСБ обвинила госпо-
дина Певзнера в незаконном перемещении культур-
ной ценности через таможню (он оформил времен-
ный ввоз без уплаты пошлины, якобы имея намере-
ние продать картину ГРМ). Картина была арестова-
на в качестве вещдока, владельца отпустили в Гер-
манию, после чего расследование было приостанов-
лено. В 2010 году господин Певзнер добился реше-
ния суда о том, что картина конфискации не подле-
жит и хранится в ГРМ необоснованно. Тогда в ФСБ 
явились с повинной двое таможенников, дав пока-
зания о предложенной им восемь лет назад взятке за 
ненадлежащее таможенное оформление картины, и 
следствие было возобновлено.

В 2013 году судья Выборгского суда Евгений 
Трихлеб прекратил дело из-за истечения срока дав-
ности. Не установив виновности господина Певзне-
ра, судья, однако, признал вещдок «орудием пре-
ступления» и конфисковал его в пользу РФ, согласив-
шись с прокуратурой, что, поскольку дело прекра-
щено по «нереабилитирующему основанию», «куль-
турная ценность» должна остаться в России. Интере-
сы не фигурировавшей в деле Ирины Певзнер при 
этом были проигнорированы. Апелляционная ин-

станция в итоге отменила решение, постановив вер-
нуть картину супругам Певзнер. С этим согласились 
также судьи кассационных инстанций Леноблсуда и 
ВС, трижды отклонив требования прокуратуры о пе-
ресмотре дела в кассации. 

Однако получить разрешение Минкульта для вы-
воза картины из России владельцам более чем за год 
не удалось, и сейчас они оспаривают бездействие 
министерства в суде. Благодаря этой волоките, заме-
ститель генпрокурора Сабир Кехлеров успел дойти 
до зампреда ВС Владимира Давыдова, который нако-
нец его поддержал и, отменив прежние решения, от-
правил дело на пересмотр.

Несмотря на отсутствие приговора по этому делу, 
Генпрокуратура настаивает, что «Певзнер признан 
виновным в контрабанде» и «только конфискация 
незаконно перемещенной картины отечественного 
художника, находящейся на хранении в ГРМ, может 
позволить принять окончательное справедливое ре-
шение относительно ее судьбы». 

Владимир Давыдов признал эти доводы убеди-
тельными. «С учетом того, что Певзнер не понес на-
казания за содеянное», судья Давыдов заявил, что 
«нельзя признать» возвращение владельцу «неза-
конно перемещенного наследия России» «разумной 
мерой», а конфискацию — «чрезмерным бременем» 
для него. Представитель ВС велел президиуму Лено-
блсуда проверить «заслуживающие внимания» дово-
ды прокуратуры. Заседание в Леноблсуде вчера бы-
ло отложено из-за отсутствия кворума.

«В последнее время судебная практика в РФ, по 
сути, уравняла прекращение уголовного дела по не-
реабилитирующим основаниям и обвинительный 
приговор: за основу берется обвинительная версия 
следствия, не прошедшая судебной проверки»,— за-
явил 

”
Ъ“ адвокат юрфирмы «Инфралекс» Павел Гей-

ко, отметив, впрочем, что при передаче дела в кас-
сационную инстанцию «обязательные указания» со 
стороны зампреда ВС «не предусмотрены». 

Александр Певзнер заявил в отзыве по делу, что 
замгенпрокурора «просит принять беспрецедент-
ное по количеству нарушений закона решение», а 
ссылки прокурора и зампреда ВС на решения Вер-
ховного, Конституционного и Страсбургского судов 
противоречат их реальной практике. По мнению 
коллекционера, дело направлено на пересмотр из-
за «подмены его процессуального статуса», наруша-
ющей принцип презумпции невиновности. Вчера 
он направил жалобу президенту Владимиру Путину 
и главе ВС Вячеславу Лебедеву с просьбой провести 
проверку и привлечь должностных лиц к дисципли-
нарной ответственности.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Кассация с конфискацией
Шедевр Карла Брюллова задерживается под арестом

Вчера на выездном заседании 
в здании Мосгорсуда завершилось 
оглашение приговора Симоновско-
го райсуда по делу организованно-
го преступного сообщества (ОПС), 
участники которого лечили гра-
ждан с помощью БАДов от самых 
тяжелых болезней, корректиро-
вали им судьбу, а заодно обещали 
легкие заработки на рынке Forex. 
Лидер преступного сообщества 
Максим Негуляев, сколотивший 
на аферах целое состояние, кото-
рое позволяло ему содержать парк 
лимузинов и установить в загород-
ной усадьбе позолоченные унитазы 
и биде, получил 15 лет строгого ре-
жима. 20 его подельников также от-
правятся в колонии.

Оглашение приговора, состоявше-
го из 1 тыс. страниц, заняло четыре 
дня, а судебное следствие по резонанс-
ному делу затянулось почти на десять 
месяцев.

Из приговора следовало, что воз-
главил ОПС москвич Максим Негуля-
ев. Вместе с ближайшими соратника-
ми Олегом Жуком, Андреем Барыш-
никовым, Сергеем Головиным и Ро-
маном Дойманом он зарегистрировал 
фирмы «Центр инновационных техно-
логий 

”
Формула здоровья“» (не имеет 

отношения к популярной сети аптек) 
и ООО «Миракс», продававшие нало-
женным платежом медицинские при-
боры и БАДы, а также «Центр парап-
сихологии и коррекции судьбы 

”
Мер-

лион“», где экстрасенсы обещали по 
Scype отрегулировать карму либо при-
ворожить, а заодно и скорректировать 
отношения с другими людьми. Другая 
компания, ООО «Линия жизни», пред-
лагала потенциальным клиентам за 

еще большие деньги те же услуги, но 
с участниками популярного телешоу 
«Битва экстрасенсов». А уже пролечив-
шимся пациентам мошенники пред-
лагали заработать на рынке Forex, 
перечисляя деньги на счета компа-
нии Royal Max Brokers, арендовавшей 
офисное помещение в одной из башен 
«Москва-Сити».

Как было установлено в суде, вся эта 
деятельность приносила ее организа-
торам немалые доходы. Например, се-
анс общения с экстрасенсом стоил от 
20 тыс. до 70 тыс. руб., а курс чудодей-
ственных БАДов — от 5 тыс. до 20 тыс. 
руб. Но основную прибыль — по неко-
торым данным, до 100 млн руб. в месяц 
— участникам аферы приносили сред-
ства, инвестируемые клиентами в фи-
нансовые операции.

По словам участников расследова-
ния, члены ОПС жили на широкую но-
гу. Максим Негуляев, например, обза-
велся целым парком престижных ино-
марок, в который среди прочего входи-
ли Maybach и Bentley, построил заго-
родное имение, в котором установил 
позолоченную сантехнику.

К концу 2011 года обманутые гра-
ждане стали массово обращаться в по-
лицию и прокуратуру с заявлениями, 
требуя наказания аферистов. В резуль-
тате ГСУ ГУ МВД по Москве было возбу-
ждено уголовное дело, а оперативники 
МУРа установили за участниками ОПС 
негласное наблюдение.

В июле 2012 года сыщики нагря-
нули с обысками в офисы Royal Max 
Brokers, центры «Формула здоровья», 
«Мерлион» и «Линия жизни», где изъ-
яли договоры и бухгалтерскую доку-
ментацию, которые стали затем дока-
зательствами по делу. Первоначально 

по делу были задержаны 19 человек — 
организаторам аферы Максиму Негу-
ляеву и Олегу Жуку удалось скрыться 
на Украине, но в феврале 2013 года по 
запросу Генпрокуратуры оба были вы-
даны России.

Максима Негуляева, Олега Жука, 
Андрея Барышникова, Сергея Голови-
на и Романа Доймана помимо особо 
крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) обвинили в организации пре-
ступного сообщества (ч. 1 ст. 210 УК РФ). 
Остальным 16 обвиняемым инкрими-
нировали участие в ОПС и махинаци-
ях. В деле фигурировал 171 потерпев-
ший. Сами «экстрасенсы» и «брокеры» 
вины так и не признали. Мошенники 
заявляли, что занимались лечением 
людей, которым продавали высокоэф-
фективные лечебные препараты. Вы-
сокие расценки на услуги «экстрасен-
сы» объясняли нетрадиционным под-
ходом к лечению. В свою очередь ры-
ночная конъюнктура, по их словам, не 
позволяла им быстро заработать сред-
ства на финансовом рынке, чтобы рас-
платиться с клиентами.

Выступая в прениях, прокурор про-
сил назначить организатору сообще-
ства Максиму Негуляеву 14 лет строго-
го режима, но суд дал ему на год боль-
ше. Другие организаторы ОПС полу-
чили от 13 до 14 лет, а рядовые участ-
ники — от 6 до 7 лет. Кроме того, их 
оштрафовали на суммы от 400 тыс. до 
1,5 млн руб. Адвокаты собираются об-
жаловать приговор.

Алексей Соковнин

Экстрасенсы получили 
экстраприговор
15 лет за лжелечение, БАДы и обещания заработать на Forex

Как стало известно ”Ъ“, признательные показа-
ния по делу об убийстве оппозиционера Бориса 
Немцова дал даже напрямую не участвовавший 
в этом преступлении, по версии СКР, Шадид Гу-
башев. В частности, он рассказал, что его брат 
Анзор Губашев и предполагаемый киллер Заур 
Дадаев уже через несколько часов после убий-
ства решили рассказать ему о происшедшем, 
причем последний, якобы рассуждая об оскор-
бивших его антимусульманских высказывани-
ях господина Немцова, покуривал «косячок». 
Защитники сочли показания противоречивыми 
и странными и собираются требовать повторно-
го допроса признавшегося.

Как следует из показаний, данных Шадидом Гу-
башевым 15 апреля после пяти недель пребывания 
в СИЗО, ни в подготовке, ни в убийстве Бориса Не-
мцова он никакого участия не принимал. По словам 
предполагаемого пособника убийц, его роль в пре-
ступлении сводилась лишь к тому, что он, сам того 
не ведая, оказал главным обвиняемым транспорт-
ные услуги. Как рассказал Шадид Губашев, сам по-
просившийся на допрос к следователю СКР, за день 
до покушения на Бориса Немцова его троюродный 
брат Заурчик (так Заур Дадаев был записан в контак-
тах мобильника родственника) попросил его съе-
здить в аэропорт Внуково, чтобы встретить приле-
тевшего из Грозного приятеля Бесика (имеется в ви-
ду еще один обвиняемый по делу, полицейский Бес-
лан Шаванов, который взорвал себя гранатой при 
попытке задержания).

Шадид Губашев тогда выполнил просьбу, съездив 
в аэропорт на своем BMW. По его словам, брат Заур 
перед поездкой дал ему 12 тыс. руб. и номер мобиль-
ного телефона, по которому нужно было позвонить, 
приехав во Внуково. Связавшись с указанным або-
нентом, Губашев-младший встретился в термина-
ле А с девушкой-кассиром, с которой расплатился за 
уже состоявшийся полет Бесика, получив от нее рас-
печатанную квитанцию на 11,1 тыс. руб. Оставшихся 
денег, по словам Шадида Губашева, не хватило даже 
для того, чтобы купить продукты, поэтому по прие-
зде в Москву, в арендованную для обвиняемых квар-
тиру на Веерной улице, ему пришлось брать у Заура 
Дадаева еще 3 тыс. руб.

Кроме того, Шадид Губашев, по его словам, ре-
гулярно присутствовал во время застольных бесед 
двух своих родственников — родного брата Анзо-
ра Губашева и троюродного Заура Дадаева. Во вре-
мя совместных чаепитий, происходивших в янва-
ре и феврале 2015 года, его братья, как утвержда-
ет признавшийся, постоянно ругали Бориса Не-
мцова за его антимусульманские и оскорбитель-
ные, с их точки зрения, высказывания, касающие-
ся возможности размещения карикатур на проро-
ка Мухаммеда в СМИ. Про месть политику, впро-
чем, речь никогда не велась, поэтому предполагае-
мый пособник был уверен, что дальше разговоров 
дело не пойдет.

Шадид Губашев утверждает, что узнал об убийст-
ве оппозиционера уже после того, как оно было со-
вершено. В четыре утра 28 февраля, через 4,5 часа 
после стрельбы на Большом Москворецком мосту, 
обвиняемому, по его словам, позвонил на мобиль-
ник Заур Дадаев и попросил срочно приехать в его 
квартиру на Веерной. Там помимо звонившего бы-

ли Анзор Губашев и Беслан Шаванов. Эти трое, как 
утверждает признавшийся, сразу рассказали ему, 
что некоторое время назад убили Бориса Немцо-
ва, подробно расписав при этом свои роли. Заур Да-
даев, как утверждает предполагаемый пособник, 
брал на себя роль стрелка. Губашев-старший — во-
дителя, а Беслан Шаванов, по его словам, следил за 
будущей жертвой.

Испытавший, как следует из его показаний, «на-
стоящий шок» от этой информации Шадид Губашев 
тогда спросил родственников, зачем они это сдела-
ли. В ответ же Заур Дадаев сообщил, что Борис Не-
мцов якобы заслужил смерть за свои оскорбляющие 
пророка Мухаммеда и всех мусульман высказыва-
ния, сделанные по заданию «американцев». Предпо-
лагаемый киллер тогда якобы отметил, что не тро-
нул шедшую рядом с жертвой девушку, поскольку 
она, в отличие от своего спутника, «не была ни в чем 
виновата». При этом, излагая свою теорию религи-
озной мести, его троюродный брат, по словам Губа-
шева-младшего, якобы курил «косяк». «Хочу сказать, 
что в моем присутствии Заур Дадаев курил гашиш 
несколько раз,— зачем-то добавил признавшийся.— 
От этого был специфический запах, который не спу-
тать ни с чем. При этом зависимости от наркотиче-
ских веществ я у него не наблюдал».

Напомним, что ранее в причастности к убий-
ству Бориса Немцова признавались Заур Дадаев и 
Анзор Губашев, заявившие потом, что сделали это 
под давлением. От признаний они потом отказа-
лись. Впрочем, представители СКР заранее преду-
преждали всех троих о том, что показания могут 
быть использованы в качестве доказательства по 
уголовному делу, в том числе и при последующем 
отказе от них.

Ознакомившись с этими показаниями, недавно 
вступившие в дело адвокаты братьев Губашевых Му-
са и Магомед Хадисовы усомнились в их достовер-
ности. «Странно, что Дадаев и Губашев-старший бук-
вально сразу после инкриминируемого им преступ-
ления вызывают к себе родственника и начинают 
подробно рассказывать ему о деталях убийства,— за-
явил 

”
Ъ“ Муса Хадисов.— Преступники в это время 

обычно думают о том, как скрыться, избежав огла-
ски, а здесь получается все наоборот».

Нелогичной представляется другим защитни-
кам по уголовному делу и версия Губашева-младше-
го о том, что главный обвиняемый Заур Дадаев, на 
тот момент офицер внутренних войск МВД РФ, глу-
боко верующий человек, оскорбленный, по его сло-
вам, высказываниями оппозиционера, разъясняет 
мотивацию якобы совершенного им преступления 
«под косячок».

С учетом этих нестыковок защитники признав-
шегося уже заявили о своем намерении ходатайст-
вовать перед следствием о повторном допросе сво-
его клиента, на котором можно будет проверить до-
стоверность его апрельских показаний. По мнению 
адвокатов, речь не идет о том, что Шадида Губашева 
заставили дать признательные показания под пыт-
ками. Однако оказать на молодого человека психо-
логическое давление или просто обмануть его, по-
обещав, например, свободу в обмен на нужную им 
информацию, опытные оперативники, как полага-
ет защита, вполне могли.

Сергей Машкин

К делу Бориса Немцова  
подшили застольные беседы
Брат одного из обвиняемых  
добровольно дал показания следствию

Лидер преступного сообщества 
Максим Негуляев проведет  
в колонии 15 лет   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Как стало известно ”Ъ“, по ходатай-
ству прокуратуры Дмитрий Лысаков-
ский (позывной Гудвин) — командир 
разведподразделения Донецкой на-
родной республики, представляв-
ший ее интересы в Международном 
уголовном суде при ООН, был пе-
реведен из-под домашнего ареста 
в СИЗО. Надзорный орган посчитал, 
что ранее избранная мера пресече-
ния является слишком легкой для 
обвиняемого в покушении на особо 
крупное мошенничество.

Мосгорсуд рассмотрел жалобу про-
куратуры Южного округа на решение 
Чертановского райсуда, выдавшего 7 
июля этого года санкцию на домашний 
арест известного ополченца, воевавше-
го на стороне ДНР в звание капитана во-
оруженных сил непризнанной респу-
блики (подробно о его деле 

”
Ъ“ расска-

зывал 9 и 10 июля).
Отметим, что следователи СКР с са-

мого начала настаивали на аресте Дмит-
рия Лысаковского, который обвиняет-
ся ими в покушение на мошенничество 
в особо крупном размере (ст. 30 УК РФ и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ). Представители обви-
нения особо отмечали, что фигурант де-
ла скрывался от следствия, в том числе 
и в ДНР, был объявлен в розыск, а также 
обладает, как член вооруженных фор-
мирований непризнанной республики, 
определенными навыками и, кроме то-
го, «специальными юридическими по-
знаниями», используя которые, может 
помешать расследованию. Впрочем, суд 
тогда счел, что служба господина Лыса-
ковского во властных и силовых струк-
турах ДНР является отнюдь не отягчаю-

щим, а наоборот, смягчающим обстоя-
тельством. В результате Лысаковский 
был заключен под арест в его квартиру в 
районе станции метро «Полежаевская».

Прокуратуру это решение не устрои-
ло, и она обжаловала его в Мосгорсуде. 
Причем рассмотрение жалобы состоя-
лось уже после того, как суд успел про-
длить срок домашнего ареста Дмитрию 
Лысаковскому.

По данным 
”
Ъ“, в Мосгорсуд пришла, 

как и ранее в Чертановский суд, группа 
поддержки арестованного ополченца — 
молодые люди в камуфляжной форме. 
Поэтому на всякий случай рядом с за-
лом заседаний дежурили несколько су-
дебных приставов в полной амуниции. 
Представитель прокуратуры снова при-
вел доводы о несоответствии избран-
ной райсудом меры пресечения инкри-
минируемому Дмитрию Лысаковско-
му тяжкому преступлению, его возмож-
ности скрыться и препятствовать след-
ствию. Сам обвиняемый возражал про-
тив ареста в СИЗО, настаивая, что его хо-
тят посадить, потому что он «много жа-
луется». Впрочем, на суд это не произве-
ло никакого впечатления — мера пре-
сечения была изменена на содержание 
под стражей, и прямо в зале заседаний 
конвой надел на Дмитрия Лысаковско-
го наручники. Чем именно руководство-
вался Мосгорсуд, пока неясно, посколь-
ку была оглашена лишь резолютивная 
часть решения, а основная будет переда-
на всем участникам процесса позже. По-
зиция защиты также пока неизвестна: 
адвокат господина Лысаковского Вла-
димир Рутковский вчера был недосту-
пен для комментариев.

Дмитрий Лысаковский являет-
ся фигурантом скандально известно-
го дела о попытке рейдерского захва-
та части старинного особняка на Гого-
левском бульваре, 3. По версии след-
ствия, саму акцию пытались осуще-
ствить бизнесмены Михаил Чернов и 
Михаил Балакирев, приговоренные в 
сентябре 2013 года Дорогомиловским 
судом за мошенничество к девяти и се-
ми годам заключения соответственно. 
Содействие в афере им оказала пред-
седатель 5-го судебного состава Мос-
ковского арбитражного суда Ирина 
Баранова, которая за взятки на сумму, 
превышающую €100 тыс., склонила 
свою подчиненную к вынесению ре-
шения в пользу господ Чернова и Ба-
лакирева. Привлечь к уголовной от-
ветственности судью Баранову СКР 
пока не удалось, поскольку она улете-
ла в США, где родила ребенка и полу-
чила вид на жительство.

Однако, несмотря на это, попытки 
захвата здания на Гоголевском бульва-
ре продолжились. На этот раз мошен-
ники, среди которых, по версии след-
ствия, был Дмитрий Лысаковский, за-
шли через нижегородский суд. Тот на-
ложил арест на особняк, который затем 
за $7,5 млн был продан офшорной фир-
ме — «Делимар Корпорейшн ЛТД». Ее 
руководство представлял юрист Дмит-
рий Коцубанов, сменивший потом 
свою фамилию на «Лысаковский». По-
сле этого он попытался зарегистриро-
вать право собственности на недвижи-
мость в отделе Росреестра по Южному 
округу Москвы, но ему отказали.

Владимир Баринов

Мосгорсуд пересадил разведчика ДНР
По требованию прокуратуры он отправлен в следственный изолятор
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В Турции подходит к концу срок, отве-
денный конституцией на формирование 
правительства по итогам парламентских 
выборов. Премьер Ахмет Давутоглу фак-
тически признал поражение — попытки 
договориться о создании коалиционного 
правительства с оппонентами из Народ-
но-республиканской партии и Партии 
националистического движения обер-
нулись провалом. Если достичь компро-
мисса в срок так и не удастся, наиболее 
масштабный за последние десятилетия 
внутриполитический кризис в Турции за-
вершится досрочными выборами. А это 
чревато дестабилизацией обстановки 
внутри страны, раздираемой конфлик-
том с сепаратистами из Рабочей партии 
Курдистана и растущей угрозой от вою-
ющего по соседству «Исламского госу-
дарства» (ИГ), а также временной замо-
розкой совместных российско-турецких 
проектов.

Курс турецкой лиры вчера обновил исто-
рический минимум. Это продемонстриро-
вало отношение инвесторов к политиче-
скому кризису, затянувшемуся на несколь-
ко месяцев: партия власти во главе с премь-
ером Ахметом Давутоглу так и не сумела за-
ручиться поддержкой оппонентов и сформи-
ровать правительство. Ни одна из политиче-
ских сил, вошедших в Меджлис (парламент) 
по итогам состоявшихся в начале июня выбо-
ров, не согласилась сформировать с соратни-
ками господина Давутоглу коалицию. Пар-
тии справедливости и развития (ПСР), безра-
здельно правившей страной почти 13 лет, но 
неожиданно утратившей большинство кре-
сел в Меджлисе, пришлось столкнуться с не-
виданными ранее трудностями.

В понедельник рухнули последние над-
ежды ПСР договориться о коалиции с Парти-
ей националистического движения. Ее ли-
дер Девлет Бахчели по завершении провалив-
шихся переговоров с Ахметом Давутоглу по-
требовал от него сложить с себя полномочия 
на формирование кабинета и вернуть мандат 
президенту. Вчера вечером в ПСР официально 
объявили, что господин Давутоглу отказыва-
ется от своих полномочий. Кроме того, в ПСР 
назвали дату партийного конгресса — он со-
стоится 12 сентября. Очевидно, на нем будет 
обсуждаться предвыборная стратегия.

В соответствии с турецкими законами те-
перь мандат может перейти к Кемалю Кы-
лычдароглу — лидеру второй по численно-
сти в парламенте Народно-республиканской 
партии. Однако даже в том случае, если прези-

дент Реджеп Тайип Эрдоган решится на такой 
шаг, в Анкаре не рассчитывают, что господин 
Кылычдароглу успешно завершит эту мис-
сию: в силу хотя бы глубоких противоречий 
между ним и Девлетом Бахчели. Таким обра-
зом, сценарий досрочных выборов, которые 
ориентировочно могут состояться в начале 
октября, становится наиболее вероятным. За-
полнить же вакуум власти на период до новых 
выборов должно временное правительство 
— впрочем, и его формирование, очевидно, 
столкнется с трудностями: слишком глубокие 
противоречия разделяют каждую из четырех 
политических сил, прошедших в Меджлис.

Четвертая партия из этого списка не толь-
ко перечеркнула планы господина Эрдога-
на продолжать править страной единолич-
но, но и расколола его оппонентов, исклю-
чив саму возможность союза между ними. 
Речь о прокурдской Демократической пар-
тии народов во главе с Селяхаттином Демир-
ташем, неожиданно быстро набравшим по-
литический вес. Соратники Девлета Бахчели 
по националистическому лагерю исключа-
ют саму возможность союза с прокурдскими 
силами. В Народно-республиканской же пар-
тии, напротив, настаивают на том, чтобы со-
ратники господина Демирташа вошли в со-
став переходного кабинета министров.

Позиция националистов играет на руку 
господину Эрдогану, который всеми силами 
демонизирует курдскую оппозицию, пыта-
ясь объявить ее действия вне закона. Власти 
возбудили против Селяхаттина Демирташа 
целый ряд уголовных дел, обвинив его в под-
держке Рабочей партии Курдистана (РПК), 
объявленной террористической организа-
цией. Запущенная Анкарой масштабная во-
енная кампания против РПК, включающая 
авиаудары по ее позициям в курдских рай-
онах на севере Ирака и на территории са-
мой Турции, была призвана подорвать пози-
ции Демократической партии народов, чьих 
представителей Анкара не желает видеть в 
качестве кандидатов на досрочных выборах.

Растущая угроза со стороны курдских се-
паратистов, активизировавшихся на фоне 
воинственной антикурдской риторики Ан-
кары, может окончательно дестабилизиро-
вать обстановку в стране. Серьезный внутри-
политический кризис, равных которому Тур-
ция не видела с 1990-х годов, дополняет кон-
фликт в соседней Сирии. Вчера радикалы из 
воюющего там «Исламского государства» на-
звали Реджепа Тайипа Эрдогана «предате-
лем» и пригрозили «завоевать Стамбул». 

Ольга Кузнецова

Турции условно светят 
досрочные
Выйти из политического кризиса  
позволят только новые выборы

Совет Лиги арабских госу-
дарств (ЛАГ) провел вчера 
в Каире чрезвычайное засе-
дание по ситуации в Ливии. 
Международно признанное 
правительство этой страны  
обратилось к членам ЛАГ 
и Западу с просьбой о сроч-
ном вмешательстве в свя-
зи с усилением группиров-
ки «Исламское государство» 
(ИГ). Адресаты послания ли-
вийских властей сходятся 
в том, что ситуация крити-
ческая и может потребовать 
участия антитеррористиче-
ской коалиции. Однако госу-
дарств, готовых на реальное 
вмешательство, на сегод-
няшний день не так много. 
 На отмену же введенного 
в 2011 году оружейного эм-
барго Запад пока не готов: 
не ясно, в чьи руки попадут 
поставленные в страну  
вооружения.

Боевики ливийского подра-
зделения ИГ с конца прошлой 
недели ведут бои с правитель-
ственными силами за круп-
ный прибрежный город Сирт 
— родину бывшего ливийского 
диктатора Муаммара Каддафи. 
Контроль над этой территорией 
ИГ установило еще в феврале, 
однако на прошлой неделе, по 
сообщениям СМИ, там произош-
ло восстание одной из групп, 
конкурирующей с ИГ и опираю-
щейся на часть местных племен. 
В боях между ИГ и племенными 
формированиями, поддержива-

емыми с воздуха ливийскими 
ВВС, погибли несколько сотен 
человек с обеих сторон. Прави-
тельственных сил явно не хва-
тает для победы: ВВС состоят из 
устаревших вертолетов и само-
летов эпохи Муаммара Каддафи.

После того как в середине ию-
ля боевики ИГ вынуждены бы-
ли покинуть расположенный 
на востоке страны прибрежный 
город Дерна, который они удер-
живали с ноября 2014 года, Сирт 
остается главным форпостом ли-
вийского подразделения терро-
ристической организации. Го-
род имеет стратегическое значе-
ние, замыкая ливийский «неф-
тяной полумесяц», где располо-
жены основные нефтяные тер-
миналы и нефтеналивные пор-
ты и куда ведут трубопроводы с 
месторождений богатой нефтью 
восточной провинции Киренаи-
ка, некоторые из которых ИГ за-
хватило еще в марте.

Вчера ЛАГ по просьбе Ливии 
провела в Каире чрезвычайное 
заседание, на котором обсужда-
лась ситуация в Сирте. Глава 
МИД Ливии Мохаммед ад-Дей-
ри попросил «братские народы» 
о помощи, в ответ генсек лиги 
Набиль аль-Араби призвал «от-
дельные арабские страны» ока-
зать военную помощь стране в 
борьбе с ИГ. Однако потенциаль-
ных участников операции в Ли-
вии не так уж много: у арабских 
государств, в том числе монар-
хий Залива, нет особых резонов 
для вмешательства в конфликт 

— кроме того, многие из них 
уже задействованы в Йемене и 
на сирийско-иракском фрон-
те. На реальную военную опе-
рацию может сегодня решиться 
разве что соседний Египет, кото-
рый в начале года провел назем-
ный рейд в Дерне, а также санк-
ционировал серию ударов сво-
их ВВС, однако масштабы его 
поддержки, как и раньше, будут, 
скорее всего, ограниченными.

Ключевой же просьбой ли-
вийских властей и главной те-
мой вчерашней встречи в Каи-
ре стало снятие с Ливии между-
народного оружейного эмбар-
го, введенного в 2011 году. Ли-
вийские власти, признаваемые 
международным сообществом, 
безуспешно пытаются добиться 
этого с момента свержения Му-
аммара Каддафи. Сейчас в ка-
бинете министров Ливии заяв-
ляют, что неспособность пра-
вительственных сил самосто-
ятельно справиться с ИГ связа-
на именно с запретом Совбеза 
ООН. В совместном коммюни-
ке ЛАГ призывает отменить эм-
барго.

«Ливийское правительство, 
отчаявшись получить поддер-
жку, решило сделать ставку на 
борьбу с ИГ как с международ-
ной угрозой номер один,— за-
явил 

”
Ъ“ эксперт по Ближнему 

Востоку британского аналити-
ческого центра Chatham House 
Надим Шехади.— Если до 2011 
года какому-либо режиму в ре-
гионе, чтобы получить оружие, 

нужно было объявить, что он бо-
рется с 

”
Аль-Каидой“, то теперь 

надо говорить об угрозе со сто-
роны ИГ. Не думаю, что в реги-
оне реально что-то изменилось 
с тех пор, как отдельные племе-
на 

”
присягнули на верность ха-

лифату“, но этот факт позволяет 
ливийским властям звучать бо-
лее убедительно».

Впрочем, на снятие эмбар-
го в ближайшем времени ед-
ва ли стоит рассчитывать. Глав-
ным условием Запада остается 
«формирование в Ливии прави-
тельства национального согла-
сия», что США, Великобрита-
ния, Франция, Германия, Ита-
лия и Испания накануне засе-
дания ЛАГ подтвердили в сов-
местном заявлении, сделанном 
в ответ на призывы ливийских 
властей.

Между тем запущенный в 
прошлом году при посредни-
честве ООН переговорный про-
цесс пока так ни к чему не при-
вел, хотя к последнему раунду и 
удалось привлечь заседающее в 
Триполи правительство ислами-
стов, долгое время бойкотиро-
вавшее диалог. Достигнутые на 
бумаге соглашения ливийских 
политических сил о «нацио-
нальном примирении» не силь-
но меняют фактическую ситуа-
цию в стране, так как ни одно из 
правительств не контролирует 
даже те военизированные груп-
пировки, которые формально 
их поддерживают.

Мария Ефимова

Арабов просят вмешаться  
в ливийские дела
Власти Ливии хотят оружия и военной помощи

Х Р О Н И К А К А К  Л И В И Я  Т Е Р Я Л А  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О С Т Ь

20 октября 2011 года был убит правивший Ливией 
42 года Муаммар Каддафи. Переходный национальный 
совет (ПНС), ранее провозгласивший себя высшим 
органом власти, объявил о завершении шедшей  
с февраля 2011 года гражданской войны. Однако 
бои с лояльными Каддафи племенами продолжились.
9 августа 2012 года ПНС передал власть всенарод
но избранному Всеобщему национальному конгрессу 
(ВНК), контроль над которым получили исламисты.
23 декабря 2013 года ВНК продлил свои полно
мочия, истекавшие в феврале 2014 года, на год. 
Против этого выступил один из руководителей военной 
операции против режима Муаммара Каддафи генерал 
Халифа Хафтар.

В апреле 2014 года боевики «Исламского государ
ства» (ИГ) взяли под контроль часть северовостока 
страны.
16 мая того же года генерал Хафтар начал «ан
титеррористическую операцию» против радикальных 
исламистов в Бенгази, началась новая гражданская 
война.
5 августа ВНК официально передал власть Палате 
представителей, сформированной в июне по результа
там выборов.
25 августа часть членов ВНК отказалась передавать 
власть и создала Новый всеобщий национальный 
конгресс (НВНК). В стране оформилось двоевластие: 
признаваемая мировым сообществом Палата пред

ставителей заседает в Тобруке и контролирует восток 
и юговосток страны, а непризнанный НВНК заседает 
в Триполи и контролирует центральные и североза
падные регионы.
16 февраля 2015 года ВВС Египта нанесли серию 
авиаударов по позициям ИГ в Ливии.
С 14 марта шли бои за портовый город Сирт между 
боевиками ИГ и отрядами НВНК. Бои завершились 
победой ИГ, после чего ИГ продолжило захват земель 
к западу от Сирта.

Всего в боестолкновениях с начала второй 
гражданской войны в Ливии погибли более 3 тыс. 
человек. 

Михаил Малаев

Как краб на галерах
Как Владимир Путин походил на батискафе вокруг галеона по дну морскому

Вчера президент России Владимир Пу-
тин на батискафе опустился на дно Чер-
ного моря, чтобы исследовать останки 
галеона Х–ХI веков и вызвать новые вол-
ны гнева на Украине, в ЕС и США. А спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ выяснял у президента 
России, где его дом.

На Графской пристани в Севастополе с 
раннего утра собралось огромное количест-
во людей. Так бывает, когда встречают кого-
то долгожданного. На этот раз долгожданно-
го только недавно проводили. Владимир Пу-
тин на катере уплыл к Балаклавской бухте, 
туда, где 7 мая 2015 года, в годовщину май-
ских указов президента России, на глубине 
83 метра были найдены останки судна, за-
тонувшего, по всем признакам, в Х–ХI веках 
нашей эры, то есть очень давно.

И вот теперь высшее руководство страны 
готовилось к погружению на голландском 
(импортозамещение тут неуместно) глубоко-
водном аппарате C-Explorer 3 с целью обсле-
довать останки галеона. А люди на приста-
ни готовились теперь встретить своего пре-
зидента, и неважно было, каким он появит-
ся перед ними: со щитом или на щите. Они 
примут его любого. Они его слишком долго 
ждали. В том числе и в это утро.

Между тем был уже день. Или, вернее, 
ранний вечер. Люди вглядывались в эту без-
дарную синюю сыпь, от которой уже ныли 
глаза, силясь разглядеть в ней президент-
ский катер, но сыпь предательски разва-
ливалась на бессмысленные пиксели. Так 
мать не ждет сына из похода, как ждали два, 
например, друга, в меру молодых офицера 
в легкомысленном гражданском, мимо ко-
торых я проходил часа за полтора до появ-
ления их кумира.

— Когда? — почему-то спрашивал один из 
них меня.— Просто скажите — когда?

— Через час,— сказал я, чтоб им легче бы-
ло жить, а вернее, ждать.

Они кивнули, закурили. Вокруг них был 
уже целый айсберг окурков. И это была толь-
ко видимая его часть.

— Зачем вам это? — спросил я.— Нет дру-
гой работы у вас?

Они обиделись.
— Да мы… да ты чего…— сказал один.— 

Да мы для того, чтоб он приходил на Граф-
скую пристань… живем и работаем! Вот так, 
как простой человек… а мы уже тут… в этом 
смысле!

— А он правда погружается? — спроси-
ли меня.

Что мог я ответить, маленький человек?
— Говорят, что и с Медведевым он там,— 

сказал ему товарищ.

— В батискафе? — недоверчиво посмо-
трел на него тот.— Вдвоем?! А кто, если что, 
останется?!

— Да, это аргумент…
Надо понимать, что примерно этими сло-

вами уже не первый час разговаривала вся 
площадь. Все происходило в обстановке пол-
ной и окончательной секретности, никто не 
мог знать ничего — и все знали все.

Погружение это было с публичной точ-
ки зрения, конечно, поступком еще более 

вызывающим, чем заседание президиума 
Госсовета под Ялтой или встреча с народно-
стями Крыма там же. Да что там говорить, 
это была просто наглость.

В начале пятого к пристани стали подхо-
дить катера: один, второй… ждали третье-
го. Журналистов ВВС, как и остальных, по-
просили задавать вопросы исключитель-
но на тему погружения. Они с энтузиазмом 
поддержали эту идею.

Журналисты уговаривали друг друга, а 
прежде всего себя не нарушать эмбарго и 
давать информацию о предстоящем разго-
воре через пять минут после его заверше-
ния, а не во время, например, самого разго-
вора. Наконец, разрезая все те же пиксели, 
которые от возрастающего напряжения, ка-

залось, все делились и делились, показался 
катер президента. Толпа охнула.

Но подошел Владимир Путин к журна-
листам. Он рассказал, что именно сегодня, 
в день 170-летия Русского географического 
общества (РГО), он обследовал галеон, кото-
рый предположительно сопровождал груп-
пы кораблей в бухту.

— Очень интересный объект,— заве-
рил президент.— Таких объектов не так 
уж много.

Впрочем, выяснилось, что увидеть этот 
объект толком не удалось: он под 40-санти-
метровым слоем песка и ила.

— Если это и в самом деле Х–ХI век, то 
это время становления русской государст-
венности, поэтому это все еще более инте-
ресно,— поднял господин Путин свой ви-
зит на дно на небывалую высоту.

Первый вопрос был, конечно, от журна-
листки ВВС.

— Господин Путин,— сказала она,— у 
меня, может быть, более общий вопрос, но 
по теме, конечно! Президент Порошенко 
назвал ваш визит вызовом всему цивили-
зованному миру… Как вы можете проком-
ментировать? И какое будущее у Крыма?

— Я не буду комментировать,— ответил 
господин Путин.— Будущее Крыма опреде-
лили люди, которые проголосовали за не-
го. Все, точка.

Удовлетворяя просьбу поделиться под-
робностями, Владимир Путин рассказал, 
что галеон, судя по всему, 27–30 метров от 
носа до кормы. На дне все-таки разбросано 
много торчащих из ила обломков.

А главное, главное:
— Большое количество амфор раски-

дано!
У него попросили разрешения задать 

экономические вопросы, он кивнул.
— Владимир Иванович Якунин…
— Вы считаете, это экономический во-

прос? — перебил он и добавил, что уйти с 
поста главы РЖД — личный вопрос госпо-
дина Якунина и что он, Владимир Путин, 
еще с ним поговорит: действующий пока 
глава РЖД — еще в отпуске (см. материалы 
на стр. 1 и 7).

Еще один вопрос был сложным в из-
ложении, но очень простым по сути: да 
время ли для погружений, чтобы погла-
зеть на галеон X века, когда сама экономи-
ка на дне?

Владимир Путин подробно рассказал, 
чем он занимался накануне (см. прошлый 
номер 

”
Ъ“) и чем он будет заниматься на 

следующий день (см. следующий номер 

”
Ъ“). То есть он поспорил с идеей о том, что 

все это баловство.

Владимир Путин пояснил, что все время 
обсуждает рабочие вопросы с премьером 
Дмитрием Медведевым.

— Вон,— кивнул он в сторону катера,— 
Дмитрий Анатольевич там остался.

Судя по всему, Дмитрий Медведев и в са-
мом деле все это время сидел в катере.

И про трудную ситуацию с рублем его 
спросили. Смысл ответа был в том, что дно 
пройдено.

— Не страшно было? — интересовалась 
у него журналистка телеканала «Россия».

— Мы на Байкале,— объяснил господин 
Путин,— на глубину две тысячи метров 
опускались. На отечественном аппарате.

То есть страшнее уже не бывает. И не будет.
Хотя на самом деле он, конечно, имел в 

виду, что бедный маленький C-Explorer 3 
туда, конечно, даже не дотянется.

Владимир Путин снова упомянул про 
Дмитрия Медведева, и я знал, что не слу-
чайно. Когда батискаф с президентом по-
грузился, между ними состоялся следую-
щий разговор (Дмитрий Медведев был на 
связи в катере):

— Владимир Владимирович, привет! 
Это Медведев! 

— Ой, и вы здесь! — раздалось со дна 
Черного моря.— Здесь столько объектов 
разбросано! (То есть аппетит при виде ам-
фор все-таки разыгрался.— А. К.) Очень хо-
рошо видно!..

— Это очень интересно! — воскликнул 
Дмитрий Медведев.— Мы вас дождемся и 
по вашим следам пойдем! (см. предыдущий 
номер 

”
Ъ“.— А. К.)

Стоявшие рядом Сергей Шойгу, Сергей 
Иванов и Валентина Матвиенко (да, и она 
шагнула в полуоткрытое море — как в от-
крытый космос) в разговоре не участвова-
ли. В общем, все высшее руководство стра-
ны (за исключением спикера Госдумы Сер-
гея Нарышкина, который в отпуске) было 
вчера сосредоточено на маленьком кате-
ре, утлом, можно сказать, суденышке в бу-
шующем уже к этому времени Черном мо-
ре, недалеко от входа в Балаклавскую бух-
ту Крыма.

И, так сказать, они телами своими при-
крывали президента, который в это время 
под ними бороздил морские просторы в 
честь 170-летия РГО.

И что он там, в конце концов, чувство-
вал, на дне?

— А где лучше,— спросил я Владимира 
Путина,— под водой или на земле?

— Лучше всего дома,— мгновенно отве-
тил он и, все-таки поколебавшись, добавил: 
— Да, конечно, здесь… здесь лучше…

То есть Крым, значит, и есть его дом.

Президент России Владимир Путин 
и министр обороны Сергей Шойгу,  
почувствовав под ногами Графскую 
пристань, испытали положительные 
эмоции  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20554,47 (–65,79)
РТС 809,64 (–15,48)
FTSE 100 6526,29 (–24,01)

DAX 30 10915,92 (–24,41)
DJIA* 17510,77 (–34,41)
NASDAQ Composite* 5066,43 (–25,27)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.08.15
Австралийский доллар 48,3184
Английский фунт 102,6865
Белорусский рубль** 40,5850
Датская крона* 97,7734

Доллар США 65,8289
Евро 72,9187
Индийская рупия*** 10,0766
Казахский тенге*** 34,9484

Канадский доллар 50,2013
Китайский юань* 10,2962
Норвежская крона* 79,8671
СДР 92,1354

Сингапурский доллар 46,8633
Новая турецкая лира 22,9169
Украинская гривна* 29,7196
Шведская крона* 77,3475

Швейцарский франк 67,4131
Японская иена*** 52,9895
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в доменные споры на футбольном 
поле рассматривал корреспондент 
отдела «Потребительский рынок»

Роман Рожков

Век высоких технологий и повсе-
местное распространение интер-
нета требуют от звезд спорта и шоу-
бизнеса пристально следить за сво-
ей репутацией. Особенно в интер-
нете, где появление ресурсов, ис-
пользующих в своих названиях 
имена популярных артистов и спор-
тсменов, не может радовать знаме-
нитостей. В такую ситуацию попал 
и аргентинец Лионель Месси, кото-
рого многие — и, пожалуй, резонно 
— считают лучшим футболистом в 
истории. На днях нападающий ис-
панской «Барселоны» подал в меж-
дународный арбитражный центр, 
специализирующийся на разреше-
нии доменных споров, жалобу на 
владельцев доменных имен Messi.
com и Lionelmessi.com.

Messi.com принадлежит англи-
чанину Льюису Джампу, а прежним 
его владельцем начиная с 2008 года 
был британский киберсквоттер Эн-
ди Бут. Ему же — также с 2008 года — 
принадлежит и домен Lionelmessi.
com. Оба домена использовались в 
недавнем прошлом для фанатских 
страниц футболиста, и тем не менее 
Месси не понравилось, что они су-
ществуют без его разрешения. Из-за 
разбирательства доступ к этим ре-
сурсам сейчас закрыт.

В 1999 году корпорация ICANN, 
занимающаяся распределением 
адресного пространства в интерне-
те, приняла правила Единой поли-
тики разрешения доменных споров 
(UDRP). Жалоба господина Месси бу-
дет рассматриваться согласно имен-
но этим правилам. UDRP защищает 
ФИО известных людей наравне с то-
варными знаками, объясняет адво-
кат юридической фирмы «Интер-
нет и право» Антон Серго, «теорети-
чески у владельца некоммерческого 
ресурса шансы отстоять домен есть, 
но то, что они оба сейчас отключе-
ны, уже говорит не в пользу их вла-
дельцев».

Вообще, звезды часто судятся за 
домены, где фигурируют их имена, 
в том числе со своими фанатами, 
и выходят победителями, говорят 
опрошенные 

”
Ъ“ юристы. Одним 

из первых дел такой категории ста-
ла жалоба британской писательни-
цы Джанет Уинтерсон в связи с реги-
страцией домена Jeanettewinterson.
com (дело Джанет Уинтерсон против 
Марка Хогарта). «Именно при реше-
нии этого дела был разработан под-
ход, согласно которому имя знаме-
нитости в силу его известности и уз-
наваемости может быть приравне-
но к бренду. Тогда решение по делу 
было принято в пользу писательни-
цы»,— рассказывает старший юрист 
Sirota Partners Екатерина Ковалева.

Действительно, точно так же 
в свое время защищали свое имя 
Стинг, Мадонна, Том Круз, Пирс 
Броснан, Николь Кидман, Джулия 
Робертс, среди спортсменов жер-
твами киберсквоттеров станови-
лись звезды бейсбола Трот Никсон 
из Boston Red Sox и Мальо Ордоньес 
из Chicago White Sox. Во всех при-
веденных примерах домены были 
переданы знаменитым заявителям. 
Судя по многочисленным преце-
дентам, такова будет судьба и Messi.
com, и Lionelmessi.com.

вчера

ВТБ

не достиг окончательных до-
говоренностей с «Мечелом» 
по реструктуризации долга 
компании, сообщил вчера зам-
пред правления банка Герберт Мо-
ос. Он заявил, что кредиты «Мечела» 
не списаны и переговоры о реструк-
туризации не завершены. В начале 
июня глава ВТБ Андрей Костин отме-
чал, что параметры договоренности 
«в принципиальном плане соблюде-
ны»: банк пойдет на пятилетнюю ре-
структуризацию кредитов с отсроч-
кой погашения тела долга на два го-
да и уменьшит процентную ставку. 
«Мечел» должен до конца июня пога-
сить 2,8   млрд руб. просрочки по про-
центам (общий долг компании перед 
ВТБ — на уровне $1,1   млрд) и вне-
сти допобеспечение. При выполне-
нии этих условий, говорил господин 
Костин, подписать документы по ре-
структуризации планировалось 
в конце июня — начале июля, в про-
тивном случае банк «возвращается 
к судебным процедурам». «Мечел» 
погасил просрочку в начале июля. 
На 15 июня общий долг «Мечела» со-
ставлял $6,772   млрд, 69% приходи-
лось на госбанки. Яна Циноева

ТАТФОНДБАНК

планирует подать иск о бан-
кротстве авиакомпании 
«ЮТэйр» в Арбитражный суд 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа (ХМАО), сле-
дует из сообщения в Едином феде-
ральном реестре сведений о фак-
тах деятельности юридических лиц. 
В апреле суд ХМАО принял от банка 
иск к «ЮТэйр» и ее дочерней струк-
туре «ЮТэйр-Финанс» с требовани-
ем взыскать с ответчиков совокуп-
но почти 52 млн руб. долга. Из них 
50 млн руб. составляет задолжен-
ность по номинальной стоимости 
биржевых облигаций серий БО-09 
и БО-10 «ЮТэйр-Финанс». «ЮТэйр-
Финанс» в декабре 2014 года — ию-
ле 2015 года допустила ряд техни-
ческих дефолтов по выплате купон-
ных доходов по облигациям. В про-
изводстве Арбитражного суда ХМАО 
находится около десяти заявлений 
от различных компаний о вступле-
нии в дело о банкротстве «ЮТэйр». 
По итогам первого полугодия убы-
ток авиакомпании по РСБУ составил 
3,5   млрд руб. против чистый прибы-
ли в 5,5 млн руб. Общий размер крат-
косрочных обязательств «ЮТэйр» 
вырос с 75,7   млрд до 100,1   млрд руб. 
Елизавета Кузнецова

РОССИЙСКИЕ РЫБАКИ 

с начала года по 18 августа вы-
ловили 2 млн 893,6 тыс. тонн 
рыбы, что на 7% (на 189,5 тыс. 
тонн) больше, чем за соответст-
вующий период прошлого года, со-
общило Росрыболовство. В Даль-
невосточном бассейне вылов до-
стиг 1 млн 932,5 тыс. тонн, превысив 
прошлогодний показатель на 78,2 
тыс. тонн. Минтая добыто 1 млн 
295,7 тыс. тонн, что на 84,2 тыс. тонн 
больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. В то же время вы-
лов тихоокеанской сельди в Даль-
невосточном бассейне снизился 
на 14,5%, до 58,95 тыс. тонн. Это свя-
зано со сложной ледовой обстанов-
кой в заливе Шелихова и с ограниче-
нием добычи в Западно-Камчатской 
подзоне в 2015 году. «Интерфакс»

МОСКОВСКИЙ ЗАВОД 
«КРИСТАЛЛ»

сменил председателя совета 
директоров: вместо Артема Обо-
ленского им стала Ирина Маканова, 
следует из материалов компании. Го-
сподин Оболенский с 2003 года ра-
ботает в СМП-банке, подконтроль-
ном Аркадию и Борису Ротенбер-
гам. Госпожа Маканова входит в со-
вет директоров «Кристалла» с 2008 
года и с 2006 года возглавляет пра-
вовой департамент NPV Engineering 
(сейчас принадлежит старшему сы-
ну Аркадия Ротенберга Игорю). 
Она также является гендиректо-
ром ООО «Диалог», основного вла-
дельца «Кристалла» (57,06% акций). 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Звезды спорта и шоу-
бизнеса часто судятся 
за домены, где фигури-
руют их имена, в том 
числе со своими фана-
тами, и, как правило, 
выходят победителями

Скорая отставка главы 
ОАО РЖД Владимира Яку-
нина, которую вчера под-
твердили на высшем 
уровне, сама по себе не 
решит проблем монопо-
лии. Преемнику топ-ме-
неджера (с его кандидату-
рой, судя по всему, пока 
так и не определились) 
предстоит традиционная 
борьба за сокращение 
расходов ОАО РЖД. При 
господине Якунине, гово-
рят эксперты, принципи-
ально решить проблему 
дефицита бюджета ком-
пании не удавалось, и 
проблему купировали по-
вышением тарифов или 
за счет различной господ-
держки. Но аналитики 
не ждут, что государство 
и при новом руководите-
ле монополии в прежнем 
объеме продолжит поли-
тику «заливания деньга-
ми» проблем ОАО РЖД.

Грядущая отставка пре-
зидента ОАО РЖД Владими-
ра Якунина приобретает все 
большее сходство с реально-
стью. В ночь на вторник глава 
монополии подтвердил, что 
после выборов в Совет феде-
рации планирует оставить 
пост (о его возможной даль-
нейшей карьере см. стр. 3), а 
уже затем в структурах ОАО 
РЖД и близких к нему ор-
ганизациях получили теле-
грамму, в которой господин 
Якунин признавался, что по-
лучил предложение «продол-

жить работу по защите инте-
ресов граждан страны... в ка-
честве представителя в Сове-
те федерации». Но при этом 
топ-менеджер особо огово-
рил, что финальное решение 
— за руководством страны.

Руководство страны вче-
ра в лице президента Влади-
мира Путин заявило, что Вла-
димир Якунин сам решил 
оставить свой пост. Глава го-
сударства добавил, что, ког-
да руководитель ОАО РЖД 
вернется из отпуска, он еще 
с ним об этом поговорит (го-
сподин Якунин в отпуске до 
конца августа, пока его за-
мещает первый вице-прези-
дент монополии Вадим Мо-
розов). Впрочем, один из со-
беседников 

”
Ъ“ уверяет, что 

решению господина Якуни-
на предшествовала и встре-
ча с господином Путиным 
до отпуска. Тогда, по словам 
источника 

”
Ъ“, якобы состо-

ялся «тяжелый разговор», в 
частности, о том, что глава 
монополии не в состоянии 
снизить ее расходы.

При этом если с уходом 
топ-менеджера ясность в це-
лом наступила, то о послед-
ствиях ухода Владимира Яку-
нина для ОАО РЖД и отрасли 
в целом собеседники 

”
Ъ“ го-

ворят гораздо менее уверен-
но. Так, список его потенци-
альных преемников, кото-
рым предстоит решать про-
блемы монополии (см. так-
же на стр. 3), за сутки раз-
росся до гомеровских разме-

ров: источники 
”
Ъ“ называли 

практически всех действую-
щих и бывших чиновников, 
имевших отношение к ОАО 
РЖД (в том числе экс-предсе-
дателя совета директоров мо-
нополии Кирилла Андросо-
ва — высокопоставленный 
источник 

”
Ъ“ в правитель-

стве считает его шансы наи-
высшими), и даже бывшего и 
нынешнего директоров ФСБ 
Николая Патрушева и Алек-
сандра Бортникова. Такой 
разброс кандидатур может 
свидетельствовать как о том, 
что преемник еще не опреде-
лен, так и о том, что его имя 
еще не донесено даже до ру-
ководителей ОАО РЖД. Боль-
шинство источников 

”
Ъ“ в 

отрасли считают наиболее 

вероятной кандидатурой по-
мощника президента Иго-
ря Левитина как человека с 
опытом в отрасли и большим 
политическим весом.

Более того, преемнику го-
сподина Якунина ОАО РЖД 
достанется в сложнейшем 
финансовом состоянии: рас-
ходы монополии растут, бюд-
жетный разрыв и зависи-
мость от господдержки уве-
личиваются, замечает глава 
агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров. Ра-
нее ОАО РЖД оценивало, что 
безубыточности в 2016 году 
может достичь лишь при ро-
сте тарифов на 17,7%, а при 
меньшем росте (на 7,5–15,7%) 
ему потребуется 26–130 млрд 
руб. господдержки. При пла-
нируемом максимуме ин-
дексации в 10% госпомощь 
монополии Минтранс оце-
нивает в 75 млрд руб. По мне-
нию замгендиректора ИПЕМ 
Владимира Савчука, кто бы 
ни пришел на место господи-
на Якунина, проблема дисба-
ланса доходов и расходов — 
первая из проблем, которую 
придется решать. ОАО РЖД 
при новом руководстве «точ-
но не будут заливать деньга-
ми», говорит эксперт, поэто-
му компания будет сущест-
вовать в дефиците, тогда как 
до сих пор эта проблема ре-
шалась в том числе за счет ча-
стичного госсубсидирования 
капитального ремонта.
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Лечь на те же рельсы
Новому главе ОАО РЖД придется решать старые проблемы

«Аэрофлот» вопреки ожидани-
ям расширяет число партнеров 
в рамках программы «Аэрофлот 
бонус». Новым ее участником 
станет банк «Открытие». Причем 
его клиенты смогут копить ми-
ли на условиях более выгодных, 
чем у других банков, несмотря 
на то, что условия сотрудниче-
ства «Открытия» и «Аэрофло-
та» стандартны. Льготы банк 
предоставит за свой счет, что-
бы выйти в сегмент привилеги-
рованных клиентов. Эксперты 
уверены, что шансы набрать не-
сколько десятков тысяч клиен-
тов по программе у банка есть, 
но сомневаются в том, что банк 
окупит затраты.

О том, что в числе партнеров про-
граммы лояльности крупнейшего 
российского авиаперевозчика поя-
вится банк «Открытие», 

”
Ъ“ рассказа-

ли участники рынка. В «Аэрофлоте» 
подтвердили информацию о появ-
лении нового партнера — банка «От-
крытие», отказавшись от дальней-
ших комментариев. В банке «Откры-
тие» сообщили, что программа будет 
запущена сегодня. В рамках нее будут 
выпускаться дебетовые и кредитные 
карты, но только премиум-класса Mas-
terCard World и World Black Edition.

• «Аэрофлот бонус» существует 
с 1999 года и дает возможность нако-

пления миль за полеты рейсами «Аэ-
рофлота» и 18 авиакомпаний-парт-
неров, а также за потраченные сред-
ства по совместным картам банков-
партнеров. Число эмитированных 
в рамках программы карт ни «Аэро-
флот», ни банки не раскрывают.
Сейчас в программе «Аэрофлот бо-

нус» участвуют четыре банка: Сбер-
банк, Альфа-банк, Сити-банк и СМП-
банк. До 2014 года число партнеров 
было больше, но авиакомпания на-
чала оптимизацию. Первыми постра-
дали «Уралсиб», «Русский стандарт» и 
Газпромбанк (см. 

”
Ъ“ от 7 июля 2014 

года). К середине 2014 года «Аэроф-
лот», по информации 

”
Ъ“, принял 

принципиальное решение оставить 
одного партнера, выбрав между Сбер-
банком, Альфа-банком и Сити-бан-
ком. Но так и не сделал этого.

Сейчас наиболее выгодные усло-
вия в рамках программы «Аэрофлот 
бонус» предлагает лидер программы 
— Сбербанк. Таких льготных условий 
ему удалось добиться в рамках пере-
говоров, учитывая масштабы взаимо-
действия сторон, как по программе, 
так и вне ее (см. 

”
Ъ“ от 29 июня). За ка-

ждые потраченные по своим картам 
50 руб. клиенты Сбербанка получают 
1 милю. У других банков-партнеров 
курс начисления 1 мили — 60 руб. 
Банк «Открытие», несмотря на сред-
нерыночные условия сотрудничест-

ва с «Аэрофлотом» (цена 1 мили авиа-
перевозчика для банка зафиксирова-
на в условных единицах и публично 
не раскрывается), готов предложить 
клиентам цену даже более выгод-
ную, чем у Сбербанка,— до 4 миль за 
каждые потраченные 50 руб. Количе-
ство миль может быть увеличено при 
открытии специального вклада. За-
траты на участие в программе в бан-
ке «Открытие» не раскрывают.

Банк планирует выпустить не-
сколько десятков тысяч карт «Аэроф-
лот бонус», сообщил 

”
Ъ“ старший ви-

це-президент банка «Открытие» Ан-
тон Сафонов. По его оценкам, расхо-
ды окупятся в течение одного-двух 
лет. Воспользоваться программой 
могут не все клиенты, поскольку кар-
ты будут только премиального уров-
ня (минимальная стоимость обслу-
живания — 299 руб. в месяц). За счет 
такого сегментированного предло-
жения в «Открытии» планируют су-
щественно нарастить долю приви-
легированных клиентов. «На долю 
верхней части массового сегмента и 
сегмента affluent сейчас приходит-
ся около 5% от общего количества на-
ших клиентов,— уточнил господин 
Сафонов.— Мы планируем, что вы-
пуск карты 

”
Аэрофлот“ позволит уве-

личить этот показатель на 50% в тече-
ние первых двух лет». По его словам, 
этот сегмент отличает более высо-

кая устойчивость к воздействию эко-
номического цикла. «На спаде такие 
клиенты демонстрируют наимень-
шее снижение потребления банков-
ских продуктов»,— уточняет госпо-
дин Сафонов.

По мнению экспертов, планы бан-
ка нарастить долю привилегирован-
ных клиентов в портфеле с помощью 
программы «Аэрофлот бонус» реаль-
ны. Вопрос лишь в том, насколько 
оправданны расходы, которые банк 
«Открытие» готов нести для их при-
влечения. «Наверняка руководство 
все рассчитало, и такие выгодные ус-
ловия для клиента при сотрудниче-
стве с 

”
Аэрофлотом“ — плата за вход 

на рынок,— говорит зампред правле-
ния банка 

”
Возрождение“ Марк Нах-

манович.— И она может быть оправ-
данна, если окупится. В 

”
Открытии“ 

должны были это просчитать. Глав-
ное — не ошибиться в расчетах». «Мы 
помним примеры активного вхо-
да на ритейловый рынок и знаем их 
результаты, но видно все становит-
ся обычно на горизонте трех-пяти 
лет»,— добавляет он. Главный риск 
участники рынка видят в том, что 
привлеченные через бонусную про-
грамму клиенты не станут пользо-
ваться другими продуктами банка, а 
значит, «Открытие» понесет расходы 
на их привлечение впустую.

Александра Горяева

Из-за кризиса АФК «Система» по-
теряла одного из ключевых поку-
пателей недвижимости в бизнес-
парке Nagatino i-Land. Как стало 
известно 

”
Ъ“, МТС — «дочка» кор-

порации — отказалась приобре-
сти в Нагатино для своей новой 
штаб-квартиры 100 тыс. кв. м 
примерно за 10   млрд руб. Эти 
средства сотовый оператор ре-
шил направить на строительство 
базовых станций.

МТС не будет переезжать в 
Nagatino i-Land, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник в сотовом операторе и подтвер-
дили в пресс-службе компании. «Это 
слишком большие затраты»,— объ-

ясняет собеседник 
”
Ъ“. «Мы посчита-

ли эффективным направить средст-
ва (предусмотренные на новую штаб-
квартиру в Nagatino i-Land.— 

”
Ъ“) на 

строительство базовых станций»,— 
сказал представитель МТС Дмитрий 
Солодовников.

Весной 2014 года президент МТС 
Андрей Дубовсков подтверждал 

”
Ъ“ 

планы о переезде в Nagatino i-Land, 
но сроки не называл. Тогда речь шла о 
покупке около 100 тыс. кв. м в бизнес-
парке Nagatino i-Land по цене $3 тыс. 
за 1 кв. м, причем контракт был но-
минирован в рублях. То есть сумма 
сделки должна была составить около 
10 млрд руб. ($152 млн по текущему 

курсу ЦБ) , сообщил источник 
”
Ъ“, зна-

комый с проектом. «Мы хотели разме-
стить в Nagatino i-Land МТС и ее 

”
до-

чек“ МГТС, МТС-банк, 
”
Ситроникс“, 

”
Энвижн“, чтобы создать центр при-

тяжения IT-компаний. При этом МТС 
должна была продать или сдать в 
аренду свой нынешний офис на Во-
ронцовской улице и другую недвижи-
мость (это около 20 зданий в Москве), 
которая по большей части находится 
в собственности,— рассказал собесед-
ник 

”
Ъ“.— Проект был на стадии реа-

лизации, но когда начался кризис и 
ставки по кредитам выросли, МТС ре-
шила отказаться от переезда. Опера-
тору приоритетнее было направить 

деньги на дивидендные выплаты, а 
также на строительство сети».

По словам управляющего партне-
ра Colliers International Николая Ка-
занского, рыночная стоимость этой 
сделки с 2013 года сократилась с 
$400 млн до $250 млн за счет деваль-
вации рубля. Найти нового претен-
дента на этот актив будет сложно из-за 
снижения активности на рынке офи-
сов, добавил он. По данным Colliers 
International, в январе—июне 2015 
года средняя стоимость продажи офи-
сов класса А сократилась на 30%, до 
$5 тыс. за 1 кв. м.
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«Аэрофлот» сделал «Открытие»
Авиаперевозчик расширяет бонусную программу

МТС переждет кризис дома
Оператор отказался от переезда в Нагатино
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,117$ млрд ● 775,9

Во втором квартале группа ВТБ 
смогла показать чистую при
быль, но в целом по итогам полу
годия ее финансовый результат 
остается отрицательным. Тем не 
менее в ВТБ рассчитывают при 
сохранении темпов снижения 
ключевой ставки ЦБ на уровне 
первого полугодия выйти на без
убыточность к концу года. Одна
ко в текущей макроэкономиче
ской ситуации ожидать дальней
шего существенного снижения 
ключевой ставки не стоит, а зна
чит, и планы ВТБ вряд ли сбудут
ся, предупреждают эксперты.

Вчера группа ВТБ опубликовала от-
четность по международным стандар-
там (МСФО) за первое полугодие. Со-
гласно ей, в январе—июне чистый 
убыток группы составил 17,1 млрд 
руб. против 5 млрд руб. чистой при-
были за аналогичный период 2014 го-
да. По итогам первого квартала фи-
нансовый результат ВТБ — 18,3 млрд 
руб. чистого убытка. Таким образом, 
во втором квартале группа заработала 
чистую прибыль 1,2 млрд руб. Это по-
чти в четыре раза меньше, чем за ана-
логичный период прошлого года, но 
все же лучше прогнозов аналитиков, 
которые и вовсе не ожидали, что ВТБ 
удастся выбраться из убытков.

Неожиданные результаты группа 
ВТБ показала за счет снижения темпов 
отчислений в резервы. Так, во втором 
квартале расходы ВТБ на создание ре-
зервов составили 31 млрд руб. против 
48,9 млрд руб. в первом квартале (со-
кращение на 36,6%). «Стоимость риска 
(соотношение начисленных за период 
резервов к среднему кредитному пор-
тфелю.— 

”
Ъ“) во втором квартале рез-

ко сократилась до 1,2% с 2,1% в первом 
квартале,— отмечает аналитик Газ-
промбанка Андрей Клапко.— При 
этом качество кредитного портфеля 
ВТБ отнюдь не улучшается — доля NPL 
(ссуд с просрочкой более 90 
дней.— 

”
Ъ“) в совокупном кредитном 

портфеле группы даже выросла — с 
6,4% до 7% за квартал, или на 28 млрд 
руб. в абсолютном выражении».

Таким образом, рассматривать 
снижение отчислений в резервы, по-
казанное ВТБ во втором квартале, как 
устойчивую тенденцию пока пре-
ждевременно, указывает господин 
Клапко. Зампред правления ВТБ Гер-
берт Моос, не стал раскрывать воз-
можный размер отчислений в резер-
вы во втором полугодии. Но он сооб-
щил, что ВТБ работает над качеством 
портфеля — на второе полугодие за-
планированы списания проблемных 
кредитов в размере около 10 млрд 

руб. Тем не менее, по его словам, чи-
стого роспуска резервов до конца года 
не предвидится.

Несмотря на это, группа ВТБ по 
итогам года рассчитывает выйти на 
безубыточность. «Мы приложим к это-
му все усилия, но многое будет зави-
сеть от общей ситуации и от действий 
ЦБ,— заявил Герберт Моос.— Если 
темпы снижения ключевой ставки со-
хранятся на уровне первого полуго-
дия, то закончить год без убытков ре-
ально». По словам Андрея Клапко, 
ключевая ставка ЦБ имеет большое 
значение для банков. «Она существен-
но влияет на чистые процентные до-
ходы банков и темпы роста кредито-
вания, поэтому прогноз ВТБ при со-
хранении динамики ключевой став-
ки можно было бы назвать реалистич-
ным, если бы не низкая вероятность 
ее дальнейшего быстрого сниже-
ния»,— говорит он.

Макроэкономисты не ждут в теку-
щей ситуации снижения ключевой 
ставки вовсе, а значит, и исполнение 
прогнозов ВТБ под вопросом. «С нача-
ла года ЦБ снизил ключевую ставку на 
35%, или 6 процентных пунктов, и, 
очевидно, в текущей ситуации сохра-
нение подобных темпов снижения 
невозможно,— говорит главный эко-
номист 

”
ПФ Капитал“ Евгений Надор-

шин.— ЦБ уже избыточно снизил 
ставку, недооценив инфляционные 
риски и риски ослабления рубля». О 
том, что вероятность дальнейшего 
снижения ключевой ставки низка, ЦБ 
довольно прозрачно намекнул рынку 
в своем последнем сообщении о ре-
шении по ключевой ставке (31 июля), 
указывает господин Надоршин.

Ксения Дементьева

ВТБ настроился  
на безубыточность
Реализация планов банка будет зависеть от ЦБ

Замедление темпов экономи
ческого роста в Китае может 
 негативно сказаться на всей 
 мировой экономике. В этом 
 уверено большинство порт
фельных управляющих круп
ных международных фондов. 
Поэтому они сокращают вложе
ния на развивающихся рынках, 
увеличивая свое присутствие 
на фондовых рынках Европы 
и Японии.

Августовский опрос портфельных 
управляющих, проведенный Bank of 
America Merrill Lynch, продемон-
стрировал ухудшение ожиданий от-
носительно роста мировой экономи-
ки. Среди представителей 202 компа-
ний, под управлением которых нахо-
дятся активы на $574 млрд, число 
управляющих, уверенных в росте 
мировой экономики в ближайшие 
двенадцать месяцев, на 53% превы-
шает число тех, кто в этом сомневает-
ся. В прошлом месяце оптимистов 
было на 61% больше.

Основным риском с непредсказу-
емым развитием управляющие пор-
тфелями называют замедление тем-
пов роста экономики Китая. Такой 
точки зрения придерживается поло-
вина опрошенных управляющих. К 
тому же две трети портфельных 
управляющих полагают, что темпы 
роста ВВП Китая замедлятся до 6% к 
2018 году (прогноз МВФ на 2015 год 
— 6,8%). При этом треть опрошенных 
не исключают замедления китай-
ской экономики до 5% — минималь-

ного значения с 1990 года, когда тем-
пы роста были на уровне 2,3%. «Ки-
тайская экономика — вторая по раз-
меру в мире, поэтому ее замедление 
оказывает сильное влияние на состо-
яние мировой экономики. Особенно 
сильное влияние оказывается на раз-
вивающиеся экономики, к которым 
относится Россия»,— отмечает дирек-
тор по анализу финансовых рынков 
и макроэкономики «Альфа-Капита-
ла» Владимир Брагин.

В этих условиях инвесторы стре-
мятся снизить свои риски, в первую 
очередь путем вывода средств с раз-
вивающихся рынков. Число глобаль-
ных инвесторов, кто сократил долю 
акций компаний с развивающихся 
рынков ниже индикативных уров-
ней, на 32% превысило число тех, кто 
этого не сделал. Это наихудший ре-
зультат за 14 лет наблюдения. К то-
му же управляющие назвали гло-
бальные развивающиеся рынки ре-
гионом, в котором они, вероятнее 
всего, и дальше будут сокращать 
 инвестиции.

Низкую популярность активов 
развивающихся стран подтверж-
дают последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR). За не-
делю, закончившуюся 12 июня, фон-
ды emerging markets зафиксирова-
ли чистый отток средств в размере 
$2,5 млрд, а за пять недель было вы-
ведено почти $20 млрд. «Инвесторы 
ясно дают понять, что они готовят-
ся к замедлению роста китайской 
экономики и развивающихся рын-

ков»,— отмечает главный инвести-
ционный стратег BofA Merrill Lynch 
Research Майкл Хартнетт. Так, на ми-
нувшей неделе из китайских фондов 
инвесторы вывели $827 млн. Боль-
шие потери понесли инвестфонды 
Индии, которые лишились $527 млн. 
Чуть лучше чувствовали себя фонды, 
ориентированные на Россию, из ко-
торых инвесторы забрали $46,2 млн. 
Сопоставимый с российским объем 
средств был выведен из бразильских 
фондов ($48 млн).

В таких условиях инвесторы отда-
ют предпочтения инвестициям в 
японские и европейские активы. Чи-
сло глобальных инвесторов, в пор-
тфелях которых акции японских 
компаний превышают индикатив-
ный уровень, на 40% больше числа 
колеблющихся. Акции европейских 
компаний также были в числе фаво-
ритов. В августе число портфелей с 
перевесом по акциям региона на 47% 
превысило число портфелей, в кото-
рых их доля не поднималась выше 
индикативных уровней. К тому же 
портфельные управляющие сохраня-
ют оптимизм в отношении этих бу-
маг и на будущее. «Европейские ак-
ции по-прежнему популярны, при-
чем инвесторы отдают предпочтение 
местным брендам и избегают всего, 
что так или иначе связано с Китаем 
или сырьевыми рынками»,— отме-
чает главный специалист по евро-
пейским рынкам акций BofA Merrill 
Lynch Research Джеймс Барти.

Виталий Гайдаев

Игра на понижение  
темпов роста
Инвесторы уходят от китайской экономики

контекст  

РЕЙТИНГОВЫЕ АГЕНТСТВА

Рейтингам  
предписали репутацию

Банк России будет оценивать деловую репутацию лиц, претендующих 
на должности в органах управления и внутреннего контроля кредитных 
рейтинговых агентств в РФ. Об этом говорится в проекте указания ЦБ 
«О порядке оценки Банком России соответствия органов управления 
и внутреннего контроля кредитного рейтингового агентства требовани
ям к деловой репутации», опубликованном вчера на сайте регулятора. 
«Назначение лиц, осуществляющих, в том числе временно, функции 
единоличного исполнительного органа или его заместителя и контр
олера (руководителя службы внутреннего контроля) кредитного рей
тингового агентства, должно быть предварительно согласовано с Бан
ком России»,— говорится в сообщении ЦБ. Планируется, что документ 
вступит в силу в четвертом квартале 2015 года. Критерии удовлетвори
тельной деловой репутации, которым должны соответствовать канди
даты на обсуждаемые позиции, записаны в законе о рейтинговых 
агентствах. ТАСС

БАНКИ

RBS уходит из России

Банковская группа Royal Bank of Scotland Group Plc (RBS) близка 
к продаже своих российских банковских активов местному игроку, 
сообщило агентство Bloomberg со ссылкой на двух источников, 
 знакомых с ситуацией. По их словам, RBS, возможно, договорится 
об условиях сделки в ближайшие недели. У RBS в России активов 
на £1,6 млрд (на конец июля, согласно отчетности). Этот бизнес RBS 
приобрел в рамках сделки с ABN Amro в 2007 году, как раз перед фи

нансовым кризисом. «Мы рассматриваем возможности продажи или 
сворачивания наших операций в России,— цитирует ответ предста
вителя RBS Bloomberg.— Это часть наших усилий, чтобы стать проще, 
сильнее и устойчивее на благо наших клиентов в Великобритании 
и Западной Европе». Bloomberg

ЦБ отключил два банка  
от БЭСП

Московский банк «Евромет» и рославльский «Смолевич» были отклю
чены от системы банковских электронных срочных платежей (БЭСП) 
Банка России, сообщил «РИА Новости» источник в банковских кругах. 
По его словам, речь идет о полном типе ограничений. Это означает, 
что платежная система ЦБ не проводит электронные платежи этих кре
дитных организаций. Отключение банка от БЭСП необязательно озна
чает, что у кредитной организации будет отозвана лицензия или запу
щена процедура санации. В некоторых случаях такое отключение явля
ется временным. Также ЦБ не всегда отключает банк от БЭСП перед 
отзывом у него лицензии. Оба банка входят в систему страхования 
вкладов. У «Смолевича» — чуть больше 1 млрд руб. средств граждан. 
У «Евромета» аккумулировано почти 5,3 млрд руб. денег населения. 
«РИА Новости»

«Солидарности»  
дали на ликвидность

Банк «Российский капитал» перечислил 3 млрд руб. на счета самар
ского банка «Солидарность» для поддержания его ликвидности, сооб
щил глава «Российского капитала» Михаил Кузовлев. «С завтрашнего 
дня мы начинаем все необходимые платежи. Часть платежей мы на
чали проводить уже сегодня и начали снабжать деньгами отделения 
и банкоматы»,— сказал он. Предполагается, что работа «Солидарно
сти» будет нормализована за неделю. В условиях, когда банк попада
ет на санацию уже второй раз (ранее его санировал Пробизнесбанк, 
лишенный недавно лицензии), не исключено, что его ждет ребрен
динг. «Безусловно, после двух санаций бренду банка нанесен опре
деленный ущерб. Наверное, мы будем серьезно рассматривать во
прос перехода банка под бренд ”Российского капитала“»,— сообщил 
господин Кузовлев. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Мы будем стремиться выйти в 
ноль, стремиться показать неко-
торый незначительный, но поло-
жительный финансовый резуль-
тат по итогам года, если операци-
онная среда и рыночные условия 
позволят нам это сделать
— Герберт Моос,
зампред правления ВТБ

Они же и закладывают приобре-
тенные пакеты по репо в разные не 
связанные между собой банки (не-
смотря на оглашенный план по при-
обретению Первобанка Промсвязь-
банком, сделка пока не реализована, 
так что де-юре банки независимы), 
таким образом финансируя дальней-
шую покупку акций.

«Такая форма приобретения вы-
брана для двух целей. Во-первых, 
она позволяет проводить сделку, не 
нарушая закон в части согласова-
ния. Во-вторых, репо позволяет из-
бежать двойного финансирования 
покупки 

”
Промсвязькапиталом“: 

сначала собственными средствами 
на покупку акций в разбивке, а по-
том — на консолидацию сводного 
пакета у себя»,— поясняет один из 
источников 

”
Ъ“. И дело тут не только 

в экономике, продолжает он: профи-
нансировав сделки с офшорами на-
прямую, «Промсвязькапитал» (кото-
рый аккумулировал для этого доста-
точно средств) связал бы всех прио-
бретателей в группу лиц, что могло 
бы его поставить на грань наруше-
ния закона.

«Система контроля над приобре-
тателями акций банков остается не-
совершенной,— отмечает директор 
департамента консультирования 
ФБК Роман Кенигсберг.— По факту 

при желании можно обойти все тре-
бования к покупателям, просто раз-
бив пакеты на доли менее 10%». «Хотя 
теперь, после того как порог согласо-
вания ужесточили с 20% до 10%, сде-
лать это стало сложнее. Теперь для об-
хода требований покупателям надо 
раскидывать акции на большее чи-

сло структур»,— добавляет партнер 
«Яковлев и партнеры» Игорь Дубов.

Впрочем, по мнению экспертов, 
на практике серьезная критика тако-
го подхода целесообразна тогда, ког-
да его целью является сокрытие от ре-
гулятора сделки, которую тот мог бы 
счесть опасной для кредиторов бан-
ка. Другое дело, если речь идет не о 
сокрытии, а об отсрочке раскрытия 
реальной структуры сделки, которая 
имеет под собой разумное обоснова-
ние, указывают участники рынка. В 
данном случае, учитывая сложную 
структуру и непростые условия, в ко-
торых проходит сделка, целью может 
быть скорость. Акции скупаются у 
большого количества миноритар-
ных продавцов, которые заинтересо-

ваны в оперативном получении 
средств. Кроме того, «Промсвязька-
питал» затеял сделку с «Возрождени-
ем», когда оно уже имело планы по 
слиянию с Абсолют-банком, кото-
рый, в свою очередь, разрушению 
своих планов совсем не рад. В такой 
ситуации оперативность покупате-

ля, пусть даже ценой условного обхо-
да законодательных ограничений, 
может иметь разумное объяснение. 
Собеседники 

”
Ъ“, близкие к Пром-

связьбанку, уверяют, что в будущем, 
когда согласование ЦБ будет получе-
но (требуемое также согласие ФАС 

”
Промсвязькапитал“ получил вчера), 

владение будет спрямлено. По сло-
вам трех источников 

”
Ъ“, близких к 

акционерам банка «Возрождение», 
две недели назад акционеры «Пром-
связькапитала» провели соответству-
ющую встречу в ЦБ и неофициально 
предварительных договоренностей 
уже достигли. В ЦБ вчера традицион-
но «не комментировали действую-
щие банки».

Юлия Локшина

Возрождено все, что не запрещено
с1

75 процентов акций банка  
«Возрождение» разрешила приобрести 
ФАС компании Promsvyazcapital B. V.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В Т Б  П О М Е Р Я Е Т С Я  М А С С О В О С Т Ь Ю  С О  С Б Е Р Б А Н К О М

ВТБ официально подтвердил свое участие 
в проекте по созданию совместного банка 
с Почтой России. «Мы планируем объя-
вить о проекте в массовом розничном 
сегменте»,— заявил вчера зампред ВТБ 
Герберт Моос в ходе телефонной конфе-
ренции с аналитиками. Он напомнил, что 
ВТБ исторически фокусировался не на 
массовом розничном сегменте. Рознич-
ная «дочка» группы банк ВТБ 24 предо-

ставляет услуги клиентам из верхнемассо-
вого сегмента и премиальными клиентам. 
Другая розничная «дочка» группы — Лето-
банк — был запущен в 2012 году и ориен-
тирован на предоставление кредитных 
услуг клиентам массового сегмента, 
но масштабы его бизнеса крайне малы 
в сравнении со Сбербанком, который 
исторически работает в этом сегменте. 
«Мы сознательно избегали прямой конку-

ренции со Сбербанком в массовом сег-
менте, потому что понимали, что это будет 
сложно... Сейчас мы собираемся выйти 
на массовый сегмент в рознице, но это 
определенно требует капитала»,— сказал 
господин Моос. По его словам, заявление 
относительно бизнес-модели проекта 
и потенциальных возможностей, связан-
ных с розничной экспансией, ВТБ сделает 
в следующем квартале. «Интерфакс»
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Малоизвестная швейцарская 
компания претендует на покуп-
ку спорных украинских нефте-
продуктопроводов «Транснеф-
ти», за которые госкомпания 
уже четыре года судится с мест-
ными властями. Сейчас прокач-
ка дизельного топлива по этим 
трубам остановлена, и, по мне-
нию аналитиков, «Транснефть» 
будет рада избавиться от про-
блемного актива. Но источники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, что без 

гарантий загрузки трубопрово-
да российским топливом цена 
актива будет минимальной.

Швейцарская компания Interna
tio nal Trading Partners AG подала 
ходатайство в ФАС РФ о покупке 
«Югозапад Транснефтепродукта» 
— дочерней структуры «Транснеф
ти», сообщила служба. «Югозапад 
Транснефтепродукту» принадле
жит «Прикарпатзападтранс», владе

ющий магистральным трубопрово
дом на Украине, по которому дизто
пливо из РФ шло в Центральную Ев
ропу. ФАС отмечает, что «Югозапад 
Транснефтепродукт» является стра
тегической компанией, и для ее 
продажи необходимо согласие пра
вительственной комиссии по ино
странным инвестициям, поэтому 
служба отложила принятие реше
ния. В «Транснефти» комментарий 
не предоставили.

«Прикарпатзападтранс» владе
ет 1,4 тыс. км нефтепродуктопрово
дов Самара—Западное направле
ние и Грозный—Армавир—Трудо
вая (мощность — 1,7 млн топлива в 
год). С 2011 года Украина пытается 
отсудить эти трубопроводы. В сере
дине марта «Транснефть» проиграла 
в последней инстанции — Высшем 
суде Украины, после чего трубопро
воды должны были перейти в собст
венность государства, а в компании 

заявили, что не будут возобновлять 
прокачку по трубе. Но уже в середи
не апреля Ровненский суд объявил 
о пересмотре дела «по новым об
стоятельствам», в начале июля это 
подтвердили и в апелляции. Поэто
му юридический статус актива нея
сен. Но параллельно «Транснефть» 
начала реорганизацию «Югозапад 
Транснефтепродукта»: весной в две 
другие дочерние структуры госком
пании были выведены его россий
ские и белорусские активы, и на 
его балансе остались только укра
инские трубопроводы.

По данным ФАС, International 
Trading Partners AG контролиру
ет гражданин Германии Анатолий 
Шефер. По данным швейцарского 
регистратора, компания занимает
ся торговлей энергетическими то
варами, драгметаллами, стройма
териалами и техникой, предостав
лением авиационных услуг. У ком
пании есть офис в Киеве и два биз
несджета Gulfstream, базирующих
ся в аэропорту Киева, но нет сайта. 
Отметим, что это не первый случай, 
когда на активы российских ком
паний на Украине претендуют ма
лоизвестные структуры. В 2014 го
ду ЛУКОЙЛ, владевший на Украи
не 240 АЗС и шестью нефтебазами, 
продал эти активы австрийской 
AMIC Energy Management, создан
ной за несколько лет до этого топ
менеджерами OMV.

Для «Транснефти» «Прикарпатза
падтранс» — рискованный актив, с 
которым не будет «ничего хороше
го», его продажа логична, считает 
Андрей Полищук из Raiffeisenbank. 
По словам источников 

”
Ъ“ в отра

сли, трубы «Прикарпатзападтран
са» имеет смысл загружать только 
российским топливом, но едва ли 
какаялибо компания из РФ согла
сится прокачивать его без гарантий 
безопасности. «Вопрос в том, смо
жет ли новый собственник полу
чить такие гарантии, а без загрузки 
топливом трубопроводы не стоят 
ничего»,— говорит один из источ
ников 

”
Ъ“. Уже сейчас в этой трубе 

«заморожено» около 100 тыс. тонн 
дизтоплива — как технологические 
объемы самой «Транснефти», так и 
ее клиентов ЛУКОЙЛа и «Башнеф
ти». «Транснефть» оценивала воз
можные убытки от изъятия этого 
топлива в $40 млн.

Юрий Барсуков

«Транснефть»  
нашла покупателей  
на украинские риски
Спорный актив продают европейцам

От монополии требуют сокраще
ния издержек, и хотя расходы растут 
медленнее инфляции, цены на заку
паемое сырье растут гораздо быст
рее, так что в реальности экономия 
выражается в просрочках по ремон
там. При этом, говорит господин Сав
чук, оперативная статистика по объ
ему погрузки не показывает положи
тельной динамики, и проблемы с по
грузкой, судя по всему, не закончат
ся и в 2016 году. Михаил Бурмистров 
соглашается, что просвет в этом пла
не наступит не раньше 2017 года. По
грузка по январю—июлю упала на 
1,6%, и ОАО РЖД допускает, что по 
итогам года она упадет на 2,5%, хо
тя изначальный прогноз составлял 
1,1%. В итоге доходность ключевых 
участников рынка — железнодорож
ных операторов резко упала, а в отра
сли сформировался стойкий профи
цит предложения (несколько сотен 
тысяч лишних вагонов), справиться 
с которым пока не удается.

Также главе ОАО РЖД придется ре
шать проблему с пассажирским ком
плексом, добавляет господин Савчук. 

Реформа железных дорог в России, во
преки опыту зарубежных стран, пред
полагает отказ от дотирования пасса
жирского транспорта, но без господ
держки эти перевозки сохранятся 
только на единичных направлениях 
или в крупных агломерациях. Третья 
проблема — целесообразность либе

рализации рынка перевозок. «Все это 
нужно решать уже сейчас, поскольку 
идет бюджетный процесс на 2016 год, 
определяется индексация тарифов и 
субсидий»,— говорит Владимир Сав
чук. По мнению господина Бурмист
рова, для вывода ОАО РЖД из кризиса 
новый руководитель может перевес

ти инвестпрограмму на ту или иную 
разновидность лизинговой схемы, 
уходя от прямых закупок, сблизить 
тарифы на перевозку угля и высоко
доходных грузов, повысить эффек
тивность работы с грузовладельцами.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Бутрин

Лечь на те же рельсы

«Роснефть» не неопределенный 
срок заблокировала ЛУКОЙЛу 
возможность оформить на свои 
структуры выигранную на кон-
курсе Роснедр лицензию на Вос-
точно-Таймырский нефтега-
зовый участок. Госкомпания 
потребовала в суде признать 
итоги конкурса недействитель-
ными и добилась обеспечитель-
ных мер: суд запретил Минпри-
роды утверждать результаты 
конкурса. Рассматривать дело 
суд будет 14 сентября, но, как 
говорят юристы, только в пер-
вой инстанции такие споры 
обычно затягиваются на три-
четыре месяца.

«Роснефть» 17 августа обжалова
ла в арбитражном суде Москвы по
рядок и итоги конкурса Роснедр по 
ВосточноТаймырскому нефтегазо
вому участку недр (итоги подведе
ны 11 августа). Нефтекомпания про
сит признать его итоги — победи
телем признана структура ЛУКОЙ
Ла «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь» — 
недействительными. Суд назначил 
рассмотрение дела на 14 сентября и 
по требованию «Роснефти» в качест
ве обеспечительной меры запретил 
Роснедрам совершать действия, на

правленные на утверждение резуль
татов конкурса. В частности, ведом
ство не может утверждать результа
ты конкурса, а также выдавать ли
цензию до вступления в законную 
силу решения суда.

• Восточно-Таймырский участок 
недр расположен на Таймыре близ 
 устья Хатанги. Ресурсы выстав-
лявшейся на конкурс сухопутной ча-
сти (изначально он включал в себя 
и прибрежные воды) — 4,5 млн тонн 
нефти, 9,3 млрд кубометров газа и 
0,5 млн тонн конденсата. Срок лицен-
зии на пользование недрами составит 
27 лет. ЛУКОЙЛ предложил за уча-
сток 1,9 млрд руб. (почти в 600 раз 
выше стартового платежа).
«Роснефть» уже 12 августа напра

вила главе Минприроды Сергею 
Донскому жалобу с требованием 
аннулировать итоги конкурса. Рас
сматривать ее в соответствии с ре
гламентом должны немедленно, но 
Минприроды до сих пор не ответи
ло на письмо, говорят в «Роснефти». 
Компания считает, что ее предложе

ния по освоению участка были на
илучшими. Так, «Роснефть» пред
лагала добыть 220,5 млн тонн неф
ти за 95 лет с коэффициентом из
влечения (КИН) 0,3 (у ЛУКОЙЛа — 
71 год, 123,5 млн тонн и КИН 0,40). 
Но, как писал 

”
Ъ“ 17 августа, модель 

«Роснефти» строилась на более вы
сокой оценке цены на нефть, а Рос
недра признали ЛУКОЙЛ победите
лем, так как одним из требований 
к участникам было наличие опыта 
проектирования, строительства и 
эксплуатации морских нефтеотгру
зочных терминалов в Арктике, ко
торого, по мнению ведомства, нет 
у «Роснефти».

В Минприроды вчера отметили, 
что рассмотрят жалобу «Роснефти» до 
конца августа. «Предварительно мож
но сказать, что процедуры конкурса 
осуществлены корректно»,— отмети
ли в министерстве. Там готовы защи
щать свою позицию в суде. В ЛУКОЙ
Ле ситуацию не комментируют.

«Без понимания фактуры дела 
сложно оценивать шансы на победу 

каждой из сторон»,— говорит парт
нер практики по разрешению спо
ров юридической фирмы Goltsblat 
BLP Рустам Курмаев, отмечая, что рас
смотрение в первой инстанции суда 
продлится тричетыре месяца. Он 
замечает, что суды довольно часто 
удовлетворяют жалобы компаний 
на Роснедра, но общее количество 
споров не столь велико и полагать
ся на статистику неверно. Но госпо
дин Курмаев добавил, что на обеспе
чительные меры арбитражный суд 
Москвы обычно идет «крайне нео
хотно». Советник юридической фир
мы ЮСТ Дмитрий Серегин полагает, 
что непринятие мер существенно за
труднило бы исполнение судебно
го акта. «Например, если 

”
Роснефть“ 

выиграет процесс, а ЛУКОЙЛ уже 
приступит к разработке месторо
ждения, это создаст целый пласт гра
жданскоправовых проблем, связан
ных с оценкой произведенных за
трат»,— говорит он.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

«Роснефть» не пускает ЛУКОЙЛ на Таймыр
Суд запретил оформлять лицензию на ВосточноТаймырский участок 1,7 миллиона 

тонн составлял  
годовой объем  
прокачки топлива  
по системе «При
карпатзападтранса»
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контекст  
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«Россети» не утвердили допэмиссию

«Россети» не провели 17 августа внеочередное собрание акционе-
ров, где они должны были утвердить допэмиссию холдинга на 64 млрд 

акций номиналом 1 руб., сообщил вчера сетевой холдинг. Формаль-
ная причина — отсутствие кворума. По словам источника ”Ъ“, знако-
мого с ситуацией, правительство не успело согласовать директиву для 
голосования. Ее проект подготовило Минэнерго, документ предусма-
тривал внесение в капитал «Россетей» ОФЗ на 32 млрд руб. для под-
держки Ленэнерго, 6 млрд руб. на создание сетевой инфраструктуры 
к ЧМ-2018 года по футболу, 6 млрд руб. от ФСК на реструктуризацию 
долга сбытов, госпакеты в распредсетевых компаниях и др. Документ 
пока не прошел согласования в администрации президента, но раз-
ногласий по содержанию у чиновников нет, уверяет источник. В Минэ-
нерго «Интерфаксу» пояснили, что «идут уточнения и обоснования па-
раметров допэмиссии». Повторное собрание акционеров по этому 
поводу может быть назначено уже на сентябрь, отмечает источник ”Ъ“. 
Анастасия Фомичева

Кто дольше руководил железными дорогами в России и СССР
Руководитель Годы работы Срок на посту Чем запомнился Деятельность после ухода

1 Борис Бещев 1948–1977 28 лет и 7 месяцев Восстановление железных дорог после ВОВ и их модернизация, 
активно строился БАМ, централизация управления

Вышел на пенсию

2 Константин Посьет 1874–1888 14 лет Построено более 9 тыс. км дорог,  
утвержден первый устав Российских железных дорог

Член Госсовета

3 Петр Клейнмихель 1842–1855 13 лет и 2 месяца Построена дорога между Петербургом и Москвой Член Госсовета

4 Михаил Хилков 1895–1905 10 лет и 8 месяцев Протяженность дорог выросла на 25 тыс. км, грузооборот  
удвоился, построена Китайско-Восточная железная дорога

Член Госсовета

5 Владимир Якунин 2005–2015 10 лет и 2 месяца Прошла реформа отрасли, запущены скоростные поезда Планирует стать членом  
Совета федерации

6 Николай Конарев 1982–1990 8 лет Построено около 9 тыс. км дорог, завершено строительство БАМа Ушел в бизнес

7 Павел Мельников 1862–1869 7 лет Построено более 7 тыс. км дорог Занялся научной работой  
и благотворительностью

8 Константин Чевкин 1855–1862 7 лет Построены дороги из Москвы в Нижний Новгород  
и из Петербурга да прусской границы

Член Госсовета, председатель  
департамента экономики

9 Сергей Рухлов 1909–1915 6 лет и 8 месяцев Удвоены темпы прокладки (до 5,3 тыс. км в год), работа железных 
дорог стала бездефицитной, выкуплен ряд частных дорог

Занялся благотворительностью

10 Ян Рудзутак 1924–1930 6 лет и 4 месяца Построены первые магистральные тепловозы,  
началась электрификация

Председатель ЦКК ВКП(б), нарком 
рабоче-крестьянской инспекции

С 1842 года главы департамента железных дорог Главного управления путей сообщения и публичных зданий Российской Империи, Министерств путей сообщения (МПС) 
Российской Империи, СССР и РФ, Народного комиссариата путей сообщения и ОАО РЖД.
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деловые новости

Ginza Project (развивает ресто
ранные сети «Оки Доки», «Мама 
Тао», «Песто кафе», «Джон Джо
ли» и другие) готова вложить 
около $20 млн в сотню «ресто
ранов на колесах» GinzaTruck. 
Но в Москве у компании могут 
возникнуть серьезные пробле
мы с новым проектом. В столи
це мобильная торговля не при
живается по формальным 
причинам: чиновники никак 
не могут согласовать порядок 
размещения таких объектов. 
Ginza остается ждать, пока во
прос решится на федеральном 
уровне. Минпромторг подгото
вил соответствующие измене
ния в законодательство.

Ginza Project, как сообщил 
”
Ъ“ 

совладелец ресторанного холдинга 
Дмитрий Сергеев, запускает новый 
проект GinzaTruck — передвижные 
рестораны с кухней. «Мы заказали 
15–18 специальных фургонов, или 
фуд-траков, на базе шасси 

”
КамА-

За“, их сборка осуществляется в 
США. Всего мы планируем заказать 
около сотни таких 

”
ресторанов на 

колесах“»,— отметил господин Сер-
геев. По его словам, в фургоне раз-
местятся настоящая кухня и все не-
обходимое оборудование: этим 
GinzaTruck будет отличаться от дру-
гих сетей, работающих в таком фор-
мате (в основном это закусочные с 
разогретой едой). Ginza обещает за-
пустить первые мобильные ресто-
раны в Москве и Санкт-Петербурге. 
Господин Сергеев оценивает инвес-
тиции в проект в $20 млн, срок оку-
паемости — в два года. «Если наша 
бизнес-модель окажется удачной, 
то мы, возможно, будем развивать 
проект с привлечением партнеров 
по франчайзинговой програм-
ме»,— не исключает ресторатор.

С планами Ginza по запуску но-
вой сети знаком руководитель де-
партамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк. Но, пояс-
нил он 

”
Ъ“, формат фуд-траков сей-

час не используется из-за законода-
тельных ограничений. «Объекты 
общепита должны иметь стацио-
нарное подключение к канализа-
ции, водоснабжению и соответст-

вовать ряду других требований»,— 
говорит чиновник, отмечая, что в 
целом эта концепция городу инте-
ресна. Фуд-траки можно задейство-
вать на массовых мероприятиях — 
фестивалях и праздниках,— но 
сначала этот вопрос необходимо 
согласовать с Роспотребнадзором, 
уточнил господин Немерюк. В Рос-
потребнадзоре запрос 

”
Ъ“ переа-

дресовали в Минпромторг, кото-
рый разрабатывает требования к 
торговым объектам.

Заместитель главы Минпромтор-
га Виктор Евтухов уверяет, что фор-
мат «ресторанов на колесах» зако-
нен, но проблема в том, что пока не 
утвержден порядок размещения мо-
бильных объектов. «Поэтому, на-
пример, в Москве автолавки и авто-
кафе размещаются как нестацио-
нарные торговые объекты, что по-
мешало развитию перспективного 
формата (мобильной торговли.— 

”
Ъ“),— поясняет замминистра.— 

Требование торговать в одной точке 
привело к тому, что машины пере-
стали уезжать на ночь и постепенно 

приобрели все признаки киоска». 
Такие объекты при нынешнем мэре 
Москвы тоже пока не приживаются. 
Утвердив один проект киосков и 
продав права на размещение пред-
принимателям, мэрия снова реши-
ла поменять их внешний вид. «Сей-
час чиновники Москвы фактически 
занимаются тем, что все время ищут 
нормы в санитарных правилах, за-
прещающие торговать едой в неста-
ционарных объектах»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.

При размещении фуд-траков и 
мобильных торговых объектов воз-
никает еще одна проблема — офор-
мление аренды участка для разме-
щения, говорит один из ресторато-
ров. «Если речь о парках или ВДНХ, 
то нужно договариваться с их адми-
нистрацией»,— говорит он. Мэрия 
может передать свои участки, в том 
числе и для мобильной торговли, в 
основном по конкурсу. В том числе 
из-за этого провалился экспери-
мент по запуску в столице автофур-
гонов по продаже колбасных изде-
лий в жилых районах. Фургоны 
планировалось размещать на раз-
решенных ПДД стоянках грузового 
транспорта, а их владельцы долж-
ны были выплачивать городу 30–
40 тыс. руб. в месяц. Кроме того, чи-
новники не смогли договориться с 
продавцами о размещении: городу 
нужны были «колбасные фургоны» 
в районах, не обеспеченных торго-
выми площадями, но они представ-
ляли незначительный интерес для 
предпринимателей.

Виктор Евтухов говорит, что не-
доработки концепции мобильной 
торговли можно устранить на уров-
не закона о торговле. «Минпром-
торг подготовил соответствующий 
законопроект, мы рассчитываем 
внести его на рассмотрение Госду-
мы в осеннюю сессию»,— пообещал 
замминистра.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов,  
Анастасия Дуленкова

Ginza покатится за едой
Холдинг открывает «рестораны на колесах»

Второй по обороту российский 
продуктовый ритейлер Х5 
Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») 
 совершил четвертую и самую 
крупную M&Aсделку с начала 
года, купив у ГК «Росинка» 
104 магазина в центральных 
регионах страны. Выставлять 
бизнес на продажу владельцев 
региональных сетей заставля
ет их неспособность в кризис 
выдержать конкуренцию 
с  федеральными игроками, 
 отмечают эксперты.

Вчера X5 сообщила о закрытии 
сделки по покупке у ГК «Росинка» 
104 магазинов, работающих под 
брендами «Росинка», «Апельсин» и 
«Сберегайка». Все они будут ребрен-
дированы в «Пятерочки» до конца 
года, уточнили в пресс-службе Х5. 
Почти половина приобретен-
ных объектов (51 магазин) находит-
ся в Орловской области, их интегра-
ция позволит в три раза увели-
чить количество «Пятерочек» в ре-
гионе. Остальные магазины распо-
ложены в Воронежской (36 объек-
тов), Липецкой (14), Курской (2) и 
Тамбовской (1) областях. Общая 
площадь магазинов составляет бо-
лее 78 тыс. кв. м, торговая площадь 
— почти 42 тыс. кв. м. До сделки 
у Х5 во всех пяти областях было 260 
«Пятерочек».

В Х5 говорят, что купили не все 
магазины группы, а только те, кото-
рые соответствовали требовани-
ям по возможностям ребрендинга 
в «Пятерочки». У «Росинки», по сло-
вам представителя Х5 Олега Полета-
ева, в собственности сохраняют-
ся порядка 40 магазинов. Полу-
чить комментарии основного вла-
дельца «Росинки» Игоря Тинькова 
не удалось.

Сумму сделки в Х5 не раскрыва-
ют. Согласно данным «Infoline-Ана-
литики», на начало августа ГК «Ро-
синка» управляла 150 магазинами с 
торговой площадью 66 тыс. кв. м, 
выручка группы в прошлом году 
была 8,4 млрд руб. без НДС (на 5% 
больше, чем в 2013 году), чистый 
убыток более 500 млн руб. (против 
чистой прибыли в 120 млн руб. в 
2013 году). «Общая стоимость опера-
ционного бизнеса 

”
Росинки“ на на-

чало года была сопоставима с вели-

чиной чистого долга трех ее основ-
ных юридических лиц — около 
3 млрд руб.»,— говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Исходя из этого, сделку Х5 
он оценивает не дороже 2 млрд руб.

В нынешних стрессовых макроэ-
кономических условиях предложе-
ний крупным федеральным игро-
кам о продаже со стороны регио-
нальных сетей поступает довольно 
много, отмечает аналитик Райф-
файзенбанка Наталья Колупаева. 
«Учитывая очень высокую долговую 
нагрузку компаний в регионах, та-
кие сделки могут носить и вовсе 
безденежный характер»,— полагает 
она. «Кризис показал, что малень-
кие сети не могут предложить по-
требителю такие низкие цены и та-
кое же количество промоакций, что 
и крупные ритейлеры, у которых 
большая закупочная сила и марке-
тинговый опыт»,— добавляет руко-
водитель аналитического отдела 

Verno Capital Наталья Загвоздина. К 
усилению конкуренции в регио-
нах, а также к сокращению трафика 
и размера среднего чека в большин-
стве локальных сетей, по мнению 
господина Бурмистрова, привела в 
том числе «реконцепция магазинов 

”
Пятерочка“, сопровождающаяся 

изменением позиционирования и 
ассортимента, а также активизаци-
ей промоактивности».

Приобретение магазинов ГК «Ро-
синка» — самая крупная M&A-сдел-

ка Х5 в этом году по количеству при-
обретенных объектов и торговых 
площадей. В апреле ритейлер ку-
пил у миллиардера Александра Ма-
мута 26 столичных магазинов сети 
Spar (они будут ребрендированы в 
«Перекрестки») и 27 магазинов се-
тей «Наш» и «Гурман» в Марий Эл и 
Чувашии (их переделают в «Пяте-
рочки» и «Перекрестки»). В прош-
лом месяце Х5 закрыла сделку по 
покупке 100 магазинов оренбург-
ской сети «Соседушка» (большая 
часть объектов станет «Пятерочка-
ми») — их торговая площадь состав-
ляет 36,7 тыс. кв. м. На прошлой не-
деле на conference-call с аналитика-
ми CEO X5 Стефан Дюшарм преду-
преждал, что в этом году компания 
может совершить еще несколько 
сделок. На конец второго квартала в 
управлении Х5 было почти 6 тыс. 
магазинов, у лидера рынка «Маг-
нит» — 10,7 тыс.

Олег Трутнев

«Росинка» для роста
Х5 приобрела очередную региональную сеть  
в Центральной России В пресс-службе АФК «Система» 

не комментируют отказ МТС от по-
купки здания в Nagatino i-Land, по-
скольку сделки заключено не было. 
Вместе с тем в АФК сообщили, что в 
бизнес-парке уже находятся голов-
ные офисы МТС-банка и «Лидер-ин-
веста» (девелоперская «дочка» 
АФК), на балансе которой находит-
ся Nagatino i-Land. Источник 

”
Ъ“ в 

АФК подчеркнул, что на вакантные 
площади в бизнес-парке есть по-
тенциальные претенденты, но не 
называет их.

Бизнес-парк Nagatino i-Land начал 
создаваться в 2003 году. Тогда мэрия 
Москвы выделила 32 га территории 
АМО ЗИЛ под строительство бизнес-
инкубатора. Изначально бенефициа-
р о м  п р о е к та  в ы с т у п а л  M B I 
Investments Григория Лучанского, 
планировавший построить здесь 
около 1 млн кв. м, из которых 
210 тыс. кв. м были сданы к 2012 го-
ду. В этот момент покупкой проекта 
начала интересоваться АФК «Систе-

ма», которая стала совладельцем биз-
нес-парка в ноябре 2013 года, полу-
чив через покупку ЗАО «Лидер-Ин-
вест» 75% ОАО «Московский бизнес 
инкубатор», на балансе которого на-
ходится Nagatino i-Land (см. 

”
Ъ“ от 6 

ноября 2013 года). Желание разме-
стить здесь свою штаб-квартиру МТС 
высказала практически сразу после 
закрытия сделки.

На фоне текущего кризиса стро-
ительство новых бизнес-центров в 
Nagatino i-Land может оказаться под 
вопросом. Весной консультанты 

Knight Frank начали разрабатывать 
новую концепцию застройки тер-
ритории парка, согласно которой 
на оставшемся участке вместо офис-
ных площадей должен появиться 
жилой микрорайон. Площадь но-
вой застройки может составить 
550 тыс. кв. м. С учетом уже возве-
денных зданий общий объем за-
стройки Nagatino i-Land может со-
кратиться на 20%, до 795 тыс. кв. м 
(см. 

”
Ъ“ от 14 мая).

Владислав Новый,  
Александра Мерцалова

МТС переждет кризис дома

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
М Т С  С Н И З И Л А  
П Р И Б Ы Л Ь Н О С Т Ь  П Р О Д А Ж  С М А Р Т Ф О Н О В

Продажи телефонов и оборудования в розничной сети МТС по итогам второго 
 квартала выросли на 26,7%, до 7,6 млрд руб., говорится в сообщении оператора. 
При этом себестоимость товаров достигла 7 млрд руб., а операционная прибыль — 
693 млн руб. Маржинальность этого бизнеса составила 8% против 12% во втором 
квартале 2014 года, сказал ”Ъ“ вице-президент МТС по финансам и инвестициям 
Алексей Корня. На снижение прибыльности продаж смартфонов оператор пошел 
сознательно в апреле, чтобы нарастить число пользователей услуг передачи дан-
ных и «противодействовать усилиям конкурентов по наращиванию рыночной доли 
собственных розничных сетей». По итогам квартала выручка от передачи данных 
в РФ выросла на 23,4%, до 18,9 млрд руб. Владислав Новый
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ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ВТБ перепродал плантации

ВТБ в отчетности по МСФО раскрыл, что в июне стал собственником 
100% Fideicomiso Pacific Plantations, владельца банановых плантаций 
Республики Эквадор, а уже в июле продал ее. Этот актив может быть 
связан с компанией JFC, в собственности которой находились банано-
вые плантации в Коста-Рике и Эквадоре. Fideicomiso Pacific Plantations 
досталась ВТБ за долги, следует из отчетности: там сказано, что актив 
приобретен в рамках неденежной сделки эквивалентом 900 млн руб. 
За сколько плантация была реализована, банк не сообщил. Основате-
лем JFC является бизнесмен Владимир Кехман. «Интерфакс»

ТЕХНОЛОГИИ

Qiwi и Visa собрали кошелек

Qiwi и Visa завершили интеграцию технологии бесконтактной оплаты 
Visa payWave в функционал электронного кошелька Visa Qiwi Wallet 
и запустили сервис бесконтактной оплаты товаров и услуг с помощью 
мобильных телефонов, сообщил глава департамента по развитию но-
вых продуктов и инноваций Visa в России Михаил Батуев. В настоя-

щее время услуга доступна пользователям мобильных устройств 
на базе Android 4.4 и выше с функцией NFC. «Интерфакс»

ТУРИЗМ

Туррынок остался без «Альфы»

Туроператор «Альфа» закрыл свое российское представительство. 
Обязательства перед туристами возьмет на себя испанская MC 
Marketing, зарегистрированная на Канарских островах. Туроператор 
работал в четырех городах России — Екатеринбурге, Санкт-Петербур-
ге, Нижнем Новгороде и Волгограде. По данным TourDom.ru, в Росту-
ризм начали поступать обращения от пострадавших клиентов, их точ-
ное число пока не приводится. Александра Мерцалова

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Минстрой придержит  
рост квартплаты

Подключение управляющих организаций к госинформсистеме жилищно-
коммунального хозяйства (ГИС ЖКХ) не приведет к дополнительным рас-
ходам потребителей, любые попытки использовать эту обязанность для 
подъема платежей населения будут жестко пресекаться, заявил замести-
тель главы Минстроя Андрей Чибис. О возможности повышения кварт-
платы на 3,4 руб. за 1 кв. м в связи с требованием подключения к ГИС ЖКХ 

”Ъ“ сообщил 18 августа. В некоммерческом партнерстве гарантирующих 
поставщиков и энергосбытовых компаний это объяснили намерением 
компенсировать расходы на электронную цифровую подпись и конверта-
цию данных для работы в ГИС ЖКХ. Владислав Новый

4,6 миллиарда долларов
cоставляла вчера капитализация  
X5 Retail Group на Лондонской бирже

ЦИТАТА

Уличная еда будет постепенно ис-
чезать. Все-таки мы с вами нахо-
димся в столице великой страны. 
Зачем развивать шаурму?
— Алексей Немерюк,
руководитель департамента торговли 
и услуг Москвы, в интервью журналу 
«Афиша. Еда» в июле 2014 года
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

У оттепельного абстрак-
циониста Валерия  Юрлова 
— масштабное, по отече-
ственным меркам, возвра-
щение на родину. «Комму-
никации» в ГЦСИ — вторая 
его выставка за лето по-
сле персоналки в Музее 
 декоративно-прикладного 
искусства. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Шестидесятые годы — это 
особая, неповторимая сре-
да, которую трудно прибли-
зить к нашей эпохе без по-
терь в оттенках. Культурные 
деятели как будто спусти-
лись с одиноких и опасных 
вершин, сталинских Эверес-
тов ампира и показного геро-
изма, где не хватало воздуха, 
и задышали свободно, но не 
без головокружения. За ред-
кими исключениями совет-
ский андерграунд представ-

ляет собой сплошную эклек-
тику, неразделимую на от-
дельные, рационально по-
нятные элементы. Здесь бы-
ло все — и великие францу-
зы начала XX века, и моло-
дая кибернетика, и Диони-
сий с Рублевым как масте-
ра нашей, родной формы, и, 

конечно, русский авангард. 
Плюс проникавшая разны-
ми путями информация о за-
падном искусстве. Всю эту из-
образительность, так не похо-
дившую на то, чем зарабаты-
вали художники 1930–1940-
х, нужно было осмыслить, 
упростить, привести к обще-

му знаменателю. Для Вале-
рия Юрлова, одного из пио-
неров советской послевоен-
ной абстракции, таким зна-
менателем стали коммуни-
кации — в виде повторяю-
щихся мотивов электриче-
ской розетки или схемы — и 
так называемые пары форм, 

исследования тождествен-
ности разных изобразитель-
ных мотивов от яблок до гео-
метрических фигур.

Валерий Юрлов родился 
в 1932 году. Он учился у пе-
реживших чистки и гонения 
формалистов, во времена ан-
дерграунда не примыкал ни 

к одной из подпольных групп 
единомышленников и даже 
в эмиграцию попал сравни-
тельно поздно — в середине 
1990-х. Свою тему он нашел 
параллельно с Юрием Злот-
никовым, намного более из-
вестным экспериментатором 
конца 1950-х. Вдохновив-

шись кибернетикой, Злотни-
ков в серии «Сигналы» делал 
картины как средства переда-
чи информации. Для Юрлова 
абстрактная живопись тоже 
стала некоей верхушкой на-
учно-технического айсберга, 
как раз тогда, когда в запад-
ной философии осмысление 
симбиоза человека и маши-
ны набирало обороты.

В то же время Юрлов ста-
вит вездесущие коммуника-
ции под сомнение, показыва-
ет их немоту, как, например, 
в работе «Время назад» с науч-
но-фантастической датиров-
кой «1900–1971». Тут старая 
фотография некоего собра-
ния приклеена на кусок со-
ветских обоев с розеткой и 
проводом. В этом фрагмен-
те узнаваемой реальности 
электричество и память на-
ходятся в своеобразной про-
тивофазе: всемогущая техни-
ка не может объяснить и воз-
родить тех, кто на фотогра-
фии. Несовпадение челове-
ческого опыта и средств его 
технического описания вол-
нует Юрлова и в работах по-
следних лет. Так, «Запрограм-
мированная жизнь» (2001) — 
это план путешествия на юг с 
информацией о вылетах, от-
елях и прочем, сопровождаю-
щийся фотографиями. В этой 
работе предугадывается глав-
ный вопрос современности 
— что было первым, отдых 
или пост в социальной сети?

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Контакт с космосом
Валерий Юрлов в Государственном центре современного искусства 
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В Австрии завершился Альпинале —  
старейший фестиваль короткометражных фильмов.  
Подробности — в следующем ”Ъ“культура

«Коммуникации»  
оттепельного  
абстракциониста  
Валерия Юрлова  
активно налаживают 
контакт со зрителем 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

ВАНДАЛИЗМ

Ущерб от погрома  
оценит Центр Грабаря
Экспонаты выставки «Скульптуры, 
которых мы не видим», поврежден-
ные в результате погрома, устроенно-
го участниками православного движе-
ния «Божья воля» в Манеже, переданы 
сотрудниками полиции представите-
лям Всероссийского художественного 
научно-реставрационного центра име-
ни академика И. Э. Грабаря для прове-
дения экспертизы. Об этом сообщил 
начальник пресс-службы ГУ МВД по 
Москве Андрей Галиакберов, добавив, 
что с учетом результатов экспертизы 
будет принято процессуальное реше-
ние. По его словам, экспертиза назна-
чена для определения ущерба, причи-
ненного экспонатам. «На экспертизу 
представлены четыре линогравюры 
и скульптура в виде головы. Экспер-
там предстоит выяснить, имеются ли 
повреждения на экспонатах, степень 
и характер повреждений, влияют ли 
они на стоимость экспонатов»,— пояс-
нил начальник пресс-службы. Напом-
ним, что 14 августа лидер православ-
ного общественного движения «Бо-
жья воля» Дмитрий Цорионов по про-
звищу Энтео вместе со своими сторон-
никами разгромил скульптуры 1960–
1970-х годов на выставке «Скульпту-
ры, которых мы не видим», заявив, 
что они оскорбляют чувства верую-
щих. Пострадали основы для линог-
равюр советского художника-авангар-
диста Вадима Сидура и инсталляция 
Megasoma Mars. Православный акти-
вист Цорионов заявил между тем, что 
ни одной скульптуры не повредил, 
«речь шла только о тарелке и кусках 
линолеума». В свою очередь, гендирек-
тор музейно-выставочного объедине-
ния «Манеж» Ирина Толпина выража-
ет опасения, что погром может повто-
риться: Дмитрий Цорионов уже зая-
вил о готовящемся пятитысячном ми-
тинге против проведения выставки.  
Рита Русакова; ТАСС

В Осло завершился Oyafestivalen. 
Всех главных фестивальных  
гастролеров послушал БОРИС 
 БАРАБАНОВ.

За год, прошедший после 16-го 
Oyafestivalen (см. 

”
Ъ“ от 11 августа 

2014 года), пейзаж Осло немного из-
менился. Недалеко от Оперы выры-
ли огромный котлован — здесь стро-
ят новую городскую библиотеку. С 
другой стороны городской достопри-
мечательности возводят музей совре-
менного искусства. В остальном же 
все ровно, никакие экономические 
потрясения не в состоянии нарушить 
благостно-невозмутимое спокойст-
вие горожан. «Да, когда подешевела 
нефть, безработица увеличилась,— 
говорил корреспонденту 

”
Ъ“ води-

тель шаттла, который возил прессу в 
фестивальный парк,— но, во-первых, 
это коснулось только регионов, кото-
рые традиционно живут от нефтедо-
бычи, например Ставангера, а во-вто-
рых, мы все-таки здесь слишком хоро-
шо защищены от потрясений». Сол-
нце светит, группа A-Ha воссоедини-
лась, Ю Несбё выпустил новый роман 
с названием, в котором стабильности 
на самом деле больше, чем ужаса,— 
«Больше крови».

В прошлом году Oyafestivalen впер-
вые прошел на новом месте — в пар-
ке «Тойен». Холмистый ландшафт по-
зволял так разместить четыре сцены, 
чтобы звуковые потоки не пересека-
лись. В этом году в расположении фе-
стивальных объектов ничего менять 
не стали. Правда, жители микрорай-
она, прилегающего к парку, больше, 
чем раньше, протестовали против 
шума, и организаторам пришлось не 
раз встречаться с активистами из чи-
сла горожан. В итоге город решил, что 
звуковой дискомфорт от Oya не боль-
ше, чем среднестатистический шум 
по столице.

В этом году на холмах «Тойена» бы-
ла какая-то феноменальная чисто-
та. Секрет оказался прост. Все напит-
ки наливали только в пластиковые 
стаканы единого образца, а если ты 
приезжал со своим питьем, его тебе 
на входе переливали в такую же та-
ру. При этом на площадке были орга-
низованы пункты сбора этих стака-
нов, чем охотно воспользовались са-
мые юные посетители (возрастных 
ограничений на посещение фестива-

ля нет). Они рыскали среди зрителей, 
собирая стаканы в огромные пирами-
ды, меняли их на мелкую монету и ра-
достно бежали за мороженым.

Распределение музыки по пло-
щадкам на Oya не поддается реши-
тельно никакому логическому объ-
яснению. Разве что места перед сце-
ной Amfiet побольше, поэтому здесь 
выступали безусловные хедлайнеры: 
Chic, Florence + The Machine, Бек, Belle 
and Sebastian. Но с точки зрения музы-
кальных стилей порядок выступле-
ний представлял собой крайне эклек-

тичную картину. Скажем, в ангаре, 
именовавшемся Sirkus, в течение од-
ного вечера могли выступать дроун-
металлисты Sunn O))), электронный 
музыкант Flying Lotus и оркестр, иг-
рающий пьесы покойного виолонче-
листа и диско-продюсера Артура Рас-
селла. Хедлайнеры Oyafestivalen дела-
ли довольно очевидные вещи. Найл 
Роджерс, который после успешной 
коллаборации с Daft Punk вернулся 
в высшую музыкальную лигу, сейчас 
едва ли не самый востребованный в 
мире продюсер. Сет его группы Chic 
был предсказуемо бодр, эпизоды 
вроде барабанщика, поющего «Let’s 
Dance» Дэвида Боуи (продюсер Найл 
Роджерс), повторяются на его концер-
тах многие годы.

Флоренс Уэлч выпустила третий 
альбом и в летнем турне демонстри-

рует амбиции вселенского масштаба. 
Она выстроила на сцене в Осло деко-
рации в стиле эстрады 1970-х, выта-
щила на сцену арфу, которую не осо-
бо-то и слышно, а авансцену очистила 
от мониторов, чтобы обеспечить про-
стор для своих хореографических экс-
периментов. Но на вкус обозревателя 

”
Ъ“ балетные пируэты и трогатель-

ные заламывания рук не могут заме-
нить собственно песенный матери-
ал, который соответствовал бы амби-
циям лидера Florence + The Machine.

Чего в достатке у Бека, так это вы-
сококлассных песен. Музыкант ис-
полнил на Oyafestivalen электриче-
скую программу, а равновеликая ги-
тарным хитам акустика была пред-
ставлена только песнями из альбома 
«Morning Phase», который в этом го-
ду принес Беку Grammy в категории 
«Альбом года». Магия большого арти-
ста не потерялась на холме у Amfiet, 
однако в прошлом сентябре обозре-
ватель 

”
Ъ“ уже видел эту программу 

на iTunes Festival в Лондоне, и в Ос-
ло она была повторена до запятой, со 
всеми гэгами и джемами. За год он не 
изменил ничего, чудо оказалось нем-
ного смазанным.

Интереснее всего смотрелись на 
главной сцене Belle and Sebastian, вы-
пустившие недавно второй за десять 
лет альбом. Шотландцы еще в 1990-е 
выбрали такой музыкальный стиль, 
который попросту не подразумевает 
взросления. Свой вечнозеленый ин-
ди-поп Belle and Sebastian представи-
ли в максимально оптимистичных 
красках. Лидер группы Стюарт Мёр-
док демонстрировал идеальный гра-
дус самоиронии. В какой-то момент 
он сорвал с динамиков табличку «No 
crowd surfing» (странно выглядящую 
фестивале, где всех артистов встреча-
ют с одинаковой холодноватой бла-
госклонностью), бросил себе под но-
ги и изобразил на ней натуральный 
серфинг, а потом спустился со сце-
ны в толпу и буквально встал на пле-
чи поклонниц. Через несколько но-
меров эти же поклонницы отчаянно 
выплясывали с кумиром на сцене, 
и все это совсем не вязалось с возра-
стом музыкантов.

Ирония — главное оружие Джо-
шуа Тиллмана, выступающего под 
псевдонимом Father John Misty. Пред-
ставьте себе утрированного Джима 
Моррисона, даже не Вэла Килмера 
в его роли, а Джима Керри, пароди-
рующего Килмера. Father John Misty 
«троллит» всех свежеиспеченных бо-
родачей с амбициями новых хиппи-
рокеров. Застывая в пафосной позе, 
он бросает в зал: «Ну как я со сторо-
ны?» и продолжает петь душеразди-
рающую балладу.

Иронии не хватает Адаму Гранду-
сиэлю (настоящее имя — Адам Гра-
новский) из опытной американской 
группы The War on Drugs. Ее прошло-
годний альбом был принят публикой 
крайне позитивно, но на концерте 
эти бесконечные вариации на темы 
Дилана—Спрингстина быстро утом-
ляют. То же и с главными дебютанта-

ми этого лета в Британии — Years and 
Years. Альбом был принят на ура, но 
над живыми выступлениями еще ра-
ботать и работать.

Большинство иностранных му-
зыкантов, выступавших на Oyafes ti-
valen, входят в большую фестиваль-
ную обойму этого лета. Многих мож-
но было заранее как следует изучить 
по свежим видеозаписям из Гластон-
бери, а, отыграв в Осло, некоторые 
тут же двинули в Хельсинки на фе-
стиваль Flow, другие — в Будапешт 
на Sziget. По большому счету инте-
реснее всего в Осло было наблюдать 
за локальными героями. Например, 

звезда синти-попа Сусанна Сюнд-
фёр была полноценным хедлайне-
ром последнего дня — закрывала 
фестиваль на главной сцене. Свой 
новый альбом «Blind As Night» к ра-
дости тинейджеров здесь же пред-
ставили крайне популярные Team 
Me. А фаворитами автора этих строк 
стали хорошо знакомые россий-
ским меломанам джазовые хулига-
ны Jaga Jazzist. По части эксперимен-
таторского пыла они произвели да-
же более сильное впечатление, чем 
Flying Lotus, не жалевший ни зри-
тельской сетчатки, ни барабанных 
перепонок.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Песни чистоты и стабильности
В Осло завершился Oyafestivalen

Певица Флоренс Уэлч  
уделила больше внимания 
 хореографическим,  
а не вокальным экспериментам   
ФОТО ANNA LERHEIM ASK/ 

OYAFESTIVALEN.COM

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н А  П Е Р В О М  М Е С Т Е  —  
С О Ц И А Л Ь Н Ы Е  С Е Т И »

Фронтмен Team Me МАРИУС ДРОГСАС 
ХАГЕН рассказал БОРИСУ БАРАБА-
НОВУ о том, как молодая норвежская 
группа научилась всем нравиться.

— В России про Team Me ничего не 
знают. Мне обратить на вас внимание 
порекомендовали музыканты группы 
Kaizers Orchestra, которых у нас, к сло-
ву, тоже не особенно слышали. Я хочу 
сказать, что информация о музыке, 
мне кажется, по-прежнему передается 
из уст в уста, несмотря на интернет. 
Или вам повезло и вас любит радио?
— На первом месте все равно социальные 
сети. Это самое простое сейчас. Особенно 
они важны для каких-то андерграундных 
вещей, которые неинтересны для радио. 
Team Me повезло: мы живем и в мейнстри-
ме, и в андерграунде. Нас любит молодежь, 
и в то же время нам действительно удалось 
завоевать уважение музыкантов. Мы делаем 
интересную с точки зрения «серьезных людей» 
музыку: много инструментов, большой звук.
— Вы делаете что-то специально, 
чтобы привлечь внимание аудитории 
в интернете? Знаете, музыканты 
устраивают конкурсы, снимают 
какие-то провоцирующие вирусные 
видео… Или вы считаете, что песня 
на первом месте и все решает она?
— Когда в 1990-е мы были юными музыкальны-
ми фанатами, мы раз в месяц покупали какой-
нибудь журнал в надежде обнаружить там ма-
ленькую колоночку, в которой рассказывается 
о любимой группе. Мы жили слухами. «Такой-то 
ушел из группы, такой-то организовал новую 
группу…» В этом было свое обаяние. Сейчас 
вы знаете, что происходит с вашим любимым 
музыкантом в каждый момент времени.
— В вашем последнем видео «F Is For 
Faker» ничего не происходит — просто 
люди едут на велосипедах. В этом был 
какой-то особый «вирусный» план или 
вам просто нравятся велосипеды?
— С этим роликом интересная история. 
Была еще одна идея. Мы нашли в интерне-
те свадебное видео супружеской пары из 
Канады, их звали Фред и Шерон. Это было 
очень-очень странное свадебное видео, с та-
кой олдскульной компьютерной анимацией. 
И мы сняли ролик, в котором использованы 
их кадры, и все остальное — тоже в таком же 
безумном ключе. При желании можно найти 
его в сети. Но потом эта самая пара запре-
тила нам использовать эти кадры, и в итоге 
мы сняли второй ролик с велосипедами, 

что было тоже неплохо. Он стоил копейки. 
Мы взяли в аренду две камеры, сели на ве-
лики и просто ехали, выпивали и мерзли.
— Каких-нибудь пять лет назад 
главное, что приходило в голову, 
когда заходил разговор о норвеж-
ской музыкальной индустрии,— это 
блэк-метал и электронные продю-
серы. Сейчас в Норвегии огромное 
разнообразие самой разной музы-
ки, и в каждом стиле есть большие 
звезды. «Многообразие» — главное 
слово для Oya Festivalen, так?
— На Oya Festivalen отлично научились вы-
бирать самых интересных молодых артистов. 
А жанры, о которых вы говорите, они ведь 
все пришли из-за рубежа, даже этот самый 
блэк-метал, который вроде как стал визитной 
карточкой норвежской музыки. Самое 
любопытное на Oya Festivalen — это то, как 
в расписании чередуются стилистически со-
вершенно несовместимые группы. Человек, 
который пришел слушать металлическую 
группу Enslaved, вряд ли долго выдержит 
на концерте Team Me.
— Как складывается международная 
карьера Team Me?
— С ней нам тоже повезло. Группа образова-
лась в 2010 году, и уже третий наш концерт мы 
играли в Англии. Мы регулярно гастролируем 
по Центральной Европе. И это бывает тяжело, 
прежде всего, материально, потому что у нас 
в группе шесть человек плюс звукорежиссер, 
световик, менеджер. Бывало так, что все, что 
мы зарабатывали в Норвегии, тут же уходило 
на организацию зарубежных гастролей. Хоро-
шо, когда кто-то в стране знает о нас и продви-
гает наше творчество. Пара песен с первого 
альбома попала на радио в Германии, и мы 
мгновенно получили приглашения на большие 
немецкие фестивали. А второй альбом станции 
не заинтересовал, и предложений было 
гораздо меньше.
— А правда, что вы даже в Японии 
успели поиграть?
— Да, дважды. Там неплохо продавался 
наш первый альбом.
— Откуда они про вас узнали?
— В это сложно поверить в наше время, 
но ключевым персонажем была девушка, 
японка, которая работала в музыкальном 
магазине Tower Records в Токио. Она как-то 
узнала про нас, и мы ей так понравились, 
что она убедила своего босса импортировать 
из Норвегии несколько экземпляров первого 
EP Team Me. И дальше все росло, как снеж-
ный ком. Это по-прежнему работает.
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В первом матче раунда play-off квалификации 
Лиги чемпионов ЦСКА в гостях встречался 
с лиссабонским «Спортингом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НБА

«Кливленд» 
удваивает 
российский 
центр
Финалист чемпионата 
может заключить контракт 
с Александром Кауном

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Баскетболистов выключили и включили
Трех ключевых игроков сборной России вернули спустя несколько часов  
после отчисления

В ближайшие дни в Национальной баскетболь-
ной ассоциации (НБА) может появиться еще 
один российский игрок. Финалист последне-
го чемпионата «Кливленд Кавальерс», которым 
руководит бывший тренер сборной России Дэ-
вид Блатт и за который уже выступает Тимофей 
Мозгов, собирается подписать контракт с быв-
шим центровым ЦСКА Александром Кауном.

О том, что Александр Каун уже на этой неделе мо-
жет стать игроком «Кливленд Кавальерс», сообщи-
ли в ближайшее время сразу несколько североаме-
риканских источников. А сайт Northeast Ohio Media 
Group, активно освещающий жизнь клуба, написал 
про то, что Каун, летом уже приезжавший в Клив-
ленд, на днях снова посетил его, чтобы подобрать 
себе жилье. По данным ресурса, контракт с ним бли-
зок к согласованию. Более того, генеральный менед-
жер «Кливленда» Дэвид Гриффин заявил, говоря о 
потенциальном новичке, что «он мог бы быть очень 
полезен команде».

Источники также утверждают, что «деньги не 
являются главной проблемой в переговорах». По 
их данным, в ЦСКА Александр Каун зарабатывал 
$2,9 млн в год, но дал понять, что готов на сниже-
ние зарплаты.

Сильнейший клуб России Каун покинул после 
окончания минувшего сезона. Центровой сделал 
довольно неожиданное заявление о том, что в 30 
лет, находясь, по сути, в расцвете сил, решил завер-
шить карьеру. Правда, при этом он оговорился, что 
может продолжить ее в том случае, если ему посту-
пит предложение из НБА.

В том, что Каун мечтал о предложении из силь-
нейшей баскетбольной лиги мира, нет на самом 
деле ничего странного. У этого баскетболиста хо-
роший американский бэкграунд. Именно в Се-
верной Америке он играл в юношеском возрасте. 
Причем в составе команды университета Канзаса 
Каун добился в 2008 году престижнейшей победы 
в студенческом чемпионате США. Тогда же его вы-
брал на драфте «Сиэтл Суперсоникс», позже пере-
уступивший права на россиянина «Кливленду». 
Александр Каун, однако, предпочел Америке Рос-
сию и ЦСКА, который в период его пребывания в 
клубе выиграл семь титулов лучшего в стране и не-
однократно выходил в «Финал четырех» Евролиги. 
Превратился в значимую фигуру Каун и в россий-
ской сборной, завоевав с ней бронзу лондонской 
Олимпиады 2012 года.

Нет ничего странного и в том, что «Кливленд» 
сохранил интерес к нему. В прошлом году «Каваль-
ерс» возглавил Дэвид Блатт, долго тренировавший 
сборную России: именно с американским специа-
листом она добилась наивысших успехов. Первым 
же делом Блатт пригласил в новую команду одно-
го из своих бывших подопечных по националь-
ной команде — центрового Тимофея Мозгова, ко-
торый был в числе ключевых для «Кливленда» иг-
роков в минувшем сезоне. В нем «Кавальерс», глав-
ной звездой которого является выдающийся фор-
вард Леброн Джеймс, дошел до финала чемпиона-
та, где уступил «Голден-Стейт Уорриорс». Про Кауна 
также известно, что Блатт ценил его, будучи трене-
ром сборной России. Вряд ли, конечно, Александ-
ру Кауну суждено обрести статус одного из лидеров 
«Кливленда», но по крайней мере закрепиться в со-
ставе он может. В настоящий момент, кроме Мозго-
ва, «чистых» центровых в нем нет.

Если Александр Каун действительно подпишет 
контракт с «Кливлендом», то он станет третьим рос-
сийским игроком в главной баскетбольной лиге ми-
ра — наряду с Тимофеем Мозговым и Сергеем Кара-
севым из «Бруклин Нетс». Еще в предыдущем сезоне 
их было четверо. Но Андрей Кириленко еще по хо-
ду чемпионата вернулся в ЦСКА и недавно завершил 
карьеру, решив баллотироваться на пост президента 
Российской федерации баскетбола, а летом в «Хим-
ки» из «Нью-Йорк Никс» перешел Алексей Швед.

Алексей Доспехов

В преддверии старта чемпи-
оната Европы по баскетболу, 
который является основным 
этапом отбора на Олимпиа-
ду, в мужской сборной Рос-
сии произошло удивитель-
ное событие. За один день 
три ее игрока, включая ка-
питана Антона Понкрашова, 
были официально отчисле-
ны из команды из-за травм 
и уже после того, как им на-
шли замену, возвращены 
в нее. Источники утвержда-
ют, что возвращение состоя-
лось по настоятельной прось-
бе их партнеров по сборной, 
и так понесшей множество по-
терь и рискующей остаться 
без олимпийской путевки.

Случившееся вчера в сборной 
России можно назвать одним из 
самых странных событий в оте-
чественном спорте в этом году. 
А некоторые источники 

”
Ъ“ оха-

рактеризовали его как признак 
«бардака» в команде.

Утром Российская федера-
ция баскетбола (РФБ) объявила 
о том, что расположение муж-
ской сборной страны, кото-
рая готовится к стартующему 
5 сентября чемпионату Евро-
пы, покинули сразу три баскет-
болиста — Антон Понкрашов 
из УНИКСа, Евгений Воронов 
из «Локомотива-Кубани» и Егор 
Вяльцев из «Химок». Причиной 
расставания, по официальной 
версии, послужили травмы: 
у Понкрашова и Вяльцева — это 
повреждение колена, у Вороно-
ва — голеностопа. Все три игро-
ка наверняка вошли бы в осно-
ву сборной на первенстве, а Ан-
тон Понкрашов вообще был ее 
капитаном и безусловным фаво-
ритом в борьбе за право считать-
ся разыгрывающим номер один.

А главное, они пополнили 
и так уже большой список по-
терь, которые понесла россий-
ская команда. На чемпионате 
Европы (его примут четыре стра-
ны — Германия, Латвия, Хорва-
тия и Франция, где состоятся ре-
шающие матчи) она не сможет 
воспользоваться помощью сра-
зу нескольких ключевых игро-
ков. Команда, например, лиши-
лась почти всех ветеранов, при-
носивших ей прежде медали 
крупных турниров, в том числе 
золота чемпионата Европы 2007 
года и бронзы Олимпиады 2012 
года. Виктор Хряпа и Александр 
Каун больше не играют за сбор-

ную, Андрей Кириленко завер-
шил карьеру и баллотируется на 
пост президента РФБ. А извест-
ный российский легионер из 
НБА Тимофей Мозгов, как и иг-
равший в этой лиге до нынеш-
него лета Алексей Швед (он пе-
решел в «Химки»), заранее пре-
дупредили, сославшись на со-
стояние здоровья, что не высту-
пят на первенстве, имеющем 
чрезвычайно важный статус.

Дело в том, что он являет-
ся основным этапом отбора на 
Олимпиаду 2016 года в Рио-де-
Жанейро. Для того чтобы сразу 
получить путевку на нее, необ-

ходимо выйти в финал первен-
ства. Следующие четыре коман-
ды заработают возможность ква-
лифицироваться в Бразилию че-
рез предолимпийский отбороч-
ный турнир. Женская россий-
ская сборная этим летом уже 
пролетела мимо Олимпиады, 
неудачно сыграв на своем чем-
пионате Европы. Если мужчи-
ны не справятся с задачей про-
рваться в шестерку, Россия впер-
вые в истории останется за бор-
том олимпийских соревнова-
ний по одному из самых попу-
лярных и престижных видов 
программы.

Вслед за новостью об исклю-
чении из сборной Антона Пон-
крашова, Евгения Воронова 
и Егора Вяльцева пришла но-
вость и о заменах, найденных 
тренером Евгением Пашути-
ным. Адекватными они не смо-
трелись. На сбор российской 
команды были вызваны Павел 

Подкользин, Сергей Токарев 
и Евгений Бабурин. Подкользин 
и Токарев представляют клуб 
«Новосибирск», который даже 
не входит в Единую лигу ВТБ, то 
есть элитный дивизион: он чи-
слится в Суперлиге. Центровой 
гигантского роста — 226 см — 
Павел Подкользин, правда, до-
статочно известный игрок, 
в прошлом десятилетии про-
бовавшийся в НБА, но уже не-
сколько лет на по-настоящему 
высоком уровне он востребован 
не был. Что касается защитника 
Бабурина из «Нижнего Новгоро-
да», то в прошедшем сезоне у не-
го была совсем скромная стати-
стика — 5,6 очка и одна переда-
ча в среднем за матч.

Однако спустя несколько ча-
сов ситуация кардинально из-
менилась. Понкрашов, Воро-
нов и Вяльцев вернулись в сбор-
ную, а РФБ опубликовала новое 
заявление. Федерация объясни-

ла, что баскетболисты «накану-
не вечером решением тренер-
ского состава были освобожде-
ны от тренировок из-за травм», 
поскольку «руководство сбор-
ной не хотело ставить под уг-
розу здоровье игроков и реши-
ло дать им возможность полно-
стью восстановиться». Далее, 
ссылаясь на врача сборной Васи-
лия Авраменко, РФБ утверждает, 
что участие в сборе было «прось-
бой самих игроков»: «Они гото-
вы тренироваться под присталь-
ным присмотром врачей, где-то 
даже рисковать, но продолжать 
подготовку к чемпионату Евро-
пы. Они мужественные люди, 
хотят помочь команде и делают 
для этого все возможное. И мы 
пошли им навстречу». При этом 
в расположении команды оста-
лись и Бабурин с Подкользиным 
и Токаревым.

Между тем реальная подопле-
ка происшедшего оставалась за-
гадкой. Во всяком случае, в пер-
воначальной мотивации РФБ 
и менеджмента сборной появи-
лись серьезные сомнения. Так, 
представитель Антона Понкра-
шова рассказал 

”
Ъ“, что «исто-

рия с его исключением совер-
шенно непонятная». По его сло-
вам, тренерский штаб сборной 
знал, что Понкрашов, перенес-
ший зимой операцию на коле-
не и пропустивший часть сезо-
на, прибудет в сборную, еще не 
набрав оптимальные кондиции. 
С ним был согласован план под-
готовки, по которому разыгры-
вающий должен был достичь 
«близкой к стопроцентной» 
формы к началу чемпионата Ев-
ропы. «Никаких отклонений от 
него не было, все шло по графи-
ку»,— добавил источник. А гене-
ральный директор «Химок» Па-
вел Астахов прямо заявил ТАСС, 
что Егор Вяльцев «уезжал в сбор-
ную абсолютно здоровым и сей-
час в полном порядке», заметив, 
что происходящее в сборной 
для него выглядит «дико».

По данным другого источ-
ника 

”
Ъ“, на корректировку по-

зиции федерации и в самом де-
ле повлияла просьба игроков — 
только в первую очередь не отчи-
сленных, а их партнеров, «недо-
вольных решением штаба, осла-
бляющим команду». Источник 
говорит, что они настояли на 
встрече с его руководителями, 
чтобы «переубедить» их.

Алексей Доспехов

Сборную России оставили в элите
Международная федерация волейбола (FIVB) поме-
няла формат Мировой лиги, мужская сборная Рос-
сии продолжит выступление в элитном дивизионе 
турнира, сообщается на официальном сайте органи-
зации. Россияне, проигравшие 11 матчей из 12 в ны-
нешнем сезоне, стали худшей командой среди вось-
ми сборных, выступавших в элитном (первом) диви-
зионе Мировой лиги-2015, и, согласно старому фор-
мату, сборная России должна была покинуть элит-
ный дивизион в следующем сезоне.

Россияне остались в элитном дивизионе благо-
даря изменению формата турнира, который был 
утвержден советом Мировой лиги во вторник: ко-
личество команд в первой группе было увеличе-
но с 8 до 12. К восьми сборным—участницам пер-
вой группы Мировой лиги 2015 года — Бразилии, 
Польши, Сербии, Австралии, России, США, Италии 
и Ирана — добавились еще четыре команды: сбор-
ные Аргентины, Бельгии, Болгарии и действую-
щий победитель турнира сборная Франции.

Розыгрыш Мировой лиги 2016 года стартует 17 
июня. Финал шести пройдет с 13 по 17 июля. Сбор-
ная России начнет выступление на турнире дома — 
матчами с командами Сербии, Болгарии и Польши.  
«Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Суперкубок Испании
«Барселона»—«Атлетик» 1:1. Месси, 43 — Адурис, 74.  
Удаления: Пике, 56 — Сола, 86. Первый матч 0:4.

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Аркадий Ротенберг берет правление на себя
Он превращается в ключевую фигуру в российском хоккее

Предприниматель Аркадий 
Ротенберг превращается в 
одну из самых значимых фи-
гур в отечественном хоккее. 
Господин Ротенберг, кото-
рый вскоре станет председа-
телем правления Федерации 
хоккея России (ФХР), ново-
го ключевого органа структу-
ры, представил свою програм-
му развития хоккея в стране. 
Он настаивает на довольно 
масштабных реформах, каса-
ющихся и детско-юношеско-
го спорта, и сборной страны. 
Раньше их инициирование бы-
ло прерогативой президента 
ФХР Владислава Третьяка.

Вчера официальный сайт ФХР 
опубликовал интервью Аркадия 
Ротенберга, которое, как сказа-
но в пояснении, представляет 
его программу развития хоккея в 
стране перед выборами председа-
теля правления ФХР. Господин Ро-
тенберг является единственным 
кандидатом на эту должность.

Правление — это новый ор-
ган в федерации. В интервью 
Аркадий Ротенберг пояснил, 
что он создается вместо сове-
та ФХР и исполкома, то есть бу-
дет основным органом, занима-
ющимся управлением хоккей-
ной структурой. По мнению го-
сподина Ротенберга, справлять-
ся с ним он будет «более эффек-
тивно», чем прежние. Содержа-
ние же интервью свидетельству-
ет о том, что Аркадий Ротенберг 
не собирается ограничиваться 
оперативными задачами.

В нем затрагиваются абсолют-
но все актуальные для россий-
ского хоккея темы. Речь идет и 
о развитии детско-юношеско-
го хоккея, и о проблемах регио-
нов и подготовки тренерских ка-

дров. А большой блок посвящен 
сборной России, которую ждут 
довольно масштабные реформы. 
Аркадий Ротенберг обещает «со-
вершенствовать работу всех от-
делов — скаутов, медицинского, 
научно-методического обеспе-
чения», внедрить «современную 
систему видеоанализа» и разра-
ботать «единую модель игры для 

сборных разных возрастов, для 
того чтобы игроки, поднимаясь 
на ступеньку выше, знали точно, 
в какой именно хоккей они бу-
дут играть».

При этом он анонсирует, что 
сборная «отходит от североаме-
риканского подхода», упразд-
няя должность генерального ме-
неджера (занимавшего эту долж-
ность Андрея Сафронова плани-
руется пригласить в состав прав-
ления). «У нас всегда именно 
главный тренер принимал ре-
шение, каких игроков будут при-
глашать в команду. Это в тради-
циях советского и российского 

хоккея — доверять формирова-
ние именно наставнику. Теперь 
у нас создается мощный штаб, 
в котором будет главенствовать 
коллегиальный принцип. На ос-
нове мнений скаутов, экспер-
тов, научно-методических дан-
ных, статистики будет формиро-
ваться мнение и доводиться до 
тренеров. Оно поможет им при-
нять правильное решение. Это 
будет система тотального контр-
оля спортивной жизни всех кан-
дидатов в национальную коман-
ду»,— поясняет Аркадий Ротен-
берг. При такой схеме должность 
генерального менеджера, на его 
взгляд, «уже неактуальна».

Аркадий Ротенберг и до это-
го был достаточно заметной фи-
гурой в российском хоккее. Он 
занимал должность президента 
московского «Динамо», которую 
покинул в июле, а пресс-служба 
сборной России представляла его 
как ее «куратора». Однако теперь 
этот «вес», кажется, существенно 
увеличивается. Перед сезоном, 
под занавес которого сборную 
России ждет домашний чемпио-
нат мира (на прошлом первенст-
ве в Чехии, защищая добытое в 
2014 году чемпионское звание, 
она дошла до финала, но в ре-
шающем матче разгромно — 1:6 
— проиграла канадцам), а вско-
ре после него — возобновлен-
ный Кубок мира с участием звезд 
НХЛ, он из фигуры просто замет-
ной превращается в фигуру клю-
чевую. Подобные заявления и 
программы ранее считались пре-
рогативой президента ФХР.

Им является легендарный хок-
кеист, трехкратный олимпий-
ский чемпион Владислав Треть-
як. В своем интервью Аркадий Ро-
тенберг отзывается о нем компле-

ментарно — как о человеке, оли-
цетворяющем «историю нашего 
хоккея», и об «одном из самых уз-
наваемых спортсменов». Он отме-
чает, что «роль президента очень 
важна, особенно при проведении 
таких серьезных структурных ре-
форм», добавляя, что уверен, что 
«совместно с Владиславом Алек-
сандровичем (Третьяком.— 

”
Ъ“)» 

сумеет «воплотить в жизнь все 
идеи». Но как бы ни отзывался 
господин Ротенберг о господи-
не Третьяке и как бы высоко ни 
оценивал его заслуги, из интер-
вью можно сделать вывод, что он 
отводит себе роль как минимум 
равного президенту по влиянию 
функционера.

Впрочем, в российском хок-
кейном сообществе не увидели 
в этом проблемы. «Мне кажется, 
такие знающие и любящие хок-
кей люди, как Аркадий Ротен-
берг и Владислав Третьяк, без 
труда поделят круг обязаннос-
тей, и никакой борьбы за полно-
мочия между ними не будет»,— 
сказал 

”
Ъ“ генеральный менед-

жер «Сибири», полуфиналиста 
последнего Кубка Гагарина, Ки-
рилл Фастовский. Комментируя 
программу господина Ротенбер-
га, он назвал ее «серьезной, госу-
дарственного масштаба». «Рефор-
мы назрели, это было очевидно 
всем. Любое решение в этом на-
правлении, а тем более такое 
основательное и взвешенное,— 
это шаг вперед, который я толь-
ко поддерживаю. Особенно мне 
импонирует программа разви-
тия детского хоккея, так как мно-
гое сейчас в нем функционирует 
не должным образом»,— сказал 
Кирилл Фастовский.

Алексей Доспехов,  
Петр Кузнецов

После избрания на пост 
председателя правления 
ФХР Аркадий Ротенберг 
превратится в ключевую 
фигуру в российском 
хоккее   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В течение нескольких часов 
Антон Понкрашов (№14) 
сначала был выведен из 
состава сборной России, 
по официальной версии  
из-за травмы, а затем  
вновь включен в него    
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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